
AUNIÃO  Patrimônio da Paraíba
EMPRESA PARAIBANA

DE COMUNICAÇÃO

@jornalauniaoauniao.pb.gov.br  | 

Donald Trump 
vence eleição nos 
EUA e promete 
reduzir impostos

Essa é a primeira vez que um 
presidente dos Estados Unidos 
conquista dois mandatos não 
consecutivos desde o século 19.
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Copom eleva 
juros básicos da 
economia para 
11,25% ao ano

Sem citar diretamente a elei-
ção de Donald Trump, Copom 
menciona “conjuntura econômi-
ca incerta nos Estados Unidos”.
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Médico pediatra 
investigado por 
abuso infantil 
continua foragido

Delegada Ana Caroline acre-
dita que Fernando Cunha Lima 
tenha deixado João Pessoa, mas 
não aponta um provável destino.
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Rádio Tabajara 
ganha prêmio 
nacional de 
jornalismo

Mike Rodrigues, estagiá-
rio, venceu com a reportagem: 
“Akangatu: saúde mental dos 
jovens indígenas da Paraíba”.
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Na PB, 88 cidades ganham Selo 
Unicef pela proteção à infância

POLÍTICAS PÚBLICAS EFICIENTES

Avanço foi maior do que a média nacional em diversas áreas, com impactos na educação e na saúde.  Página 5

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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n “Foi a partir dos encontros na casa 
do querido mestre Nathanael que cada 
vez mais passei a gostar de poesia. 
Encontrando poesia em tudo”.

José Nunes
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Foto: Julio Cezar Peres

Prefeitura de Campina Grande inicia cadastro 
de comerciantes para o Natal Iluminado

A novidade da festa, neste ano, será o uso de novos espaços da cidade para a programação natali-
na, que será divulgada no próximo dia 14. O Parque do Povo contará com 30 quiosques.  
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Ana Adelaide lança, hoje, 
novo livro com 86 crônicas

Colunista de A União, escritora mergulha 
no universo feminino em “Mulheres -Escri-
tos, Jardins e Uivos”. Às 18h30, na FCJA.

Paraíba vence 
concurso nacional
com projeto de 
habitação social 

O Projeto Aura do Cruzeiro, 
implantado em Campina Gran-
de pela Cehap, venceu na cate-
goria de desenvolvimento de 
novas tecnologias, com ênfase 
na redução de custos e no uso 
de materiais alternativos.
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Assine o Jornal A União agora: (83) 3218.6500 circulacao@epc.pb.gov.br
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Servidor público 
agora pode ser 
contratado pelo 
regime CLT

Supremo Tribunal Federal va-
lidou a Emenda Constitucional 
no 19, de 1998. Mudanças são vá-
lidas para futuras contratações. 

Página 4
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Começa Campeonato Paraibano de Beach Tennis
Competições, que envolvem 500 atletas de várias idades, estão sendo realizadas na arena montada no Busto de Tamandaré, 

em Tambaú, e seguem até o próximo domingo.  As disputas são divididas em 37 categorias por faixa etária, gênero e experiência.
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O tempo passa, os costumes mudam, mas existe um sonho que a maior parte dos brasi-
leiros compartilha e que não muda: a casa própria. Moradia é necessidade básica, dignida-
de e qualidade de vida. Não é à toa que o programa do Governo Federal se chama Minha 
Casa, Minha Vida. Casa própria pode realmente mudar a vida das pessoas, principalmen-
te daquelas com menor poder aquisitivo.

É fácil para uma pessoa com uma boa situação financeira alugar um imóvel confortá-
vel para viver, podendo mudar-se para outro que atenda melhor suas necessidades sempre 
que for conveniente. Para uma pessoa com poucos recursos, porém, a despesa de aluguel 
pode ser sufocante.

Segundo a Síntese de Indicadores Sociais do IBGE, um quarto dos brasileiros que mo-
ram de aluguel sofrem o que o IBGE chama de “ônus excessivo”, que é quando 30% ou mais 
da renda domiciliar são gastos para pagar a locação do imóvel. Em 2022, 23% dos brasilei-
ros que viviam em imóveis alugados comprometiam 30% ou mais da renda com isso. Na ci-
dade de São Paulo, a proporção era de 33% dos locatários, o que mostra que a situação é pior 
nas grandes metrópoles.

Reduzir o déficit habitacional é um objetivo a ser levado a sério por qualquer gestor pú-
blico. Em João Pessoa, existe outro desafio a ser considerado; a revitalização do Centro, que, 
por diversos fatores tem ficado mais abandonado, principalmente fora do horário comercial. 

As duas questões poderiam não estar relacionadas, mas estão. Um dos principais proble-
mas do Centro é que não há muitas moradias na região, que acaba se tornando muito erma 
após o entardecer. A Prefeitura parece ter entendido isso e, nesta semana, providenciou a 
mudança de 39 famílias que viviam precariamente no Edifício das Nações Unidas para um 
endereço provisório, enquanto o prédio é reformado. 

Dentro de um ano, essas pessoas, que haviam ocupado o edifício de forma irregular por 
não possuírem moradia, poderão voltar para os seus apartamentos, dessa vez de forma lega-
lizada. Além das 39 unidades residenciais, a obra também terá nove pontos comerciais. O pré-
dio será requalificado dentro da modalidade retrofit do programa Minha Casa, Minha Vida.

Essa modalidade, aliás, poderia ser usada em diversas outras edificações do Centro, já 
que boa parte das casas e prédios da área são muito antigas e estão deterioradas. Algumas 
fazem parte do patrimônio histórico da cidade, mas, abandonadas pelos proprietários, es-
tão ruindo aos poucos.

A desapropriação e reforma de edificações abandonadas no Centro, transformando-as 
em moradia, sempre que possível, é um grande acerto e ajuda a resolver dois problemas ao 
mesmo tempo. Que sirva de exemplo e se repita em outros prédios, levando vida ao Centro 
e dignidade às famílias que necessitam de moradia.

O déficit habitacional e a revitalização do bairro, com pessoas circulando em todos os ho-
rários e estimulando o comércio local, não só das grandes lojas que já existem na área, mas 
também de mercadinhos, padarias, farmácias e lanchonetes que atenderão os moradores 
são exemplos do ganho social.

Moradia e dignidade
Editorial

Artigo Rui Leitão
iurleitao@hotmail.com

Maria José Limeira – escritora e jornalista
A pessoense Maria José Limeira tornou-se 

jornalista no início da década de 70, depois de 
ter vivido a experiência da militância política e 
cultural. Após ser presa, logo no primeiro ano 
da Ditadura Militar, e ser impedida de concluir 
o curso de Filosofia que frequentava na UFPB, 
resolveu se deslocar para o sudeste do país onde 
trabalhou por algum tempo nas cidades de São 
Paulo e Rio de Janeiro. Nesse período conheceu 
figuras destacadas da intelectualidade brasilei-
ra, tais como os escritores Aguinaldo Silva, Vi-
nicius de Moraes, Assis Brasil, José Edson Go-
mes, além do poeta português e crítico literário 
Arnaldo Saraiva, da cidade do Porto, que dedi-
cou a ela seu livro “Encontros/Des-encontros”. 
Nunca se afastou do ativismo político, tendo 
sido uma das fundadoras, na Paraíba, do Mo-
vimento Feminino Pela Anistia (MFPA-Pb), em 
conjunto com outras entidades, pela promulga-
ção da anistia ampla, geral e irrestrita no Brasil 
e participou das lutas pelas Diretas Já.

 Ao retornar à Paraíba, nos anos 70, ingres-
sou no jornalismo, no qual se afirmou como uma 
das mais destacadas figuras da área de comu-
nicação impressa de nosso estado. Trabalhando 
inicialmente como repórter, logo assumiu car-
gos de direção em diversos jornais, tendo, inclu-
sive, ajudado a fundar o semanário O Momen-
to. Colaborou com contos no periódico Correio 
das Artes, do Jornal A União. Foi secretária da 
Associação Paraibana de Imprensa — API, du-
rante o mandato de Carlos Aranha.

 Publicou os livros “Margem”, “Aldeia vir-
gem além”, “As portas da cidade ameaçada”, “O 
lado escuro do espelho” (contos); “Olho no vi-
dro”(novelas) e “Luva no grito” (romance) e es-
creveu peças teatrais, uma das quais, “Os malo-
queiros”, recebeu Menção Honrosa em concurso 
de âmbito nacional. Deixou dois livros inédi-
tos: uma coletânea de narrativas breves intitu-
ladas “Contos da Escuridão” e um volume de 
memórias.

 Na II Edição do Paraíba na Literatura, pu-
blicado pela Editora A União, em que perfila 
anualmente escritores paraibanos, o jornalis-
ta Antônio Mariano, responsável por resga-
tar a memória dessa grande personalidade do 
mundo cultural de nosso estado, transcreve um 
trecho de uma crônica por ela escrita, em que 
declara: “Toda vez que alguém pede minha bio-

grafia para publicar em algum lugar, lembro 
que estou redigindo minhas Memórias, sem a 
menor intenção de publicá-las, já que memó-
rias constituem escritos altamente perigosos, 
pois implica em revelar, também, a vida de to-
das as pessoas boas e más que nos rodeiam, ou 
pelo menos, como nós as vemos”.

 Faleceu em 2012, depois de passar alguns 
dias internada no Hospital Memorial São Fran-
cisco, acometida de problemas pulmonares. Sua 
sobrinha Nara Limeira relata que “recebia se-
renatas na UTI, onde familiares se revezavam 
cantando suas canções preferidas, o que, sem 
dúvida, ajudou a suportar melhor a doença e 
sair das crises”,

 O crítico literário Hildeberto Barbosa Filho 
assim se referia à sua obra literária: “Zezé Limei-
ra teve uma abordagem inovadora em torno da 
ficção, sobretudo, nas novelas que ela publicou 
entre os anos 1960 e 1970, com fundo psicológi-
co. Ela investiu em uma narrativa existencial e 
introspectiva, o que era incomum na tradição 
local, dominada pelo caráter telúrico”.

A Igreja de Nossa Senhora do Livramen-
to só tinha uma torre, do lado direito. Para 
entronizar um relógio que pudesse ser vis-
to por toda a cidade de Bananeiras, era ne-
cessária a uma segunda, do lado esquerdo, 
por onde se derramava a urbe, descendo a 
ladeira, conforme registra o gaúcho Luiz 
Antonio da  Silva Nunes, em 1860, primeiro 
governador a visitar o nosso interior. Wil-
son Seixas destaca que a cidade crescia su-
bindo uma ladeira. A torre foi construída e 
nela implantada um relógio cuja trilha mu-
sical acordava a cidade até bem pouco tem-
po, quando a era digital afogou a saudade e 
matou a homenagem a Firmino.

Everaldo Lucena eternizou em livro a 
letra daquela musiquinha saída da ver-
ve popular: “Rezai por Firmino / Firmino 
morreu / O relógio da torre / foi ele que 
deu”. Mas a minha curiosidade é descobrir 
quem foi esse Firmino, cantado em verso 
inesquecível, sem registro de patente, 
sobrenome ou origem. Há tempos que 
vasculho os escritos de vários historiadores, 
a começar por Maurílio Almeida, passando 
por Humberto Nóbrega até Manoel Luiz da 
Silva e chegando a Tancredo de Carvalho. 
Nas “Memórias de um Brejeiro”, o primeiro 
prefeito de Solânea  refere-se  a uma pessoa 
muito querida na cidade, “João FIRMINO 
de Miranda Pontes, plantador de fumo, 
produto que vendia transformado em cor-
da”. Era um homem rico, mas dificilmen-
te seria esse o Firmino que procuro. Sen-
do do distrito de Moreno (Solânea), àquele 
tempo já com a rivalidade aguçada entre 
as duas comunidades, seria “excomunga-
do”, caso doasse um relógio para a igreja 
da cidade sede, apesar da relação filial en-
tre elas existente.

Maurílio Almeida conta que certa feita, 
o comendador Felinto Rocha caminhava na 
Rua do Comercio, em Bananeiras, quando 
foi abordado pelo padre encarregado da 
construção da Igreja Matriz, em busca de 
donativos para a obra que se arrastava, pois 
o governo já confessara a falta de verba para 
essa edificação. O coronel assinou a lista e 
surpreendeu o padre: doara um conto de 
réis. Ao seu lado, seu primo FIRMINO Flo-
rentino seguiu os demais subscritores e pas-
sou duzentos mil réis ao cofre da Paróquia. 
Este sim, deve ser o FIRMINO que procuro, 

dizimista permanente da Freguesia, de fa-
mília tradicional e  responsabilidade social 
com o desenvolvimento municipal.

Firmino Florentino da Rocha tinha pos-
ses e seu nome aparece no inventário do ir-
mão Joaquim Claudiano, o Quicó, a quem 
vendera uma propriedade em Santa Cruz, 
no Rio Grande do Norte. O Quicó viria a 
ser o pai de dona Dondon, avó de Clovis 
Bezerra, que faleceu depois de completar 
um centenário de nascimento. Firmino era 
filho de José Ferreira da Rocha, o coronel 
Camporra, casado com Ana Joaquim de 
Melo, que também foram os pais de Ana 
Pautila da Rocha que veio a se casar com o 
primeiro estrangeiro a residir em Bananei-
ras, segundo Humberto Nóbrega, o portu-
guês Tomas de Aquino Costa de Andrade. 
Desse casal, nasceria Maria Eugênia, que, 
casada com Francisco Bezerra Cavalcanti, 
teria uma única filha, Azeneth Bezerra de 
Aragão. Esta chegou aos 96 anos, é mãe de 
Marta, minha companheira há 54 anos. Co-
mecei na torre da igreja e terminei chegan-
do em casa. O Firmino que doou o relógio 
da Matriz é, sem duvida, tio-avô de Marta 
que, como prefeita da cidade mudou a sua 
história e o seu norte, seguindo a tradição 
familiar e inscrevendo-se entre os benfeito-
res da “cidade mais charmosa da Paraíba”.

Rezai por Firmino, Firmino morreu...

Ramalho Leite
ramalholeite@uol.com.br | Colaborador
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“A torre foi 
construída e nela 
implantada um 
relógio cuja trilha 
musical acordava 
a cidade até bem 
pouco tempo

Ramalho Leite

“Ao retornar à 
Paraíba nos anos 
70 ingressou no 
jornalismo, no 
qual se afirmou 
como uma das 
mais destacadas 
figuras da área 
de comunicação 
impressa de 
nosso estado

Rui Leitão
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JP VAI SEDIAR A 58ª CONVENÇÃO 
NACIONAL DO COMÉRCIO LOJISTA

SEM DESCANSO

BAIXA NO PSOL 

ARQUIVOS HISTÓRICOS

Candidato à presidência da Câmara com o 
apoio de 15 partidos, o deputado Hugo Motta 
(Republicanos-PB) afirmou, ontem, que pretende 
procurar o PSD, o União Brasil, o Psol e o Novo 
para obter novas adesões à sua campanha. As 
declarações ocorreram durante a 10a Cúpula de 
Presidentes dos Parlamentos do G20, o P20. Na 
ocasião, ele celebrou o apoio dos partidos Rede 
Sustentabilidade, PRD e Solidariedade.

Em comunicado à imprensa, ontem, o jornalis-
ta Celso Batista anunciou sua renúncia ao cargo 
de presidente estadual do PSOL na Paraíba, 
além de sua desfiliação do partido. O que o levou 
a essa decisão foi o fato de sua pré-candidatu-
ra à prefeitura de João Pessoa ter sido retirada 
pelo diretório municipal. No comunicado, Batista 
menciona perseguições por parte dos diretórios 
municipal e nacional. 

A Academia de Ensino da Polícia Civil (Acade-
pol/PB) firmou um convênio com a Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB) para atuarem na restaura-
ção e gestão da biblioteca existente na Acadepol. O 
objetivo é concentrar no local os arquivos históricos 
da PCPB, além da realização de pesquisas sobre 
os marcos temporais da instituição. A iniciativa 
pretende manter essa fonte de informação bem 
cuidada e preservada.

A Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP) 
vai realizar, na próxima 
terça-feira (12), a partir 
das 11h30, audiência 
pública para apresen-
tação do relatório do 
2o quadrimestre 2024 
(maio a agosto) das 
ações desenvolvidas 
no período, pela Ges-
tão e áreas técnicas da 
Secretaria de Saúde de 
João Pessoa. O evento 
atende a uma determi-
nação legal imposta ao 
gestor do Sistema Único 
de Saúde (SUS).

 O relatório apre-
sentado ao Legislativo 
Municipal deve indicar 
itens como a rede física 
de serviços, os recursos 
humanos e as ações de 
destaque. Na ocasião, 
também são demons-
trados os montantes e 
as fontes de recursos; 
a produção de ações e 
serviços de saúde, que 
incluem a atenção pri-
mária à saúde, urgência 
e emergência, além da 
atenção especializada 
e as auditorias reali-
zadas.

A cidade de João Pessoa foi escolhida para se-
diar a 58a Convenção Nacional do Comércio Lojista, 
em 2026. Na avaliação do secretário de Turismo de 
João Pessoa (Setur-JP), Daniel Rodrigues, o anúncio 
reflete o excelente momento do turismo da capital 
paraibana e o trabalho desenvolvido por meio de 
parceria entre os setores público e privado para 
estimular o segmento.

NOVA DESEMBARGADORA DO 
TJPB TOMARÁ POSSE NO CARGO 
NA PRÓXIMA TERÇA-FEIRA

O presidente do Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, desembargador João Benedito da Silva, rece-
beu a advogada Anna Carla Lopes Correia Lima 
de Freitas, para tratar sobre os detalhes de sua 
posse como a nova desembargadora do Poder Ju-
diciário estadual. Durante a conversa, na tarde de 
ontem, ficou definido que a solenidade será rea-
lizada na próxima terça-feira (12), às 15h, no Ple-
no do TJPB. Anna Carla Lopes é a primeira mu-
lher a alcançar o cargo de desembargadora, pelo 
Quinto Constitucional da Ordem dos Advogados 
do Brasil – Seccional Paraíba (OAB-PB). Também 
ficou definido que, durante a posse, quem vai fa-
lar em nome no Ministério Público será o irmão 
da nova desembargadora, o promotor de Justi-
ça Davi Lopes. Já pela OAB-PB, a oradora será 
a irmã da magistrada, a advogada Ana Caroli-
ne Lopes. Assim, resta indicar o juiz que vai re-
presentar o Tribunal de 
Justiça da Paraíba, na 
Sessão Solene. “Es-
tou muito feliz, reali-
zada e satisfeita em 
poder compor a lis-
ta tríplice feita pelo 
Tribunal e de for-
ma muito jus-
ta e coerente, 
esta Corte ra-
tificou a von-
tade da ca-
t e g o r i a ”, 
comentou.

UN Informe
DA REDAÇÃO

Como parte de acor-
do firmado com o Ministé-
rio Público Federal (MPF), 
a Prefeitura de Cabedelo se 
comprometeu a lançar, até 
18 de novembro, editais para 
a seleção pública dos comer-
ciantes que poderão operar 
quiosques nas praias do mu-
nicípio. 

A medida é parte de um 
esforço para garantir a pre-
servação ambiental e ordenar 
a exploração comercial des-
sas áreas, que vêm sofrendo 
com ocupações desordena-
das e ilegais. 

O acordo com o MPF foi 
firmado durante audiência 

pública para discutir a deso-
cupação de bares instalados 
irregularmente em áreas de 
restinga, nas praias de Ca-
bedelo.

Durante a audiência, o 
MPF reforçou a necessidade 
urgente de retirada desses es-
tabelecimentos irregulares, 
ressaltando que tais ocupa-
ções configuram crimes am-
bientais. 

As irregularidades in-
cluem invasão de terras da 
União, supressão de vegeta-
ção de Área de Preservação 
Permanente (APP) e opera-
ção de estabelecimentos sem 
licença ambiental. “O obje-

tivo é resolver essa situação 
sem utilizar o direito penal, 
mas com medidas de orde-
nação e desocupação”, expli-
cou o procurador da Repúbli-
ca João Raphael Lima.

Também participaram da 
reunião órgãos, como a Supe-
rintendência do Patrimônio 
da União (SPU), a Superin-
tendência de Administração 
do Meio Ambiente (Sudema), 
o Batalhão de Policiamento 
Ambiental e diversas secre-
tarias municipais.

Atualmente, há 33 ocu-
pações irregulares identifi-
cadas nas áreas de restinga 
em Cabedelo, enquanto ape-

nas 29 locais são considera-
dos aptos para a construção 
de quiosques. 

O MPF alertou que todos 
os bares e estabelecimentos 
não regularizados devem ser 
removidos, uma vez que a 
preservação das praias de-
pende de uma ocupação con-
trolada e legal. 

Os editais para a seleção 
pública dos comerciantes 
que poderão operar quios-
ques nas praias do municí-
pio abrangem tanto as áreas 
onde os quiosques já foram 
construídos no âmbito do 
Projeto Orla quanto aquelas 
sem qualquer infraestrutura. 

Acordo busca regulamentação em Cabedelo 
OCUPAÇÕES NAS PRAIAS

AUDIÊNCIA 
PÚBLICA (1)

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

TJ
PB

A Rádio Tabajara foi des-
taque nacional na noite da úl-
tima segunda-feira (4) pela 
conquista do primeiro lugar, 
na quarta edição, do Prêmio 
Nacional de Comunicação da 
Fundação José Luiz Setúbal, 
em São Paulo. Mike Rodri-
gues, estagiário da emisso-
ra, venceu na categoria áudio 
com a reportagem: Akangatu: 
Saúde Mental dos jovens indí-
genas da Paraíba.

Mike cursa o 7o período do 
curso de Jornalismo na Uni-
versidade Federal da Paraíba 

(UFPB) e faz parte da equipe 
de comunicação da Rádio Ta-
bajara há um ano e três meses. 
Como estagiário, ele atua em 
funções de produção e repor-
tagem aperfeiçoando seus co-
nhecimentos na prática jorna-
lística dentro da dinâmica na 
redação da emissora.

O Prêmio de Comunicação 
Fundação José Luiz Egydio Se-
túbal (FJLES) é focado na saú-
de da criança e do adolescen-
te. A pretensão é de ampliar a 
percepção sobre a saúde des-
ses grupos entre jornalistas e 

demais produtores de conteú-
do, expandindo e qualificando 
o debate sobre a prevenção e 
a mitigação de problemas de 
forma individual e coletiva.

O prêmio ainda reconhe-
ceu os primeiros e segundos 
colocados de trabalhos nas 
categorias texto, vídeo e re-
des sociais/ profissional; tex-
to e audiovisual/ estudantes. 
A Fundação José Luiz Egydio 
Setúbal com o apoio técnico 
da ponteAponte disponibili-
zou aos vencedores um total 
de R$ 92 mil em prêmios, con-

forme as regras estabelecidas 
no regulamento da premiação.

Tabajara vence prêmio nacional de jornalismo
SAÚDE MENTAL DE JOVENS INDÍGENAS

Confira a reportagem 
vencedora acessando 

o QR Code 

Evento, em JP, conta com a presença de presidentes dos Tribunais de Justiça do país

Governador prega interação 
transparente dos poderes

ENCONTRO DO JUDICIÁRIO

O governador João Aze-
vêdo participou, no início da 
noite de ontem, em João Pes-
soa, da abertura do 13o Con-
selho de Presidentes dos Tri-
bunais de Justiça do Brasil 
(Consepre). Sediado pelo Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB), o evento será realiza-
do até o próximo sábado (9), 
no Palácio da Justiça, reunin-
do nomes como os dos mi-
nistros Luís Roberto Barroso, 
presidente do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), e Antônio 
Herman de Vasconcelos, pre-
sidente do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), assim como o 
de Mauro Campbell, correge-
dor nacional de Justiça. 

 Na programação, haverá 
a abordagem de temas como 
o uso da inteligência artifi-
cial (IA) pelo Poder Judiciário, 
a utilização da neurociência 
nos julgamentos e a atuação 
feminina na Justiça e na so-
ciedade — discussão de te-
mas relevantes em comum 
para alinhar pautas conside-
radas importantes para o Ju-
diciário brasileiro. 

 Em seu discurso, o gover-
nador João Azevêdo desejou 
boas-vindas aos participan-
tes do encontro, destacando 
a importância do evento na 
discussão de desafios que de-
mandam soluções conjuntas. 
“A Paraíba, com sua hospi-
talidade singular, está muito 
feliz em recebê-los. As inten-
sas transformações tecnoló-
gicas, sociais e econômicas e 
ambientais do presente nos 
impõem desafios complexos 
e urgentes, que demandam 
soluções conjuntas e integra-
das dos Poderes constituídos. 

Os cidadãos esperam de nós, 
enquanto líderes institucio-
nais, uma interação harmô-
nica e transparente, capaz de 
construir pontes que inspi-
ram confiança, que fortale-
çam a proteção dos direitos”, 
disse, observando, nesse pro-
cesso, a participação do Poder 
Judiciário.

 Em outro momento, o ges-
tor paraibano lembrou os es-
forços do Estado no fortale-
cimento do Poder Judiciário: 
“Recentemente, na busca 
constante de pautas institu-
cionais comuns, contribuímos 
para o aprimoramento do Sis-
tema de Justiça da Paraíba, 
ampliando o número de de-
sembargadores e procurado-
res de Justiça, com o objeti-
vo de garantir uma prestação 
jurisdicional mais rápida, efi-
ciente e, sobretudo, acessível 
à população”, afirmou, pon-
tuando diversas conquis-
tas dos paraibanos em áreas 
como a Saúde, com o Progra-
ma Opera Paraíba, e os pro-
jetos de reinserção social nas 

unidades prisionais do esta-
do, avanços conquistados gra-
ças à boa relação institucional 
na Paraíba.

 Anfitrião do evento, o pre-
sidente do TJPB, desembar-
gador João Benedito da Silva, 
falou da expectativa para o 
evento. “Esse encontro é feito 
a cada três meses, e dessa vez, 
estamos fazendo na Paraíba. 
Tínhamos uma expectativa 
de 180 pessoas e já chegamos 
a 200. Quer dizer, o povo veio 
prestigiar a nossa terra e tam-
bém trabalhar, porque, duran-
te o dia, trabalhamos, sempre, 
na discussão de temas em co-
mum. E, neste clima, vamos 
iniciar hoje os nossos traba-
lhos”, disse pouco antes do 
início do evento. 

 O presidente do Tribunal 
de Justiça de Goiás e do Con-
sepre, Carlos Alberto França, 
enalteceu o fato de João Pessoa 
encerrar a reunião do Conse-
pre. “Mais uma vez, nós, pre-
sidentes dos Tribunais de Jus-
tiça do país, nos encontramos. 
E agora, aqui, em João Pessoa, 

nesta terra linda e neste esta-
do de gente acolhedora, para 
debatermos a Justiça estadual 
e tenho a certeza de que quem 
ganha com os nossos debates, 
com o resultado do nosso tra-
balho, é a sociedade de cada 
um dos nossos estados, nossos 
jurisdicionados”, acrescentou.

A abertura do 13o Conse-
pre foi prestigiada por diver-
sas autoridades, entre as quais 
Adriano Galdino, presiden-
te da Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB); Madale-
na Abrantes, defensora públi-
ca-geral da Paraíba; Antônio 
Hortêncio Rocha, procura-
dor-geral de Justiça; e Ronal-
do Guerra, chefe de Gabinete 
do Governador.

O encontro será encer-
rado com uma reunião dos 
presidentes dos Tribunais de 
Justiça brasileiros e com a elei-
ção da nova Mesa Diretora do 
Consepre, além da elaboração, 
leitura e aprovação da Carta 
do 13o Consepre, evento rea-
lizado quatro vezes por ano,  
em diferentes estados.
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Encontro, realizado no Tribunal de Justiça da Paraíba, segue até o próximo sábado
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O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) validou ontem o 
trecho da Reforma Admi-
nistrativa de 1998, do ex-
-presidente Fernando Hen-
rique Cardoso (PSDB), que 
acabou com a obrigatorie-
dade do regime jurídico 
único e dos planos de car-

reira para servidores pú-
blicos.

Esse ponto da reforma es-
tava suspenso, desde 2007, por 
uma decisão provisória do STF.

A nova decisão do Su-
premo não terá efeitos re-
troativos, ou seja, passará a 
valer a partir da publicação 
do acórdão. O STF também 
definiu que o regime dos 
servidores atuais não po-

derá ser alterado. O objeti-
vo, segundo os ministros, é 
“evitar tumultos adminis-
trativos e previdenciários”.

Ficaram vencidos os mi-
nistros Cármen Lúcia, Ed-
son Fachin e Luiz Fux. “É 
a flexibilização, com todos 
os seus efeitos, que chega 
ao serviço público”, criti-
cou Fachin.

Com a decisão, os servi-

dores podem ser contratados 
tanto pela forma estatutária, 
isto é, por concurso público, 
como por sistemas alternati-
vos, como o celetista, ou seja, 
pela Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT).

A regra vale para todos os 
órgãos da administração pú-
blica direta, das autarquias e 
das fundações públicas.

“A extinção do regime 

jurídico único está em con-
sonância com as deman-
das atuais da administra-
ção pública e favorece a 
promoção da eficiência. Ao 
reduzir o formalismo ex-
cessivo na gestão adminis-
trativa, a mudança ofere-
ce maior flexibilidade para 
as contratações públicas de 
pessoal”, defendeu o mi-
nistro Luís Roberto Barro-

so, presidente do STF. Os 
ministros analisaram uma 
ação movida em conjunto 
pelo PT, PDT, PCdoB e PSB. 
Os partidos alegaram que a 
emenda constitucional foi 
promulgada sem a aprova-
ção das duas Casas Legis-
lativas, em dois turnos de 
votação, e que as alterações 
tendem a abolir direitos e 
garantias individuais.

STF decide que novos contratos podem ser feitos de duas formas: pelo regime CLT ou pelo estatutário

Servidor público pode ser celetista
EMENDA CONSTITUCIONAL

Rayssa Motta 

Agência Estado

Ubiratan e a esposa que-
riam passear pela praia e es-
colheram como ponto de ida 
a arena do Paraíba Beach Ga-
mes, estrutura localizada 
no Busto de Tamandaré, em 
Tambaú, voltado para uma sé-
rie de eventos de esportes de 
praia desde novembro, pro-
movido pela Secretaria do Es-
tado de Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejel). Para a surpresa 
dos dois, ontem foi a abertura 
do Campeonato Paraibano de 
Beach Tennis Grand Slam no 
espaço. “Estava em casa, não 
fui trabalhar, a esposa queria 
vir à praia um pouquinho. Re-
solvi vir para cá, e estou gos-
tando do tênis, para entender 
um pouco mais, porque difi-
cilmente assisto a esses jogos”.

É no intuito não apenas de 

valorizar o esporte, mas tam-
bém de dar visibilidade ao 
beach tennis, ou tênis de praia, 
para pessoas como Ubiratan e 
a esposa, que não conheciam 
o esporte, que o campeonato 
escolheu o espaço do Paraí-
ba Beach Games para aconte-
cer. Até o próximo domingo 
(10), o público poderá conferir 
cerca de 500 atletas, de crian-
ças a idosos, competindo ao 
longo de 18 quadras, dividi-
dos em 37 categorias de ida-
de, gênero e experiência. O 
torneio, organizado pela Fe-
deração Paraibana de Tênis 
(FPT), espera um público de 
50 mil pessoas durante os cin-
co dias de evento. 

Um dos organizadores, 
Roberto Tebexreni, explica 
que essa é uma das etapas do 
paraibano, que ocorrem em 
vários clubes, não apenas na 
capital, mas por todo o esta-

do. No caso do Grand Slam, 
as vitórias valem pontuação 
dobrada no ranking paraiba-
no, uma vez que é promovi-
do pela FTP. A próxima eta-
pa ocorrerá em João Pessoa, e 
as disputas seguem até 2025. 
“O cenário atual do esporte 
está sendo mais em clubes, 
em arenas, espaços fechados, 
onde o público em geral, às 
vezes, não está nem sabendo 
que está acontecendo. A par-
te bacana de conseguir se-
diar no Busto de Tamandaré, 
bem pertinho do verão, é que 
a gente vai conseguir abrir 
portas para o público em ge-
ral que ainda não conhece 
o esporte. Ter esse primeiro 
contato e, muitas das vezes, já 
começar em sequência a pra-
ticar aulas. É um esporte mui-
to prazeroso, a visibilidade é 
enorme para gente”, saúda o 
organizador.

Campeonato Paraibano de Beach 
Tennis vai até o próximo domingo 

EM TAMBAÚ

Arena do Paraíba Beach Games abriga série de eventos esportivos de praia em João Pessoa
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A alta recente do dólar 
e as incertezas em torno da 
inflação e da economia glo-
bal fizeram o Banco Cen-
tral (BC) aumentar o ritmo 
de alta dos juros. Por unani-
midade, o Comitê de Políti-
ca Monetária (Copom) au-
mentou a taxa Selic, juros 
básicos da economia, em 
0,5 ponto percentual, para 
11,25% ao ano. A decisão 
era esperada pelo mercado 
financeiro.

A alta consolida um ci-
clo de contração na política 
monetária. Após passar um 
ano em 13,75% ao ano, en-
tre agosto de 2022 e agosto 
de 2023, a taxa teve seis cor-
tes de 0,5 ponto e um corte 
de 0,25 ponto, entre agosto 
do ano passado e maio des-
te ano. 

Nas reuniões de junho 
e julho, o Copom decidiu 
manter a taxa em 10,5% ao 
ano, começando a aumen-
tar a Selic na reunião de se-
tembro, quando a taxa su-
biu 0,25 ponto.

Em comunicado, o Co-
pom informou que a incer-
teza nos Estados Unidos se 
ampliou. Sem citar direta-
mente a eleição do ex-pre-
sidente Donald Trump, o 
texto mencionou “a conjun-
tura econômica incerta nos 
Estados Unidos, o que sus-
cita maiores dúvidas sobre 
os ritmos da desaceleração 
e da desinflação e, conse-
quentemente, sobre a postu-
ra do Fed [Federal Reserve 
— Banco Central norte-a-
mericano]”.

Em relação ao cenário 

doméstico, o Copom in-
formou que está acompa-
nhando a política fiscal e 
cobrou ajustes dos gastos 
públicos. “O Comitê rea-
firma que uma política fis-
cal crível e comprometida 
com a sustentabilidade da 
dívida, com a apresentação 
e execução de medidas es-
truturais para o orçamen-
to fiscal, contribuirá para a 
ancoragem das expectativas 
de inflação e para a redução 
dos prêmios de risco dos ati-
vos financeiros, consequen-
temente impactando a polí-
tica monetária”, destacou o 
comunicado.

Inflação
A Selic é o principal ins-

trumento do Banco Central 
para manter sob controle 
a inflação oficial, medida 
pelo Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA). 

Em setembro, o IPCA, 
considerando a inflação ofi-
cial, subiu para 0,44%. Se-
gundo o Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), esse aumento foi pu-
xado pela bandeira verme-
lha nas contas de luz e pelo 
preço dos alimentos, que su-
biu por causa da seca no iní-
cio do semestre. O IPCA de 
outubro só será divulgado 
amanhã.

Com o resultado, o indi-
cador acumula alta de 4,42% 
em 12 meses, cada vez mais 
próximo do teto da meta 
deste ano. Para 2024, o Con-
selho Monetário Nacional 
(CMN) fixou meta de infla-
ção de 3%, com margem de 
tolerância de 1,5 ponto per-
centual. O IPCA, portanto, 

não podia superar 4,5% nem 
ficar abaixo de 1,5% neste 
ano. No último Relatório 
de Inflação, divulgado no 
fim de setembro pelo Ban-
co Central, a autoridade mo-
netária elevou para 4,31% a 
previsão para o IPCA em 
2024, mas a estimativa pode 
subir ainda mais por causa 
da alta do dólar e do impac-
to da seca prolongada sobre 
os preços. O próximo relató-
rio será divulgado no fim de 
dezembro.

As previsões do merca-
do estão mais pessimistas. 
De acordo com o Boletim 
Focus, pesquisa semanal 
com instituições financei-
ras divulgada pelo BC, a in-
flação oficial deverá fechar o 
ano em 4,59%, acima do teto 
da meta. Há um mês, as es-
timativas do mercado esta-
vam em 4,38%.

O comunicado do Co-
pom trouxe as expectativas 
atualizadas do Banco Cen-
tral sobre a inflação. A au-
toridade monetária prevê 
que o IPCA chegará a 4,6%, 
em 2024 (acima do teto da 
meta); 3,9%, em 2025; e 3,6% 
no acumulado em 12 meses 
no fim do primeiro trimes-
tre, em 2026. Isso porque o 
Banco Central trabalha com 
o que chama de “horizonte 
ampliado”, considerando o 
cenário para a inflação em 
até 18 meses.

O Banco Central aumen-
tou as estimativas de infla-
ção. Na reunião anterior, 
de setembro, o Copom pre-
via IPCA de 4,3%, em 2024; 
de 3,7%, em 2025; e de 3,5% 
no acumulado em 12 meses, 
no fim do primeiro trimes-
tre, em 2026.

Copom eleva juros básicos da 
economia brasileira para 11,25% 

TAXA SELIC

Wellton Máximo 

Agência Brasil

A Polícia Civil da Paraí-
ba (PCPB) segue com as in-
vestigações acerca do pedia-
tra Fernando Cunha Lima, 
que teve sua prisão preven-
tiva decretada, na última ter-
ça-feira (5), pela Câmara Cri-
minal do Tribunal de Justiça 
da Paraíba (TJPB). 

O médico, acusado de 
abuso sexual contra crian-
ças em seu consultório, não 
se apresentou à polícia nem 
foi encontrado em sua casa, 
em João Pessoa, o que lhe ren-
deu o status de foragido. Se-
gundo a delegada Ana Ca-
roline Adissi, há indícios de 
que Cunha Lima tenha saído 
da capital paraibana.

Ainda de acordo com Ana 

Carolina, o pediatra não tem 
sido visto no edifício onde 
mora e teria tido tempo su-
ficiente para premeditar sua 
saída. A hipótese é baseada 
no fato de que as chaves do 
apartamento estavam no lo-
cal no momento em que os 
policiais chegaram para efe-
tuar a prisão. 

A delegada também in-
formou que aguarda o con-
tato da defesa, em caso de 
apresentação do médico à 
polícia. Já os advogados de 
Cunha Lima revelaram à im-
prensa, após a decisão da ter-
ça-feira, que entrariam com 
um pedido de habeas corpus, 
a fim de garantir a liberdade 
do acusado. Essa foi a quin-

ta vez que a Justiça analisou 
um pedido de prisão preven-
tiva contra Fernando Cunha 
Lima — e a primeira vez que 
ele foi acatado. Na decisão 
da Câmara Criminal, tam-
bém foram autorizadas bus-
cas e apreensão de aparelhos 
celulares, computadores, ou-
tros dispositivos eletrônicos 
e fichas médicas em posse 
do médico. 

A decisão incluiu ainda a 
quebra de sigilo de dados te-
lefônicos e dos dados existen-
tes nos aparelhos eletrônicos 
e fichas médicas das pacien-
tes. Os materiais apreendi-
dos serão, agora, periciados 
pelo Instituto de Perícia Cri-
minal (IPC).

Pediatra acusado de abuso sexual 
contra crianças continua foragido

APÓS PEDIDO DE PRISÃO
A Agência Estadual de Vigi-

lância Sanitária iniciou, ontem, 
uma série de palestras desti-
nadas a orientar farmacêuti-
cos, proprietários de farmácias 
e profissionais de Vigilâncias 
Sanitárias municipais, das vá-
rias regiões da Paraíba, sobre 
como proceder para aproveitar 
da melhor forma possível o pe-
ríodo de testes que está sendo 
promovido pela Anvisa para 
possibilitar uma retomada se-
gura do uso do Sistema Nacio-
nal de Gerenciamento de Pro-
dutos Controlados (SNGPC), 
pelas farmácias e drogarias de 
todo o País.

 A obrigatoriedade de inclu-
são de informações no SNGPC 
voltará a ser obrigatória no pri-
meiro semestre de 2025, con-
forme anunciou a Anvisa, que, 
no momento oportuno, publi-
cará o cronograma de retor-
no no portal eletrônico www.

gov.br/anvisa/pt-br. O siste-
ma foi suspenso, em dezem-
bro de 2021, por tempo inde-
terminado, para manutenção, 
atualizações para correção de 
problemas pontuais e aprimo-
ramento da inserção de dados e 
informações. Por isso, foi inter-
rompido o envio de arquivos e 
emissão, pelos profissionais de 
farmácias e drogarias, de rela-
tórios referentes às movimen-
tações dos produtos sujeitos à 
escrituração no sistema. Ago-
ra, esses estabelecimentos co-
merciais têm até 31 de dezem-
bro para testar a ferramenta e 
tirar possíveis dúvidas.

 Para orientar os usuários 
do sistema na Paraíba, a Age-
visa, com o apoio da Direto-
ria Geral, programou quatro 
palestras para serem realiza-
das no período de 6 e 14 de no-
vembro, nas regiões polariza-
das pelos municípios de João 

Pessoa, Campina Grande, Pa-
tos e Sousa.

 A primeira reunião acon-
teceu em João Pessoa, no Au-
ditório do Serviço Nacional de 
Aprendizagem Comercial (Se-
nac), Centro. Segundo a geren-
te-técnica de Integração e Ar-
ticulação, Liliane Leite, outras 
três palestras serão realizadas 
no interior do Estado. Hoje, das 
9h às 12 h, os trabalhos ocorre-
rão no Auditório do Serviço So-
cial do Comércio (Sesc), na Ave-
nida Giló Guedes, no 650, em 
Campina Grande.

 A terceira palestra será rea-
lizada em Patos, no dia 13 de 
novembro, no Auditório do Se-
brae, localizado na Avenida Se-
verino Lustosa, s/n, no Bairro 
Ana Leite. Já a quarta e últi-
ma palestra, programada para 
o dia 14 de novembro, será no 
município de Sousa, no Cam-
pus da UFCG.

Agevisa inicia série de palestras 
sobre escrituração de medicamentos 

USO NO SNGPC
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Oitenta e oito municípios da PB recebem Selo Unicef por melhorias em saúde, educação e proteção contra violências

Avanço para crianças e adolescentes
EM QUATRO ANOS

Os 88 municípios paraiba-
nos que receberão o Selo Unicef 
avançaram em suas políticas 
públicas voltadas a crianças e 
adolescentes, entre 2021 e 2024. 
Divulgados ontem, pelo Fun-
do das Nações Unidas para a 
Infância no Brasil (Unicef), os 
municípios certificados apre-
sentaram índices melhores do 
que a média nacional em pelo 
menos três indicadores: saú-
de, educação e proteção contra 
violências. No Brasil, foram, ao 
todo, 923 municípios, nos quais 
vivem mais de oito milhões de 
meninas e meninos de zero a 
17 anos.

Para chegar a esses resulta-
dos, as cidades se empenharam 
para cuidar bem da primei-
ra infância e da adolescência; 
melhorar a educação, da cre-
che até a transição de jovens 
para o mundo do trabalho; in-
vestir na saúde física e mental 
de meninas e meninos; promo-
ver hábitos de higiene e acesso 
à água limpa; proteger crianças 
e adolescentes das violências; e 
garantir a proteção social às fa-
mílias vulneráveis, em especial 
aquelas oriundas de povos e co-
munidades tradicionais.

Todas elas participam do 
Selo Unicef, estratégia que tem 
a Asserte como parceira de im-
plementação na Paraíba, desti-
nada a apoiar cidades das re-
giões mais vulneráveis do país 
para que melhorem políticas 
públicas voltadas à infância e 
à adolescência. Depois de qua-
tro anos engajados na iniciati-
va, esses 88 municípios conse-
guiram avançar mais do que a 
média nacional. “Não estamos 
falando dos municípios com os 
melhores indicadores, mas da-
queles que mais melhoraram 
em relação aos dados que apre-
sentavam em 2021. Esses luga-
res conseguiram levar mais efi-
ciência para a sua gestão, em 
diferentes áreas ligadas aos di-
reitos da infância e adolescên-
cia, e passaram a cumprir o que 

já é um dever do Poder Públi-
co. O Unicef comemora esse 
avanço”, diz Youssouf Abdel-
Jelil, representante do Unicef 
no Brasil.

Oficialmente, o Selo Unicef 
será entregue em uma cerimô-
nia em João Pessoa, no dia 21 
deste mês. Para saber quais os 
municípios agraciados, acesse 
o QR Code abaixo.

Imunização
As coberturas vacinais me-

lhoraram nos municípios pa-
raibanos certificados com o 
Selo Unicef, em comparação 
com a média nacional. Enquan-
to, no Brasil, de 2020 a 2023, as 
coberturas da Tríplice Viral D2 
aumentaram 2,6% (de 64,27% 
para 65,91%), nesses municí-
pios o aumento foi de 41,2% (de 
52,2% para 73,7%).

Depois de anos de queda 
nas coberturas vacinais infan-
tis, a retomada da imunização 
merece ser comemorada, se-
gundo Luciana Phebo, chefe de 
Saúde do Unicef no Brasil. “Vi-
mos, nos municípios que agora 
recebem o selo, que os seus es-
forços ultrapassaram os muros 
das unidades básicas de saúde 
e alcançaram outros espaços 
e equipamentos públicos. Os 
dados nos mostram que ainda 
há muito a fazer, para chegar 
aos 95% de cobertura previstos 
pela OMS [Organização Mun-
dial de Saúde], mas estamos no 
caminho certo”, defende.

 
Aprendizado

O abandono escolar caiu 
mais nesses 88 municípios cer-
tificados, na comparação com 
a média nacional. No Brasil, de 
2019 a 2023, o abandono esco-
lar caiu 38%, passando de 1,3% 
para 0,8%; na Paraíba, a que-
da foi de 46,6% (saiu de 2,4% 
para 1,3%).

Segundo Mônica Dias Pin-
to, chefe de Educação do Uni-
cef no Brasil, há, no país, uma 
naturalização do fracasso es-

Acesse a lista de 
municípios por aqui

colar, fazendo com que a socie-
dade aceite que um perfil espe-
cífico de estudante abandone a 
escola, ingresse de forma precá-
ria no mundo do trabalho ou na 
criminalidade, mantenha-se na 
pobreza e esteja mais suscetível 
a diversas violências, incluindo 
os homicídios. “Quando vemos 
cidades reduzindo o abandono 
escolar, estamos diante de um 
resultado potente, capaz de ga-
rantir que mais meninos e mais 
meninas tenham trajetórias de 
sucesso, com direitos garanti-
dos”, afirma.

Proteção
Quando se fala da prote-

ção de crianças e adolescentes 
contra as violências, é funda-
mental que essas ocorrências 
deixem de ser invisibilizadas 
e sejam prevenidas e endere-
çadas. Para tanto, existe um 
sistema de registro e encami-
nhamento de casos pelos con-

selheiros tutelares, chamado 
Sistema de Informação para 
Infância e Adolescência (Sipia), 
que está disponível em todo o 
país, mas que nem sempre é 
utilizado.

A adesão e o uso adequado 
do Sipia estavam entre as ações 
que os municípios que agora re-
cebem o Selo Unicef deveriam 
realizar. Nas cidades certifica-
das na Paraíba, o número de 
notificações de violências con-
tra crianças e adolescentes au-
mentou, passando de 55 noti-
ficações, em 2020, para 3.465, 
em 2023. No mesmo período, 
nacionalmente, as notificações 
aumentaram de 118.995 para 
578.859.

“Dar visibilidade à violência 
é o primeiro passo para prote-
ger crianças e adolescentes. O 
avanço nos registros de casos 
mostra que havia milhares de 
meninas e meninos sofrendo 
diferentes tipos de violência, 

sem que o Poder Público sou-
besse e pudesse atuar. Com o 
registro, toda uma rede de pro-
teção pode ser acionada”, expli-
ca Vanessa Wirth, chefe inte-
rina de Proteção à Criança do 
Unicef no Brasil.

Iniciativa 
O selo é uma iniciativa do 

Unicef para fortalecer as polí-
ticas públicas municipais vol-
tadas a crianças e adolescentes. 
Ao aderir ao Selo Unicef de for-
ma espontânea, os municípios 
assumem o compromisso de 
manter a agenda das suas po-
líticas públicas pela infância e 
adolescência como prioridade. 

A metodologia inclui o mo-
nitoramento de indicadores 
sociais e a implementação de 
ações que ajudem o municí-
pio a cumprir a Convenção so-
bre os Direitos da Criança, que, 
no Brasil, é refletida no Estatu-
to da Criança e do Adolescente 

(ECA). O sucesso do Selo Uni-
cef é resultado da parceria en-
tre o fundo e os governos esta-
duais e municipais, por meio de 
atuação integrada e interseto-
rial. A atual edição (2021-2024) 
contou com a participação de 
2.023 municípios de 18 estados. 
Desses, 923 alcançaram todas 
as metas e foram certificados.

Para implementar o Selo 
Unicef nas regiões Norte e Nor-
deste do País, o fundo conta 
com as parcerias estratégicas 
de B3 Social, Grupo Profarma, 
Instituto Claro, Itaú Social e 
RD Saúde.

Aumento de coberturas 
vacinais e diminuição 
do abandono escolar 
foram dois dos índices 
observados pelo Unicef

n 

Sucesso do 
selo é fruto 
da parceria 
entre o 
Unicef e os 
governos 
estaduais e 
municipais

Foto: Roberto Guedes
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A Central de Transplan-
tes da Paraíba registrou um 
recorde histórico de doação 
de órgãos, neste ano. Até o 
momento, foram contabili-
zadas 41 doações de múl-
tiplos órgãos, superando o 
número de doações regis-
tradas no mesmo período de 
2023, quando houve 37 doa-
ções, até o fim de novembro. 
O dado também é superior 
a 2019 (19 doações), 2020 (18), 
2021 (21) e 2022 (30).

A Paraíba também re-
gistra recorde nas doações 
de coração, com 10 órgãos 
doados, superando os nove 
do ano passado. Com isso, 
seis paraibanos e quatro per-
nambucanos deixaram a lis-
ta de espera, ao receber um 
transplante de coração. Nes-
te ano, já foram captados 118 
órgãos; desses, 57 foram dis-
ponibilizados para salvar vi-
das de pacientes em outros 
estados, o que ocorre quan-
do não há receptores compa-
tíveis na lista estadual.

As 41 doações realiza-
das representam uma mé-
dia de quase uma doação 
por semana. Para Rafaela 
Dias, diretora da Central de 
Transplantes, os números 
expressivos demonstram o 
compromisso da unidade 
em promover a doação de 
órgãos e melhorar a qualida-
de de vida dos pacientes em 
lista de espera. “Campanhas 
de conscientização têm sido 
fundamentais para infor-
mar as pessoas sobre como 
a doação pode salvar e me-
lhorar a vida de muitos pa-
cientes que aguardam por 
um transplante,” diz.

Sucesso
Além do aspecto emo-

cional, as doações de múl-
tiplos órgãos impactam di-
retamente na lista de espera 
por transplantes. Na Paraí-
ba, 678 pessoas aguardam 
por um órgão, e cada doa-
ção pode beneficiar até seis 
pacientes, dependendo dos 

órgãos e tecidos disponíveis. 
Neste ano, 237 transplantes 
foram realizados, sendo seis 
de coração, 19 de rim, 27 de 
fígado, 173 de córneas e 12 de 
medula óssea.

Outro fator considerado 
fundamental para o suces-
so das doações é a seguran-
ça na realização dos exames 
de compatibilidade. Na Pa-
raíba, a triagem sorológica 
de potenciais doadores de 
órgãos e tecidos é realiza-
da de forma minuciosa pelo 
Laboratório Central de Saú-
de Pública (Lacen-PB), uni-
dade da Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES).

A partir de janeiro do 
próximo ano, o Programa 
Laços de Vida promete for-
talecer ainda mais o trabalho 
desenvolvido pela Central 
de Transplantes. A iniciati-
va visa prestar atendimen-
to psicológico e psiquiátri-
co às famílias de doadores 
de órgãos, durante o perío-
do de luto.

O Hospital Regional de 
Guarabira (HRG), unidade da 
rede estadual de saúde, ge-
renciada pela Fundação Pa-
raibana de Gestão em Saúde 
(PB Saúde), reforça o acolhi-
mento e cuidado com as pa-
cientes da maternidade com 
a distribuição de “tops mater-
nais” e mantas flaneladas. Os 
acessórios foram idealizados 
para proporcionar segurança 
e conforto no primeiro conta-
to entre a mãe e o bebê, forta-
lecendo uma prática que ofe-
rece inúmeros benefícios aos 
recém-nascidos.

Desenvolvidos especial-
mente para que os recém-nas-
cidos permaneçam seguros no 
colo da mãe, em contato pele a 
pele, os tops promovem vários 
benefícios, como a regulação 
da respiração e dos batimen-
tos cardíacos do bebê, além de 
fortalecer o seu vínculo com a 
mãe. “Preservamos o momen-
to de ouro, que é a primeira 
hora após o nascimento, para 
a mãe ter um contato o mais 

próximo possível com o seu 
bebê. Isso acalma o recém-nas-
cido, ajuda na amamentação e 
garante que a mãe sinta segu-
rança, especialmente depois 
do parto, quando pode ocor-
rer tontura ou cansaço. O top 
mantém o bebê firme no pei-
to da mãe, de maneira segura 
e confortável”, observa Lucélia 
Pereira, coordenadora da ma-
ternidade.

Além dos tops, a materni-
dade do HRG disponibiliza 
mantas flaneladas, que prote-

gem e aquecem os recém-nas-
cidos nos primeiros momentos 
de vida. Segundo diretora-ge-
ral do HRG, Rosicler Pinhei-
ro, as mantas foram confec-
cionadas com material macio 
e adequado, que não machuca 
o bebê e ajuda a manter a sua 
temperatura corporal, essen-
cial nesse início de vida. “Nos-
so objetivo é que esse primei-
ro contato, tão essencial para o 
desenvolvimento e segurança 
do bebê, seja um momento de 
cuidado e respeito”, ressalta.

Central registra recorde de doação 
de múltiplos órgãos em cinco anos

Hospital fortalece contato entre mãe e 
bebê com “tops maternais” e mantas 

TRANSPLANTES EM GUARABIRA 

Acessório mantém o recém-nascido firme no colo materno
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Campina Grande se prepara para mais uma edição de evento que encanta moradores e turistas nas festas natalinas

Prefeitura cadastra comerciantes
NATAL ILUMINADO

Maria Beatriz Oliveira 

obeatriz394@gmail.com

A Prefeitura de Cam-
pina Grande (PMCG) ini-
ciou o cadastramento para 
comerciantes que desejam 
trabalhar na 11a edição do 
Natal Iluminado. Respon-
sáveis por barracas, quios-
ques, brinquedos e trans-
portes, além de vendedores 
ambulantes, têm até ama-
nhã para concluir o pro-
cesso.

A novidade deste ano 
será a saída do Parque da 
Criança e a inclusão de no-
vos espaços da cidade na 
programação. Segundo Lí-
dia Araújo, representante 
municipal da Secretaria de 
Desenvolvimento Econô-
mico (Sede), serão 30 quios-
ques na parte superior do 
Parque do Povo e 44 no lar-
go do Açude Velho, em fren-
te ao Instituto São Vicente 
de Paula. “Também teremos 
barracas no Açude Novo e 
na Pirâmide”, acrescentou. 

Para se cadastrar, é pre-
ciso comparecer à Associa-
ção Comercial e Empresa-
rial de Campina Grande 
(ACCG), com a seguinte do-
cumentação: comprovan-
te de residência, documen-
to com foto e o número do 
CNPJ — caso o comerciante 
o possua, pois não é obriga-
tório. O atendimento come-
ça às 9h e se encerra às 17h. 

Segundo Gicélia Henri-
que, presidente da Associa-
ção dos Representantes dos 
Comerciantes de Eventos 

(Arce-CG), há 120 comer-
ciantes envolvidos no Natal 
Iluminado. “Eu acompanho 
o evento desde a primeira 
edição. Para mim, é a maior 
felicidade auxiliar o pessoal 
no cadastramento, para que 

eles tenham uma renda ex-
tra, principalmente no fim 
do ano. Estou torcendo para 
que seja, novamente, uma 
festa brilhante”, disse.

Enquanto muitos parti-
cipam da festividade des-

de o seu início, outros te-
rão essa experiência pela 
primeira vez. É o caso de 
Ricardo Castro, conhecido 
pelo seu estabelecimento, 
“Gordinho da Tapioca”. Fi-
gura tarimbada no São João 

Cadastro se encerra 
amanhã, na ACCG. Entre 
as novidades deste ano, está 
a inclusão do Açude Novo 
(foto) e do Parque do Povo 
na programação

A Campanha Papai Noel 
dos Correios começa ama-
nhã, na Paraíba. Celebran-
do 35 anos de existência, a 
ação será lançada às 9h, no 
auditório do edifício sede 
dos Correios, localizado na 
BR-230, km 24,5, no Bairro 
do Cristo Redentor, em João 
Pessoa. O lançamento nacio-
nal ocorreu em Brasília, no 
último dia 1o.

Na Paraíba, a adoção de 
cartinhas acontece de ama-
nhã ao dia 13 de dezembro, 
com entrega dos presentes 
até o dia 18 do mês natali-
no, nos pontos indicados no 

blog da campanha (acesse 
pelo QR Code). Estarão dis-
poníveis cerca de oito mil 
cartinhas de alunos matri-
culados até o 5o ano, em es-
colas das redes públicas e 
de instituições parceiras, 
como creches, abrigos e nú-
cleos socioeducativos, além 
dos pedidos feitos por crian-
ças da sociedade, com até 10 
anos de idade, e em situação 
de vulnerabilidade social.

A campanha ocorrerá 
em várias cidades do esta-
do, incluindo João Pessoa, 
Campina Grande e Patos, 
com pedidos por brinque-

dos, roupas e materiais es-
colares. Neste ano, a inicia-
tiva conta com a parceria do 
Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ), para incluir carti-
nhas de menores acolhidos 
pelas coordenadorias da In-
fância e Juventude dos Tri-
bunais de Justiça.

Para adotar uma carti-
nha, basta acessar o blog da 
campanha e seguir as ins-
truções. Também é possível 
encontrar cartinhas físicas 
nas principais agências. A 
entrega dos presentes deve-
rá ser feita presencialmente, 
no ponto de entrega indica-

do no blog. As datas de início 
e fim do período de adoção 
variam por estado.

A Paraíba marca presen-
ça, amanhã e sábado (9), no 
Festival Internacional de Tu-
rismo de Gramado (Festuris), 
uma das principais feiras co-
merciais do setor, na Améri-
ca Latina. Com a participação 
da Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur) e da Secretaria 
de Turismo e Desenvolvimen-
to Econômico (Setde), o esta-
do vai contar com um estande 
próprio, de 60 m², para mos-
trar as suas experiências tu-
rísticas a um público estimado 
em mais de 12 mil visitantes. 

O Festuris reúne mais de 
2,5 mil marcas e 50 destinos in-
ternacionais, criando um am-
biente para a troca de ideias e 

o fortalecimento de parcerias 
comerciais — uma oportuni-
dade ímpar para divulgar os 
atrativos turísticos da Paraíba 
a agentes de viagens e opera-

doras de turismo, no intuito de 
aumentar as vendas de pacotes 
para a alta temporada e o Car-
naval de 2025. No estande da 
Paraíba, as secretarias munici-
pais de turismo poderão mos-
trar as belezas das suas regiões, 
com o apoio da rede hoteleira, 
representada pela Associação 
Brasileira da Indústria de Ho-
téis (Abih).

O presidente da PBTur, Fer-
dinando Lucena, ressalta a im-
portância do Festuris como 
uma plataforma para que a Pa-
raíba se destaque perante pro-
fissionais cada vez mais inte-
ressados por novos destinos. 
“A diversidade de atrativos do 
nosso estado, que inclui praias 

paradisíacas, patrimônios his-
tóricos, festas tradicionais e 
uma gastronomia rica, será 
apresentada de forma vibran-
te, mostrando as inúmeras ma-
neiras de vivenciar a Paraíba”, 
destacou. 

A secretária de Estado do 
Turismo e Desenvolvimento 
Econômico, Rosália Lucas, re-
força o compromisso do Go-
verno da Paraíba em posicio-
nar o estado como uma escolha 
atrativa, especialmente com a 
alta temporada se aproximan-
do. “O Festuris será um espa-
ço privilegiado para negócios, 
troca de experiências e estí-
mulo ao desenvolvimento do 
turismo paraibano”, concluiu.

Campanha dos Correios será lançada amanhã

Paraíba será destaque em festival de turismo

PAPAI NOEL

EM GRAMADO 

O Conselho Nacional 
dos Gestores de Proteção 
e Defesa Civil se reúne, 
hoje e amanhã, em João 
Pessoa, para alinhar as 
operações no país, tendo 
em vista as mudanças cli-
máticas e os desastres que 
vêm ocorrendo no mun-
do. Promovido pelo Go-
verno do Estado, por meio 
da Diretoria de Proteção e 
Defesa Civil Estadual, que 
faz parte da Secretaria de 
Estado da Infraestrutura 
e dos Recursos Hídricos 
(Seirh), o evento reunirá 
gestores dos 26 estados 
brasileiros e do Distrito 
Federal no Hotel Ba’ara, 
no Bairro de Cabo Bran-
co, a partir das 9h. 

Com o objetivo de for-
talecer e organizar as de-
fesas civis estaduais e 
municipais, o encontro 
contará com palestras e 
discussões de vários te-
mas afins, por gestores e 
especialistas. Hoje pela 
manhã, serão discutidos o 
Plano Nacional de Prote-
ção e Defesa Civil, pelo di-
retor do Centro Nacional 
de Gerenciamento de Ris-
cos e Desastres (Cenad), 
Armin Braun; a reestru-
turação da Defesa Civil 
Nacional, pela secretária
-adjunta da Casa Civil da 
Presidência da República, 
Petula Ponciano; o Siste-
ma Estadual de Informa-
ções de Riscos Agrohi-

drometeorológicos e suas 
Potencialidades, pelo ge-
rente-executivo de Moni-
toramento e Hidrometria 
da Agência Executiva de 
Gestão das Águas (Ae-
sa-PB), Alexandre Mag-
no; e os sistemas de des-
salinização do Programa 
Água Doce, pelo coorde-
nador estadual do Progra-
ma Água Doce (PAD-PB), 
Robi Tabolka. Às 14h30, 
os participantes farão vi-
sita à Barreira do Cabo 
Branco.

A programação será 
retomada às 8h30 de ama-
nhã, com a palestra Ges-
tão de Riscos no Transpor-
te Rodoviário de Produtos 
Perigosos, que contará 
com uma apresentação de 
cases de sinistros de trân-
sito com potencial de im-
pacto ambiental, por José 
Lúcio Silva, diretor de Re-
lações Institucionais do 
Grupo Ambipar. Em se-
guida, serão discutidos 
os temas Clima e a Tec-
nologia, por Felipe Da-
niel Lopes Domingos, do 
Grupo Servizi Brasil; e So-
luções Geotécnicas para 
Cidades Resilientes, por 
Robson Melo, do Grupo 
Maccaferri do Brasil. Na 
sequência, haverá uma 
palestra com Bruna Lima 
da Rocha, apoiadora insti-
tucional do Vigidesastres, 
da Secretaria de Saúde da 
Paraíba.

Diretores de Defesa 
Civil se reúnem em JP

EMERGÊNCIA CLIMÁTICA

Acesse o blog da 
campanha por aqui

n 

Estado vai 
contar com 
um estande 
próprio, de 
60 m², para 
mostrar 
as suas 
experiências 
turísticas ao 
público 

campinense, esta será a sua 
estreia no Natal Ilumina-
do. “A expectativa é a me-
lhor possível, porque eu sei 
que esse é um evento já con-
solidado na cidade e muito 
atrativo, tanto para os mora-
dores como para os turistas. 
Tenho certeza de que vai ser 
um sucesso”, ressaltou.

Planejamento 
A programação da 11a 

edição do Natal Iluminado 
está prevista para ser divul-
gada na próxima quinta-fei-
ra (14), no Teatro Municipal 

Severino Cabral, em coleti-
va de imprensa. Além da di-
vulgação dos shows e datas 
de abertura e encerramento 
da festa, também serão apre-
sentados o mapeamento de 
avenidas, praças, parques e 
edifícios que receberão de-
coração natalina. 

O Natal Iluminado tor-
nou-se, em junho deste ano, 
patrimônio histórico, cul-
tural e imaterial do Estado 
da Paraíba, por meio de lei 
sancionada pelo governador 
João Azevêdo e publicada no 
Diário Oficial do Estado.
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O autor de uma tenta-
tiva de homicídio foi pre-
so pela Polícia Civil da Pa-
raíba, na terça-feira (5), 
no município de Maman-
guape, por equipes do Nú-
cleo de Homicídios, meia 
hora após tentar matar um 
desafeto.

O investigado é inte-
grante de uma facção cri-
minosa do Rio de Janeiro 
que tenta se estabelecer na 
Paraíba. Ele chegou a le-
var a vítima para um ter-
reno e efetuar disparos de 
arma de fogo, mas o alvo 
dos tiros sobreviveu e pe-
diu ajuda.

Ao tomarem conheci-
mento do fato, os policiais 
iniciaram as diligências e 
prenderam o autor do cri-
me em flagrante. Um re-
vólver e porções de drogas 
foram apreendidos com o 
investigado.

“Foi mais uma ação rá-
pida da Polícia Civil aqui 
em Mamanguape e mais 
um integrante de facção ti-
rado de circulação”, disse o 
delegado seccional da área, 
Sylvio Rabelo.

Um  estudante de Direi-
to, de 27 anos, que não teve o 
nome revelado, foi preso pela 
Polícia Civil, em João Pessoa.
Ele é suspeito de comercializar 
drogas e ainda oferecer “brin-
des” para seus clientes, como 
chaveiros e adesivos, como 
uma espécie de fidelização.

De acordo com a polícia, a 
prisão em flagrante aconteceu 
no Bairro do Cabo Branco, no 
momento em que o jovem rea-
lizava a venda de drogas sin-
téticas e outras substâncias 
ilícitas para membros da alta 
sociedade. 

Os entorpecentes eram di-
vulgados nas redes sociais, por 

meio de postagens discretas.
Com o universitário, foram 

apreendidos diversos tipos de 
drogas, incluindo maconha 
preparada e drogas sintéti-
cas embaladas de forma pro-
fissional.

A quantidade de drogas 
apreendidas surpreendeu a 
equipe policial, que encontrou 
até material para embalagem 
a vácuo, evidenciando um es-
quema sofisticado de prepara-
ção e distribuição.

Após a prisão, o suspeito 
foi autuado em flagrante e en-
caminhado para a carceragem, 
onde aguardará os procedi-
mentos legais.
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Além de negociar o entorpecente “gourmetizado”, o acadêmico ainda oferecia “brindes” como fidelização

Estudante é preso por vender drogas 
ALUNO DE DIREITO

Tentativa de homicídio termina em prisão
NA CADEIA

Três funcionários de 
uma farmácia localizada 
em Campina Grande foram 
presos em flagrante na ter-
ça-feira (5), pela Delegacia 
de Roubos e Furtos (DRF), 
após serem acusados de fur-
tar medicamentos do centro 
de distribuição onde traba-
lhavam.

De acordo com a Polícia 
Civil, os funcionários apro-
veitavam o acesso facilita-
do ao estoque para subtrair 
os produtos. Eles chegavam 
ao trabalho às 7h, com mo-
chilas vazias, e saíam ao fim 

do expediente, por volta das 
17h, com as mochilas cheias 
de medicamentos. Esses pro-
dutos eram então revendi-
dos no mercado ilegal.

A abordagem que resul-
tou na prisão dos suspeitos 
revelou uma grande quan-
tidade de medicamentos em 
suas mochilas, com cada um 
carregando cerca de 50 cai-
xas de produtos farmacêuti-
cos. O furto ocorria no centro 
de distribuição localizado no 
Distrito Industrial de Cam-
pina Grande, pertencente a 
uma grande rede de farmá-

cias da região.
As imagens de câmeras 

de segurança foram funda-
mentais para a identificação 
dos envolvidos e auxiliaram 
a polícia na investigação. A 
DRF informou que o gru-
po pode contar com a par-
ticipação de outras pessoas, 
o que segue sob investiga-
ção. Durante o interrogató-
rio, os suspeitos, orientados 
por seus advogados, perma-
neceram em silêncio, sem 
dar mais informações sobre 
os furtos praticados.

Funcionários de farmácia praticam roubos
EM CAMPINA GRANDE

A Polícia Civil identifi-
cou e prendeu dois suspei-
tos de terem invadido uma 
residência na cidade de Es-
perança, no Agreste do esta-
do, na noite de segunda-fei-
ra (4). Durante a execução do 
crime, a dupla fez uma famí-
lia refém e, inclusive, apon-
tou uma arma de fogo para 
uma criança de nove meses.

Segundo a polícia, com 
os moradores da residência 
rendidos por armas de fogo, 
o grupo criminoso, após vá-
rios minutos de terror psi-

cológico, subtraiu diversos 
bens das vítimas, como celu-
lares, televisor, caixa de som 
e o carro da família.

Tanto a Polícia Militar 
quanto a Polícia Civil ini-
ciaram diligências, e os po-
liciais de Esperança conse-
guiram localizar o veículo 
que deu apoio ao grupo cri-
minoso; a partir daí foi pos-
sível identificar os autores 
do roubo. Na tarde de terça-
feira (5), dois homens foram 
presos, e um dos suspeitos 
ainda continua sendo pro-

curado. Todos os bens rou-
bados foram recuperados 
e entregues à família viti-
mada.

A polícia continua em in-
vestigações para apurar a 
participação de mais envol-
vidos. Os dois presos em fla-
grante foram autuados por 
roubo circunstanciado pelo 
uso de arma de fogo, pelo 
concurso de pessoas e pela 
restrição da liberdade das ví-
timas. A dupla foi conduzi-
da para a Cidade da Polícia 
Civil em Campina Grande.

Dupla é presa após invadir imóvel no Agreste
PERVERSIDADE

A Polícia Civil, em Gua-
rabira, está investigando a 
denúncia de que um conse-
lheiro tutelar teria abusado 
de uma adolescente de 13 
anos. Ele foi detido, levado 
para a Delegacia de Polícia, 
onde prestou depoimento, e 
foi liberado.

Segundo a polícia, o ho-
mem teria ganhado a con-
fiança da família da adoles-
cente, que revelou ter sofrido 
abusos enquanto era leva-
da por ele à escola. Vítima 
e suspeito faziam o traje-
to entre as cidades de Guri-
nhém e Guarabira, no Brejo 
paraibano.

Em uma ocasião, a garota 
chegou à escola chorando e, 
ao ser questionada por pro-
fessores e profissionais da 
psicologia que estavam na 
unidade educacional, ela re-
velou ter sido vítima de abu-
so sexual por parte do con-
selheiro. Imediatamente, a 
direção da escola informou 
os pais dela, e, juntos, segui-
ram para a Delegacia de Po-
lícia Civil de Guarabira.

O conselheiro tutelar 
prestou depoimento e está 
sob investigação, mas ainda 
não foi preso, e o caso segue 
sendo investigado pela Po-
lícia Civil. 

Conselheiro tutelar é 
acusado de abuso sexual

SEM CONFIANÇA

Na noite de terça-feira (5), 
foram registrados três ata-
ques a tiros nos bairros de 
Manaíra, São José e Bessa, 
em João Pessoa, provocan-
do duas mortes e ferimentos 
em outras seis pessoas, en-
tre elas uma criança de dois 
anos, que continua interna-
da no Hospital de Emergên-
cia e Trauma Senador Hum-
berto Lucena.

Segundo registros da 
polícia, o primeiro ataque 
aconteceu em um conjunto 
de prédios populares na co-
munidade Chatuba, entre os 
bairros Manaíra e São José, 
causando a morte de uma 
pessoa e ferimentos em ou-
tras duas.

Segundo a Polícia Civil, 
o alvo dos disparos era Ma-
teus Barbosa Francelino, de 
18 anos, que foi atingido e 
morreu no local. Uma mu-
lher de 44 anos e sua sobri-
nha, uma criança de dois 
anos, que estavam no mes-
mo condomínio, foram atin-
gidas com disparos, socorri-
das e levadas para o Trauma.

De acordo com imagens 
de câmeras de segurança, 
o ataque foi provocado por 
dois homens que chegaram 
ao local em uma motocicle-
ta e atiraram contra Mateus. 
As imagens são analisadas 
para identificar os suspeitos.

Outro ataque
Pouco tempo depois, ou-

tro ataque a tiros aconteceu 
no Bairro São José. Qua-

tro pessoas foram baleadas, 
sendo uma delas identifi-
cada apenas como Robson 
Júnior, o Juninho, que foi 
atingido e morreu no Trau-
ma. As outras têm 20 anos 
cada uma.

O ataque aconteceu na 
Rua Edmundo Filho, no fim 
da noite, quando crimino-
sos, em um carro, invadiram 
o bairro e, em um determi-
nado local, começaram a ati-
rar na direção de um grupo 
de pessoas que estava con-
versando.

A Delegacia de Homicí-
dios da Capital ainda não 
tem informações sobre a 
motivação, nem a autoria 
dos ataques. O que chama a 
atenção da polícia é saber se 
os ataques têm ligações.

Falsidade ideológica 
No Bairro do Bessa, um 

jovem de 22 anos foi balea-
do, socorrido e levado, em 
veículo particular, para o 
Hospital de Emergência e 
Trauma. 

Na unidade hospitalar, 
durante o atendimento para 
o preenchimento da ficha, o 
jovem forneceu o nome erra-
do, mas os policiais descon-
fiaram e ele entrou em con-
tradição; com a insistência 
dos policiais, ele resolveu in-
formar o nome verdadeiro: 
Valdemir da Silva Oliveira; 
e, ao consultar o sistema, foi 
descoberto que havia con-
tra ele um mandado de pri-
são desde 2023. 

Ataques causam mortes 
e deixam vários feridos

NOITE VIOLENTA

n 

Três bandidos 
invadiram 
a casa, 
mantiveram 
moradores 
reféns, fizeram  
ameaças e 
fugiram com 
objetos e o 
veículo da 
família

Facção
Homem estava com 

a arma que seria 
usada para praticar o 

homicídio. Com ele, os 
policiais apreenderam 

vários tabletes de 
droga e um revólver

n 

Câmeras do 
depósito do 
estabelecimento 
flagraram o 
momento em que 
os funcionários 
retiravam os 
medicamentos, que 
eram vendidos a 
terceiros

Vários tipos de entorpecentes foram apreendidos, na capital, junto a outros materiais e aos brindes oferecidos aos compradores
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Ataque a tiros termina com prisão em flagrante e apreensões
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A Autarquia Especial 
Municipal de Limpeza Ur-
bana (Emlur) instalou mais 
uma estação de contentores 
subterrâneos para armaze-
namento de resíduos sóli-
dos em João Pessoa. O novo 
equipamento encontra-se na 
calçadinha da Praia de Tam-
baú, nas proximidades do 
Hotel Laguna, e é composto 
por três contentores, sendo 
dois para descarte de detri-
tos úmidos, como restos de 
alimentos, e outro para a co-
leta de materiais secos, como 
papel e plástico.

Ao serem depositados na 
estação, os resíduos são lan-
çados a um nível de 2,20 m de 
altura abaixo do asfalto. Ao 
todo, a estrutura subterrâ-
nea tem uma capacidade de 
armazenamento de 3,6 m³ de 
detritos, sendo que cada reci-
piente responde por 1,2 m³.

De acordo com Ricardo 
Veloso, superintendente da 

Emlur, além de a instalação 
do equipamento moderni-
zar a maneira como a coleta 
de lixo é realizada na capi-
tal, impede que a popula-
ção seja afetada pelos odores 
provenientes dos materiais 
descartados. “Também evi-
tamos a manipulação ina-
dequada dos resíduos, que, 
por vezes, é feita por cata-
dores avulsos nos contento-
res abertos, o que representa 
um risco à sua saúde”, escla-
rece Ricardo.

A cidade conta, agora, 
com quatro estações subter-
râneas — duas em Tambaú e 
duas em Cabo Branco —, e a 
expectativa é de que, nos pró-
ximos meses, outras sejam 
construídas ao longo da orla 
pessoense. Ainda segundo o 
representante da autarquia 
de limpeza, essas estrutu-
ras ampliam a capacidade 
de armazenamento de detri-
tos, possibilitando a progra-

mação da coleta de lixo em 
horários que não impactam 
a mobilidade das vias urba-
nas. “Melhoramos a presta-
ção de serviços e podemos 
evitar que os resíduos sejam 
recolhidos em horários de 
pico”, frisa.

Recolhimento
De acordo com a Emlur, a 

coleta de lixo na orla de João 
Pessoa é feita quatro vezes 
ao dia, devido ao grande ín-
dice de geração de resíduos 
na região. Conforme a enge-
nheira da autarquia, Raissa 
Fernandes, no caso das esta-
ções subterrâneas, as equi-
pes de limpeza acionam um 
dispositivo hidráulico para a 
elevação da plataforma, dei-
xando os contentores ao nível 
do asfalto. “Os agentes reco-
lhem os equipamentos e os 
acoplam ao caminhão com-
pactador, que recebe os resí-
duos”, explica.

Os recipientes situam-se 
dentro de uma plataforma 
de metal, que está inserida 
sobre um bloco de concreto. 

Segundo Clóvis Neto, dire-
tor de Limpeza Urbana da 
Emlur, o sistema de constru-
ção do equipamento tam-

bém permite a drenagem 
de água da chuva, evitando 
que as caixas coletoras se-
jam afetadas.
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Segundo a Emlur, estrutura amplia a capacidade de armazenamento de detritos e evita disseminação de odores

Orla ganha nova estação subterrânea
COLETA DE LIXO

A Superintendência de 
Administração do Meio Am-
biente (Sudema) promove, 
entre hoje e amanhã, mais 
uma edição do Curso de 
Boas Práticas Ambientais 
(CBPA) em João Pessoa. A 
iniciativa é voltada exclusi-
vamente para infratores am-
bientais que tiveram bens 
apreendidos em ações de fis-
calização do órgão, ligado à 
Secretaria de Estado do Meio 
Ambiente e Sustentabilidade 
da Paraíba (Semas-PB).

Durante os dois dias de 
aula, o CBPA aborda concei-
tos básicos relacionados ao 
meio ambiente, como gestão 
de resíduos, coleta seletiva, 
Unidades de Conservação e 
infrações ambientais — cuja 
ocorrência pode acarretar a 
apreensão de equipamentos 
variados, como aparelhos de 
som automotivos, escavadei-
ras e motosserras. 

A participação no curso 
é uma das condições previs-
tas no Termo de Compromis-
so firmado entre a Sudema e 
os infratores, para que lhes 
sejam devolvidos os itens 
apreendidos. Com as aulas, 

o órgão do Governo do Es-
tado espera contribuir para 
a reeducação e a conscienti-
zação desses cidadãos a res-
peito das problemáticas que 
envolvem o meio ambiente 
e, assim, trabalhar pela pre-
venção de novas ocorrências 
desse tipo.

O CBPA é ministrado na 
própria sede da Sudema, que 
fica localizada na Avenida 
Monsenhor Walfredo Leal, 
no 181, no bairro do Tambiá. 
Os horários das aulas são 
das 8h às 12h e das 13h30 
às 16h30. Em caso de dúvi-
das, pode-se contatar a Su-
dema por meio do telefone 
(83) 3690-1961 ou do e-mail 
ceda.sudema.jp@gmail.com.

Sudema promove curso 
de reeducação ambiental 

PARA INFRATORES

Empreendedores inte-
ressados em explorar o uso 
estratégico de ferramen-
tas de inteligência artificial 
(IA) em seus negócios po-
dem se matricular em um 
novo curso sobre o tema, 
promovido pela Universi-
dade Federal da Paraíba 
(UFPB). 

Oferecido pelo projeto 
de extensão Estruture Ne-
gócios, ligado ao Depar-
tamento de Economia do 
Centro de Ciências Sociais 
Aplicadas (CCSA) da insti-
tuição, o curso PromptPRO 
em Engenharia de Prompt, 
gratuito e totalmente on-
-line, mantém inscrições 
abertas até amanhã.

As vagas são dedicadas 
a empreendedores de qual-
quer segmento do merca-
do, sem exigência de co-
nhecimento prévio em IA. 
Com duração de cinco se-
manas, a série de videoau-
las — fornecida em forma-
to assíncrono, ou seja, com 
possibilidade de fruição em 
qualquer horário — será 
conduzida por tutores da 
UFPB, estudantes dos cur-
sos de Ciências da Com-
putação, Relações Interna-

cionais e de Economia. Ao 
fim do curso, o participante 
será submetido a uma ava-
liação e, caso aprovado, re-
ceberá um certificado.

De acordo com a coorde-
nadora do Estruture Negó-
cios, a professora Adriana 
Damasceno, o projeto ofe-
rece, anualmente, uma tri-
lha de cursos na modali-
dade de ensino a distância 
(EaD), por meio dos quais 
mais de 500 empresários já 
foram capacitados. “Nes-
te ano, estamos incluindo 
o curso PromptPRO nes-
sa trilha, com o objetivo de 

apresentar ferramentas 
como o ChatGPT e outras, 
para que os empresários 
possam usá-las no dia a dia 
deles. E, com isso, vamos 
impulsionar a produtivida-
de deles no trabalho”, expli-
ca Adriana.

Ainda de acordo com a 
coordenadora do Estrutu-
re Negócios, o projeto de 
extensão funciona desde 
2021, junto a parceiros que 
incluem não apenas a UFPB 
e a Agência de Inovação 
Tecnológica da universida-
de (Inova/UFPB), mas tam-
bém o Serviço Brasileiro de 

Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae) e a As-
sociação dos Empresários e 
Usuários de Tecnologia da 
Paraíba (Sucesu-PB).

Tarcísio Júnior, presi-
dente da Sucesu-PB, tam-
bém enfatiza a importância 
de cursos desse tipo para 
aprimorar a competitivida-
de dos empreendimentos 
locais. “Capacitações como 
essa são essenciais para que 
nossos empresários estejam 
à frente das inovações. Ao 
aprender a utilizar ferra-
mentas de IA de forma es-
tratégica, eles conseguem 
otimizar processos e me-
lhorar a competitividade 
dos seus negócios”, avalia.

Capacitação aborda o uso de IA em empresas
ON-LINE E GRATUITA

A Universidade Fede-
ral de Campina Grande 
(UFCG) publicou, na últi-
ma terça-feira (5), o Regu-
lamento da Consulta De-
mocrática para a escolha 
do reitorado 2025–2028 da 
instituição.

O documento foi ela-
borado pela Comissão da 
Consulta Democrát ica 
(CCD), instituída para con-
duzir o processo, conforme 
decisão do Colegiado Pleno 
do Conselho Universitário 
da UFCG. A organização e 
a execução da consulta pa-
ritária informal caberão às 
entidades de representa-
ção dos três segmentos da 
comunidade universitária:  

o Diretório Central dos Es-
tudantes (DCE), o Sindicato 
dos Servidores Técnico-Ad-
ministrativos em Educa-
ção da UFCG (Sintesuf) e 
as associações dos docen-
tes universitários de Cam-
pina Grande (Adufcg), de 
Patos (Adufcg-Patos) e de 
Cajazeiras (Aduc).

De acordo com o regu-
lamento, a divulgação das 
candidaturas deferidas 
pela Comissão Coordena-
dora das Listas Tríplices 
(CCLT), consideradas aptas 
a participarem da Consul-
ta Democrática, ocorrerá na 
próxima segunda-feira (11). 
Para o dia 21 de novembro, 
está prevista a realização 

de um debate, na modalida-
de presencial, com os can-
didatos à eleição.

Votação
O regulamento estabe-

lece que o voto será pari-
tário e cada segmento terá 
peso equivalente a 1/3 do 
colégio de consulta, calcu-
lado sobre o número de vo-
tos válidos de cada um des-
ses setores.

A votação está marca-
da para o dia 3 de dezem-
bro, das 8h às 22h, de forma 
on-line, por meio do Siste-
ma Integrado de Gestão de 
Eleição (SIGEleição), que o 
votante poderá acessar por 
meio dos mesmos login e se-

nha utilizados no Sistema 
Integrado de Gestão (SIG) 
da UFCG. Ainda conforme 
o documento, é de respon-
sabilidade do votante a via-
bilização pessoal de acesso 
ao SIG, até cinco dias antes 
da data da votação. Para es-
clarecer dúvidas sobre esse 
procedimento, deve-se con-
tatar o Serviço de Tecnolo-
gia da Informação (STI) da 
UFCG.

A apuração dos votos 
será iniciada imediatamen-
te após o encerramento da 
votação, com transmissão 
on-line, ao vivo, pelo ca-
nal do YouTube de uma das 
entidades representativas 
da instituição. O resulta-

do da Consulta Democrá-
tica será divulgado no dia 
5 de dezembro, após análi-
se de eventuais recursos in-
terpostos.

Segundo turno
Caso nenhuma das cha-

pas obtenha 50% mais um 
dos votos válidos, será rea-
lizado segundo turno, pre-
visto para 10 de dezembro, 
das 8h às 22h, com divulga-
ção de resultado no dia 12 
do mesmo mês.

Listas tríplices
A elaboração das listas 

tríplices pelo Colegiado Ple-
no ocorrerá em reunião ex-
traordinária, prevista para 

13 de dezembro e transmi-
tida pelo canal oficial da Se-
cretaria dos Órgãos Delibe-
rativos Superiores (Sods) 
no YouTube. A votação será 
aberta, com identificação 
do voto de cada conselhei-
ro.

UFCG lança regulamento de consulta para escolha de reitorado
ELEIÇÃO

n 

Votação ocorre 
em 3 de 
dezembro, de 
forma on-line, 
e resultado 
final deve ser 
divulgado no 
dia 5

Acesse o QR Code para 
fazer sua inscrição

n 

A participação 
no CBPA é uma 
das condições 
para a 
devolução 
de itens 
apreendidos 
pelo órgão

Este é o quarto equipamento do tipo instalado na área: são dois em Tambaú e dois em Cabo Branco

Fo
to

: C
ar

lo
s 

N
un

es
/S

ec
om

-J
P

Fo
to

: A
ng

él
ic

a 
G

ou
ve

ia
/U

FP
B

Formação é oferecida por projeto de extensão da UFPB
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As outras estreias de hoje

OPERAÇÃO NATAL
Em JP, CG, Patos e Guarabira. Papai 
Noel (J.K. Simmons) é sequestrado. Um 
segurança (Dwayne Johnson) investiga 
o sumiço, contando com a ajuda de um 
caçador de recompensas (Chris Evans).
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OVERLORD – O REINO 
SAGRADO
Estreia hoje em JP. Baseado no mangá 
homônimo. Um trabalhador japonês é 
magicamente transportado para dentro 
de seu jogo favorito. 
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Memórias da 
opressão

  CINEMA  

“Ainda Estou Aqui”, premiado em Veneza e 
representante brasileiro no Oscar, estreia 

hoje em João Pessoa e Campina Grande com 
a história real de uma família vítima da 

Ditadura

“A memória é uma mágica 
não desvendada. Um truque 
da vida. Uma memória não se 
acumula sobre outra, mas ao 
lado”. O trecho extraído do li-
vro Ainda Estou Aqui, de Mar-
celo Rubens Paiva, expressa a 
temática principal da obra que 
se debruça sobre a trajetória de 
uma família brasileira de clas-
se média, abençoada com al-
guns privilégios, mas, infeliz-
mente, marcada por tragédias 
lacerantes. A adaptação homô-
nima para o cinema, conduzi-
da pelo diretor Walter Salles 
e representante brasileiro na 
disputa pela indicação ao Os-
car de filme internacional, es-
treia hoje nos cinemas locais, 
retornando a um passado tris-
te do país, mas trazendo, ain-
da, uma perspectiva de futuro 
brilhante para o audiovisual 
do Brasil.

O livro de memórias no 
qual o longa se baseia remon-
ta a história da família do es-
critor e jornalista paulistano 
Marcelo Rubens Paiva. Seu 
pai, que também se chamava 
Rubens (papel de Selton Mel-
lo), político de oposição ao Re-
gime Militar, foi perseguido 
pela Ditadura, preso no iní-
cio dos anos 1970 e assassina-
do depois de uma longa sessão 

de torturas. Sua morte perma-
neceu nebulosa por quase três 
décadas, período em que sua 
esposa, Eunice (interpretada 
por Fernanda Torres e Fernan-
da Montenegro, em fases dis-
tintas), cuidou dos cinco filhos 
do casal e consolidou-se como 
uma importante voz na bata-
lha contra a repressão política 
e em prol das famílias de pre-
sos e desaparecidos. 

O atestado de óbito de Ru-
bens foi emitido pelo Governo 
Federal em 1996, mas apenas 
em 2014 a Comissão Nacio-
nal da Verdade, colegiado que 
investiga as violações aos di-
reitos humanos durante o 
Regime, deu maiores esclare-
cimentos sobre o fato — seu 
assassinato foi supostamen-
te cometido pelo ex-tenente 
Antônio Fernando Hughes de 
Carvalho, vinculado ao Cen-
tro de Preparação de Oficiais 
da Reserva (CPor), hoje faleci-
do. Dois outros militares en-
volvidos no caso e que ainda 
estavam vivos à época foram 
indiciados. Em abril deste ano, 
o caso foi reaberto pelo Minis-
tério dos Direitos Humanos e 
da Cidadania (MDHC)). 

Ainda Estou Aqui é o pri-
meiro filme original do Globo-
play, plataforma de streaming 
da TV Globo, em parceria 
com outras produtoras lo-
cais, como a Conspiração 

Filmes. Internacionalmente, 
o filme conta com distribuição 
da Sony Pictures. Se, no livro, 
a história da família Paiva é 
contada em tom de panorama, 
narrado por Marcelo Rubens 
Paiva, quem assume o prota-
gonismo no filme de Salles é 
Eunice. Mas, assim como na 
biografia escrita, outra de suas 
lutas é abordada na adaptação 
audiovisual: por 14 anos, a ma-
triarca dos Paiva enfrentou os 
sintomas do Alzheimer, doen-
ça que lhe apagou aos poucos 
o “truque da memória”, como 
diz trecho da obra, e que lhe 
tirou a vida, em 2018. 

Circulando, a princípio, 
em mostras de ci-
nema estrangei-
ras, o filme 
ac u mu-
l o u 

prestígio antes do lançamen-
to em solo nacional. No Festi-
val de Veneza, Murilo Hauser 
e Heitor Lorega foram pre-
miados pelo roteiro. O longa 
ainda venceu dois outros tro-
féus secundários. 

Por esse motivo — mais 
do que justo —, foi escolhido 
pela Academia Brasileira de 
Cinema e Artes Audiovisuais 
(ABCAA) como representan-
te do Brasil no Oscar do ano 
que vem. Os palpites divulga-
dos por veículos de imprensa 
americanos também colocam 
o filme, Fernanda e Selton 
como possíveis indicados na 
premiação mais importante 

do cinema. 
 

Algo a dizer 
Vera Paiva, uma das filhas 

de Rubens e Eunice, dá conti-
nuidade ao legado dos pais — 
além de psicóloga e professo-
ra titular da Universidade de 
São Paulo (USP), ela faz parte 
da Comissão Especial sobre 
Mortos e Desaparecidos Polí-
ticos (CEMDP), vinculada ao 
MDHC. Em Ainda Estou Aqui, 
as atrizes Valentina Herszage 
e Maria Manoella dão vida a 
esse personagem real. 

“Não só Vera como toda a 
família Paiva estiveram mui-
to presentes durante a feitu-
ra do filme. Eles são a nossa 
maior inspiração. Vera assis-
tiu o longa em Veneza ao meu 
lado, foi demais”, revelou Va-
lentina, em entrevista ao jor-
nal A União. 

Com uma carreira em as-
censão na TV e no streaming 
(ela interpretou a apresenta-
dora Hebe Camargo, na pri-
meira fase da cinebiografia 
de 2019), desde muito cedo, a 
atriz circula por festivais in-
ternacionais: há nove anos, o 
seu primeiro longa, Mate-Me 
Por Favor (de Anita Rocha da 
Silveira) também foi projeta-
do em Veneza e lhe rendeu 
um de seus primeiros prê-
mios como atriz, no Festival 
do Rio. 

“Para mim, é uma honra 
e uma alegria imensa poder 

trabalhar com cinema, poder 
contar histórias reais, com 
filmes políticos, tendo algo 
a dizer e levando eles para o 
mundo. O Brasil tem muito a 
mostrar e ensinar para todos 
lá fora”, asseverou Valentina. 

AINDA ESTOU AQUI

n Brasil/França, 2024. 
Dir.: Walter Salles. 
Elenco: Fernanda Torres, 
Selton Mello, Fernanda 
Montenegro, Marjorie 
Estiano, Valentina 
Herszage, Camila Márdila, 
Maeve Jinkings, Humberto 
Carrão, Dan Stulbach, 
Daniel Dantas.

n Estreia hoje, em João 
Pessoa e Campina Grande. 

n Veja locais e horários no 
Em Cartaz, na página 12.

Imagem: Divulgação/ VideoFilmes

Fernanda é 
Eunice Paiva: 

elogios pelo 
mundo

No fim dos anos 1970, os ver-
sos de Vinicius de Moraes fize-
ram a alegria de muitas crianças 
em Arca de Noé, livro de poemas 
que se transformou em dois dis-
cos, com a participação de gran-
des nomes da MPB. Dois espe-
ciais exibidos pela TV Globo 
ajudaram a popularizar as can-
ções. Mais de 40 anos depois, a 
obra ganha uma nova janela — 
o cinema: a animação brasileira 

Arca de Noé, com direção de Sér-
gio Machado e Alois di Leo e a 
participação do paraibano Chi-
co César na dublagem.

O pontapé inicial do proje-
to foi dado há 15 anos, a partir 
de idéia da atriz Suzana de Mo-
raes, filha de Vinicius. Ainda 
que o livro e os discos não fizes-
sem referências extensas à pas-
sagem bíblica, o filme traz a ta-
refa hercúlea de Noé (dublado 

por Júlio Andrade). Um elenco 
estelar de atores e cantores bra-
sileiros empresta suas vozes aos 
personagens.

“Bruno Gagliasso [Ando-
rinha] esteve muito dedicado 
a seu papel. Mas ver Rodrigo 
Santoro e Marcelo Adnet [Vini 
e Tom, dois ratinhos cantores, 
homenagens ao autor e a Tom 
Jobim] era como testemunhar 
duas ferraris. Você dirigia os 
dois primeiros takes e o resto era 
com eles”, declarou Alois di Leo. 

Chico César interpreta um 
personagem que não existia 
inicialmente, o Bode Severino. 
“Sérgio me disse que era pra 
fazer uma embolada e eu me 
inspirei na voz do paquistanês 
Nusrat Fateh Ali Khan, que Pe-
dro Osmar me apresentou nos 
anos 1980. Eu me senti em casa, 
pelo fato de ser um animal mui-
to representativo da resistência 
do nordestino”, afirmou Chico.

Arca de Noé adapta canções de Vinicius

A ARCA DE NOÉ

n Brasil/Índia/EUA, 2024. 
Dir.: Alois Di Leo e Sérgio 
Machado. Vozes: Rodrigo 
Santoro, Marcelo Adnet, 
Alice Braga, Chico César.

n Estreia hoje, em JP, CG, 
Patos e Guarabira. 

n Veja locais e horários no 
Em Cartaz, na página 12.

Foto: Divulgação/ VideoFilmes

Foto: Divulgação/ VideoFilm
es

Imagens: Divulgação/Imagem Filmes

O bode Severino é interpretado por Chico César na animação

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Valentina Herszage 
e Fernanda Torres: 
ausência do pai e 
marido, torturado e 
morto pelos militares
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Artigo

Normalmente, quando pensamos 
numa instituição da dimensão e grande-
za da Academia Paraibana de Letras, que, 
sem nenhum demérito para as demais, re-
puto como a mais importante dentre as 
muitas que compõem a paisagem cultu-
ral e literária do estado da Paraíba, vêm-
nos à mente as exponenciais figuras que, 
há mais de oito décadas, tiveram a ben-
fazeja ideia de criar uma casa que, para 
além da sua imponência material, cons-
tituísse-se no abrigo do que de mais re-
levante fosse capaz de produzir a inte-
ligência, a sensibilidade e a imaginação 
humanas. Uma casa que, sustentada, sob 
os auspícios da graça de Deus, pelos pila-
res da estética e do trabalho, ganhasse pe-
renidade pelo apaixonado e intransigente 
cultivo das sublimes realidades do espí-
rito humano, aquelas que fazem da pala-
vra, em seu alto poder de transfiguração, 
a pedra angular de todas as realizações 
de que se revestem; que emulam contra 
a passagem inflexível do tempo, duelam 
contra a morte, que floresce no caule mais 
vigoroso da existência, no lapidar dizer 
do imortal verso de Carlos Drummond 
de Andrade, e fundam a sua própria e 
distinguida eternidade.

De fato, pensar em vultos como Ma-
thias Freire, Horácio de Almeida, Luiz 
Pinto, Rocha Barreto, Álvaro de Carvalho, 
Durwal Albuquerque, Veiga Júnior, Celso 
Mariz e Hortênsio Ribeiro, todos capita-
neados pela visionária figura de Coriola-
no de Medeiros, é, com justiça e mereci-
mento, celebrar um código onomástico 
glorioso, composto por autênticos van-
guardistas, eméritos antecipadores do fu-
turo, homens de letras e das letras. Pensar 
na Academia Paraibana de Letras é reve-
renciar a memória ilustre de valorosos pa-
tronos que emprestaram a dignidade dos 
seus nomes para a composição das cadei-
ras que perfazem a totalidade dos seus 
notáveis habitantes. Pensar na Academia 
Paraibana de Letras é aplaudir os funda-

dores e os ocupantes de cadeiras tão ricas 
quanto enriquecedoras da história e da 
memória cultural e literária do estado da 
Paraíba. Pensar na Academia Paraibana 
de Letras é se deleitar com os suculentos 
frutos de beleza, conhecimento e arte, le-
gados por aqueles que, no campo da poe-
sia, da ficção, da dramaturgia, do ensaio 
em seus mais variados matizes, da his-
toriografia, dentre tantas outras moda-
lidades de manifestação do saber, imor-
talizaram-se e imortalizaram a casa que, 
ao escancarar as suas portas, os acolheu 
com tanto amor e desvelo. Pensar na Aca-
demia Paraibana de Letras é reconhecer 
a operosa vocação daqueles que, ao lon-
go do tempo, foram capacitados para to-
car a fascinante e desafiadora arte-ciência 
da sua administração cotidiana.

Contudo, pensar a Academia Paraiba-
na de Letras é, também, focar na eficiente 
e incansável ação daqueles que vivem o 
dia a dia da emblemática casa das letras 
paraibanas. É o que pretendo fazer aqui, 
tomando como corpus das minhas consi-
derações as secretárias da Academia Pa-
raibana de Letras: Tânia Enedino e Mari-
lene, em nome de quem saúdo a todos os 
funcionários que, no passado e no presen-
te, têm dado a sua indispensável contri-
buição para o engrandecimento, cada vez 
maior, da Academia Paraibana de Letras.

Muitas são as virtudes que adornam o 
ser-fazer de Tânia e Marilene no dia a dia 
da Academia Paraibana de Letras, a cada 
uma das quais correspondendo o infran-
gível grau de comprometimento que elas 
têm exibido para com o eminente sodalí-
cio paraibano. Começa o périplo virtuoso 
pela assiduidade, dado que, todos os dias, 
Tânia e Marilene estão na Academia Pa-
raibana de Letras, dela fazendo, diria Ma-
chado de Assis, uma extensão das suas ca-
sas, a sua verdadeira e cativante segunda 
alma. Tal périplo virtuoso prossegue no 
caráter empático, bem como na lhaneza 
de trato com a qual a todos elas recepcio-

nam, conferindo satisfação e leveza às re-
lações intersubjetivas que ali se travam.

Assíduas e fraternas, Tânia e Mari-
lene são, de igual maneira, competentes 
no que fazem, ao cumprirem a contento 
todas as missões que lhes são, ordinaria-
mente, confiadas. Todas as vezes em que 
vou à Academia Paraibana de Letras, de-
paro-me com um ambiente belo, bem or-
nado, extraordinariamente convidativo 
para as convivências duradouras, o que 
me leva a reconhecer que tal realidade se 
deve, e muito, ao trabalho de Tânia e de 
Marilene, que não medem esforços para 
fazer com que a Casa de Coriolano de Me-
deiros continue a ser a mais bela, nobre 
e altaneira casa da cultura e da literatu-
ra paraibana.

Por mais diligente e capaz que seja a 
diretoria da Academia Paraibana de Le-
tras, que, sob a regência do presidente Se-
verino Ramalho Leite, realiza uma gestão 
digna de todos os nossos aplausos, não se 
pode escamotear o fato de que muito do 
esplendoroso brilho da Academia Parai-
bana de Letras se deve às luzentes cinti-
lações que emanam de duas valorosas es-
trelas: Tânia e Marilene. Tânia e Marilene, 
além da competência técnica que exibem 
em seu múnus profissional cotidiano, são 
profundamente dedicadas a tudo quanto 
desempenham no interior da Academia 
Paraibana de Letras, merecendo, portan-
to, todas as homenagens que lhes puder-
mos prestar.

Thomas Antônio Gonzaga, paradig-
mático nome do arcadismo brasileiro, 
afirmou, em lapidar verso, que “as glórias 
que vêm tarde já vêm frias”; daí a minha 
intenção e gesto de, aqui e agora, prestar 
esta simples, mas sincera, homenagem 
a Tânia e a Marilene, que têm feito tan-
to bem à Academia Paraibana de Letras. 
Que as bênçãos do Senhor continuem, por 
bondade e graça, a fazer da vida de Tânia 
e de Marilene o seu mais privilegiado e 
permanente esconderijo!

As competentes secretárias da APL

Colunista colaborador

A singularidade da ideia musical de 
Alexander Scriabin se evidenciou 
plenamente no que ele imaginou para 

o Mysterium. Em sua alma, havia latejado 
por 10 anos um desejo de resgatar a teurgia 
vivenciada nas antigas práticas cerimoniais 
ritualísticas para conjunção com entidades 
superiores por meio dos sons da fala, silvos, 
estalos de língua e recursos usados para 
efeito de transe em sincronia com planos 
extraterrestres, dos quais acreditava obter 
ajuda para evolução da alma.

Concretizava-se assim o audacioso 
projeto que combinaria elementos de 
espiritualidade e misticismo em busca de 
triunfal conexão cósmica tendo como palco 
o sopé das montanhas do Himalaia, na 
Índia. Tal ambição foi programada para 
ser executada em dias consecutivos de uma 
semana inteira, envolvendo cadeias de 
luzes, dança, produção de aromas e muita 
música cantada, orquestrada e entoada 
aos píncaros do inimaginável. Todos os 
instrumentos sinfônicos, em naipes duplicados, 
triplicados, quadruplicados, com órgão, piano, 
celesta e pujantes corais alternar-se-iam no 
mais estrondoso e arrebatador espetáculo 
cenográfico-musical de que já se ouviu falar. 
Tudo em demanda de atmosfera propícia à 
transição jubilosa de uma nova era para a 
humanidade.

A ausência de textos e falas nessa obra, não 
obstante a maciça inserção das vozes em solo 
e coro, fortalece a intencional hegemonia de 
sensações não mentais, para que a atenção 
não se desviasse da catástase imaginada por 
Scriabin para os espectadores. A exorbitante 
densidade orquestral se funde à nitescência 
coral para mesclar ânimos de fervor e angústia 
característicos da cultuada transição. Fazendo 
com que energias íntimas brotassem dos efeitos 
do espetáculo, que não apenas envolveriam a 
coletividade presente, mas teriam força capaz 
de atingir todo o planeta.

O próprio autor anunciou:
“Não haverá um único espectador. Todos 

serão participantes imantados com os efeitos 
visuais, os ritmos, a coreografia e a fragrância 
dos incensos. A catedral em que isto acontecerá 
não será de um único tipo de pedra, pois 
mudará continuamente com a atmosfera e 
o movimento do Mysterium, com a ajuda de 
névoas e luzes que modificarão as silhuetas 
arquitetônicas e paisagísticas de todo o 
entorno”.

Um grande oratório sinestésico arranjado 
e orquestrado para mudar o mundo! Esse foi 
o projeto que fustigou Scriabin e habitou seus 
oníricos anseios durante a última década 
de vida. Uma performance ritualizada para 
transfigurar uma realidade que foi considerada 
impossível por seus próprios amigos e pelos 
que vieram a tomar conhecimento da obsessiva 
ideia. Sobretudo quando Scriabin descreveu 
que sua intenção era de que:

“A certa altura, as potentes vibrações 
emitidas pela performance produzissem o 
desmoronamento do templo, abrindo o ritual 
para os céus, fazendo com que tudo, inclusive 
as pessoas, fosse finalmente desmaterializado 
para poder alcançar a unidade espiritual com o 
divino macrocosmo”.

(continua na próxima semana)

Germano 
  Romero

O apocalipse 
do bem (VI)

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Imagem: Divulgação

Scriabin quis fazer um oratório para mudar o mundo

Artigo Sérgio de Castro Pinto 
sergiodecastropinto@gmail.com

Schneider, Samuel Duarte e Ana Adelaide
Se uma coisa puxa outra, se palavra 

puxa palavra, os textos de Sidnei Schnei-
der, reunidos em À Linha d’Água do Rio, 
lembram-me um adágio popular: “Cos-
tume de casa vai à praça”. Só que, no caso 
do livro de Schneider, eu diria: costume 
de poesia vai à prosa. Ou seja, se a sua 
poesia prima pela concisão, o mesmo se 
dá nos textos em prosa, sobre os quais 
utilizo um verso de Lêdo Ivo, o mesmo 
com que procurei definir a sua dicção 
lírica: “Oceano reduzido numa vaga”.

À Linha d’Água do Rio reúne textos 
breves com brevíssimos textos, alguns 
soando como se fossem poemas em pro-
sa, a exemplo de “Semáforo”, “Lição” e 
“A palavra mais bonita do mundo”, este 
último com um narrador que esbanja 
competência na tessitura dos diálogos, 
além de, através de sugestões, de meios-
-tons, criar uma atmosfera cambiante e 
essencialmente poética.

Diria que “A Palavra mais bonita do 
mundo” resume e ressuma uma das 
principais características do narrador 
dos textos reunidos em À Linha d’Água 
do Rio: transferir para a linguagem o pa-
pel ou a função de protagonista de tex-
tos sem personagens, pelo menos se le-
varmos em conta o protótipo daquelas 
com as quais estamos habituados a con-
viver através das nossas leituras, sejam 
elas personagens planas ou redondas, 
conforme especifica ou preceitua E. M. 
Fortser.

É verdade, no entanto, que os textos 
curtos de Schneider não comportariam 
personagens bem delineadas, pois fal-
ta-lhes, quase sempre, o espaço da die-
gese, ou seja, do enredo, da intriga, das 
peripécias. Na sua maioria, são textos 
intimistas, de atmosfera, regidos pela 
linguagem, conforme eu disse e repito, 
principal personagem das narrativas de 
À Linha d’Água do Rio, livro que confir-
ma a excelência de um escritor eclético, 

plural, cujo desempenho, quer no gêne-
ro poesia, quer no ficcional, procura con-
ciliar e tirar proveito de ambos para con-
ceber textos que ora tomam a feição de 
artigos, de crônicas, ora de minicontos 
ou ainda de poemas em prosa.

Corroboro o que escreve Luiz Pau-
lo Faccioli, na coluna literária da Band-
News, no Rio Grande do Sul: “Schnei-
der aproveita na ficção o que desenvolve 
como poeta: a prosa é fluida, elegante, 
belamente estruturada”.

n n n n

Samuel Duarte, meu tio-afim, ca-
sado com Adelina de Castro Pinto, foi 
o primeiro e único paraibano a presi-
dir a Câmara dos Deputados, ocasião 
em que, desassombradamente, votou 
contra o acordo militar Brasil-Estados 
Unidos e contra a cassação dos depu-
tados comunistas, o que desagradou 
o presidente Eurico Gaspar Dutra e 
o próprio partido ao qual pertencia. 
Posicionou-se, também, a favor do di-
vórcio, contrariando a Igreja Católica, 
que disseminou, em pleno período 
eleitoral, a frase “Samuel: nome de ju-
deu e alma de nazista”.

Salvo engano, foi também o pri-
meiro paraibano a presidir a seção 
federal da Ordem dos Advogados do 
Brasil, instituição que, num primeiro 
momento, à frente Povina Cavalcanti, 
apoiou integralmente a Ditadura Mi-
litar, instaurada em abril de 1964. 

Samuel Vital Duarte assumiu a 
presidência da OAB em abril de 1967, 
verdadeiro momento de mudança 
em relação às posições da OAB, pois, 
segundo a historiadora Denise Gol-
demberg, “pela primeira vez, desde 
o golpe, um presidente do conselho 
referia-se ao regime nesses termos: 
‘(...) não vejo como confundir-se o con-

ceito de segurança com o de estado 
policial, que gera o medo e a descon-
fiança, e através da desconfiança e do 
medo, acaba destruindo as melhores 
conquistas da liberdade, do pensa-
mento e da cultura. (...) Sabemos que 
o exercício da advocacia, como profis-
são e como múnus publicus, só flores-
ce em ambientes de garantias demo-
cráticas”. 

Esse o Samuel Vital Duarte que co-
nheci, admirei e que foi o responsável 
pela apresentação do meu segundo li-
vro de poesia, A Ilha na Ostra, Edições 
Sanhauá, 1970, com capa de Flávio 
Tavares.

n n n n

Ninguém se desnuda de todo, mas 
a vida de Ana Adelaide Peixoto é um 
livro aberto. E esse livro aberto é Mu-
lheres – Escritos, Jardins e Uivos (Ideia 
Editora, João Pessoa, 2024, capa de 
Flávio Tavares), através do qual ela 
narra as suas alegrias, tristezas, vicis-
situdes, alumbramentos, sem deixar 
de fora, claro, os seus companheiros e 
companheiras de viagem. Se eu fosse 
resumir o livro de Ana, destacar a sua 
espinha dorsal, a sua linha mestra, eu 
diria que ele é um libelo contra todo 
tipo de opressão, de tirania, sobretu-
do contra as mulheres. 

Ana é corajosa e ousada nas suas 
opiniões. E espontânea não só quan-
do desnuda os seus sentimentos, a 
sua maneira de ser e de estar no mun-
do, como no modo de conduzir a nar-
rativa, que flui como um bate-papo 
inteligente, lúcido, na medida em que 
ela sabe escolher os assuntos e intera-
gir com os leitores.

Pois bem. Mulheres – Escritos, Jar-
dins e Uivos será lançado hoje, a partir 
das 18h30, na FCJA. Estarei lá. 



N as manhãs de sábado, quase sempre 
acontece, ao redor de mesas na Livraria 
do Luiz, na Galeria Poeta Augusto dos 

Anjos, conversa em torno da literatura, das artes, 
da poesia, da política e questões atinentes ao 
nosso país.

Há cinco décadas, no terraço da casa de 
Nathanael Alves, um seleto grupo costumava se 
reunir, geralmente, aos sábados ou domingos à 
noite, para conversas sobre arte, cultura e outros 
temas relevantes, sem que o tino dos debates 
mudasse de rumo.

Lembrando desses encontros, do terraço de 
Nathan e da livraria, vem à memória o debate 
acerca do sentido da arte, da criação literária, 
da criação poética. A poesia, como uma criação 
filosófica que exprime o universo da alma, 
sempre me chamou a atenção. No dizer de 
Aristóteles, a arte imita “as emoções e as ações” 
do espírito.

Foi a partir dos encontros na casa do querido 
mestre Nathanael que cada vez mais passei a 
gostar de poesia. Encontrando poesia em tudo, 
como na super Lua da primavera deste ano.

Quando eu andava pelas veredas de 
Tapuio, o sítio onde nasci e vivi até os 15 
anos, na escassez de livros, era na natureza 

que encontrava os 
ingredientes para 
transpor minhas 
lucubrações noturnas. 
Sem saber, vivia nessas 
vigílias, acordava com 
o sentimento de que nos 
passeios pelo campo 
compunha os versos que 
nunca coloquei no papel.

A criação do poema 
ou outra manifestação 
da arte chegam, 
mansamente, quando 
alguma coisa ao redor 
nos toca.

Na poesia, mais do 
que em outra forma 
de expressão artística, 
deve-se colocar somente 

o sopro do espírito, reto, para tentar expressar a 
energia da criação.

O homem que trabalha com a palavra, ou 
com o pincel, tem sua matéria-prima no que 
observa, nos sentimentos e nas falas que escuta. 
Nisso consiste o adágio de que a arte imita a 
vida. Para Taine, “a arte toda inteira consiste na 
exata e completa imitação”.

Estamos sempre em busca da poesia 
escondida. Quem entende isso, não estará longe 
de compreender o sentido da arte; a força que 
resiste aos nossos impulsos.

Na natureza que nos rodeia, com todos os 
seus esplendores e encantos, e sob a abóbada 
celeste com seu mistério, dando suporte aos 
astros e estrelas, temos a universalidade da 
poesia divina a alimentar nossa capacidade 
criadora e nossa vontade meditativa. Todo o 
conjunto do universo, com o dia e a noite, com a 
chuva, o calor e a ventania, com tudo que nele 
se encontra, é a poesia do Criador, sempre a 
conversar conosco, a seu modo.

Em um desses encontros na livraria, em 
calma manhã de sábado, quando a conversa 
reversou sobre Taine, o professor João Trindade 
assim se expressou: “A arte, sobretudo a literária, 
não nasce do acaso, mas sim, de uma junção de 
inspiração e trabalho ordenado”.

“No caso específico do escritor, ele fantasia, 
sim, a critério do gosto e do mundo dele”, 
comentou.   

Concordo com Trindade de que “a literatura 
parte da realidade e, embora contenha ficção, 
obedece a parâmetros mínimos de qualidade”. 
Naquela ocasião, ele acrescentou: “Para isso o 
autor, em prosa ou em verso, não pode prescindir 
da técnica e de uma ordem pré-estabelecida”.

Para Trindade, quanto ao público, quando 
esse julga, “leva em conta (às vezes, até 
inconscientemente), critérios pessoais, que são, 
evidentemente, passageiros”.

Outro ponto com o qual o professor e eu 
concordamos refere-se ao instante em que o 
autor escreve, porque, nesse momento, “este tem 
que ter consciência de que aquele texto não é 
mais dele e sim do mundo” e que “cada leitor 
interpreta a mensagem da maneira que entende. 
E aí é que reside a grandeza do verdadeiro 
artista: ter plena consciência disso”.

Crônica 
  Em destaque

Em busca da  
poesia escondida

José Nunes - Jornalista
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Colunista colaborador

Quando levou pela primeira vez o 
show Nordeste Futurista para a Europa, 
passando por Rotterdam, Lisboa e Paris, 
em setembro e outubro, Luana Flores 
sentiu muito a falta do sol. Há sete anos 
atrás, em outra experiência fora do Brasil 
por ocasião de um intercâmbio, sentiu-se 
igualmente eclipsada, sem sol, e percebeu 
o quanto isso impactava o seu existir no 
mundo. Foi, então que, escreveu os versos 
de “Alumeia”, single que lança hoje — 
também em videoclipe —, em parceria 
com a natalense Juliana Linhares, nas 
principais plataformas de streaming.

“Eu chamei de ‘Alumeia’ porque é 
sobre alumiar, sobre iluminar. É uma 
música que fala muito da nostalgia, não só 
do sol, mas também da nossa cultura, do 
nosso território, do nosso pertencimento”, 
afirma. 

Luana sempre quis tirar a 
composição da gaveta, mas 
ficava insegura por tê-la 
escrito há tanto tempo, 
não tendo certeza 
sobre a conexão 
entre a canção 
e sua atual 
atmosfera 
criativa. 
“ M a s 
e l a 
quis 

vir pro mundo, ela quis nascer”, admite.

O clipe
Multiartista, Luana Flores transita 

entre a música e as artes visuais, sempre 
voltada para a cultura popular. Em 2021, 
enquanto lançava seu álbum Nordeste 
Futurista, a também multiartista Juliana 
Linhares emplacava o disco Nordeste 
Ficção. “Já existia um diálogo, de certa 
forma, entre os nossos trabalhos. Era como 
se, em algum momento, a gente tivesse de 
se encontrar mesmo”.

Luana propôs então algo melódico, 
diverso de sua proposta assumidamente 
eletrônica, com a inclusão de violas. Ano 
passado, Luana e Juliana se conheceram 
pessoalmente no Rio de Janeiro. “Ela 
gravou à distância mixou, masterizou e 
mandou pra mim”, explica.

Após o encontro, veio a ideia de fazer 
o clipe, contemplado pela Lei Paulo 

Gustavo. Gravado parte em um estúdio 
da capital e parte na cidade de Santa 
Luzia, ela conta que estava focada, desde 
o início, em fazer desse trabalho uma 
ferramenta de diálogo sobre os problemas 
ambientais enfrentados na Paraíba.

Segundo Luana, “Alumeia” também 
diz muito sobre a energia dos retirantes 
nordestinos pelo mundo. A grande tensão 
diante do tema, que tem na construção 
das usinas eólicas sua principal ilustração, 
era falar do problema sem perder a 
“encantarya” — conceito-título de um feat, 
de 2023, entre Luana e Cátia de França —, 
ou seja, o espírito brincante e de inocência 
que atravessa a obra da multiartista. 
“Então, o clipe visa denunciar, de uma 
forma artística, botando o dedo na 
ferida. O resultado ficou bonito, intenso, 
necessário”.

Com um próximo álbum a ser lançado 
em maio de 2025, Luana Flores, “cria do 
sol quente”, continua alumiando a ficção 
futurista de um nordeste, acima de tudo, 

festivo e resistente.

Paraibana faz duo com a potiguar Juliana Linhares na canção inédita

Luana Flores lança novos 
single e clipe: “Alumeia”

MÚSICA

n 

Na poesia, 
mais do que 
em outra forma 
de expressão 
artística, deve-se 
colocar somente 
o sopro do 
espírito para 
tentar expressar 
a energia da 
criação

A arte, sob variadas for-
mas, é o tema dominante do 
primeiro dia do Festival Va-
rilux do Cinema Francês, que 
começa hoje em salas do Cen-
terplex do MAG Shopping 
e do Cinépolis do Manaíra 
Shopping (veja programação 
no quadro). O pintor Salvador 
Dalí e o compositor Mauri-
ce Ravel, atores, um maestro 
e até uma aspirante a parti-
cipante de reality show estão 
nos filmes.

O Segundo Ato, que abre a 
programação no MAG, é so-
bre atores que trabalham em 
um projeto concebido por in-
teligência artificial. Daaaaaa-
li! brinca com a figura do 
pintor espanhol surrealis-
ta. Bolero mostra Ravel crian-
do sua famosa composição. 
A Fanfarra tem um maestro 
que descobre um irmão que 
toca numa bandinha sem 

maiores ambições. E Diaman-
te Bruto tem uma garota cujo 
sonho é ser famosa através 
de um reality.

Se a inteligência artificial 
é um assunto da ordem do 
dia, outro filme muito atual é 
O Bom Professor, que trata do 
assédio no ambiente escolar.  
Mas aqui o professor acusa-
do é inocente, um foco seme-
lhante ao do excelente filme 

dinamarquês A Caça (2012).
O dia ainda tem Três Ami-

gas, com as três do título ten-
do as vidas sacudidas após 
o namorado de uma delas 
desaparecer após levar um 
fora, e O Sucessor, sobre um 
homem e as heranças recebi-
das do pai que morreu e que 
ele não via há anos. O festi-
val apresenta no total 20 fil-
mes até o dia 20.

Varilux começa hoje com filmes sobre arte
CINEMA

Tabajara FM inicia série sobre 
“música preta da Paraíba”

O programa Espaço Cultural 
de hoje, na Tabajara FM, 
começa uma série pela 
“música preta” da Paraíba, 
em comemoração ao Mês 
da Consciência Negra e 
integrando a programação 
do Pretitudes (evento 
realizado pelo Governo do 
Estado, através da Funesc). 
O programa começa às 22h 
pela 105.5 FM e no site da 
emissora.

Itamar Vieira Junior abre Flic, 
em Campina, na segunda (11)

O escritor Itamar Vieira 
Junior (foto), autor de Torto 
Arado, fará a conferência de 
abertura da Feira Literária de 
Campina Grande (Flic). Será 
na próxima segunda (11), às 
19h30, no Clube Campestre. 
O evento, no entanto, começa 
uma hora antes, com um 
sarau com Lau Siqueira, 
Adília Uchôa, Jéssica Preta e 
Anne Karolynne. A entrada é 
gratuita.

Foto: Divulgação/ Flic

CENTERPLEX MAG
14h – O Segundo Ato
15h45 – Diamante Bruto
17h55 – Daaaaaali!
19h40 – Bolero – A 
Melodia Eterna

CINÉPOLIS MANAÍRA
14h – Três Amigas
15h45 – O Bom Professor
17h55 – A Fanfarra
19h40 – O Sucessor

n Ingressos: preços 
normais das sessões 
dos cinemas

    PROGRAMAÇÃO/ HOJE                                                                                                       

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com
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“Bolero” aborda a vida e a obra de Maurice Ravel

Renato Félix 

renatofelix.correio@gmail.com

Juliana 
Linhares e 

Luana Flores 
em cena do clipe 

lançado hoje

Foto: Divulgação

Vitrine cultural
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Em Cartaz

Programação de 7 a 13 de novembro, nos 
cinemas de João Pessoa, Campina Grande, 
Patos e Guarabira.

ESTREIAS

AINDA ESTOU AQUI. Brasil/França, 
2024. Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernanda 
Torres, Selton Mello, Marjorie Estiano, Va-
lentina Herszage, Camila Márdila, Maeve 
Jinkings, Humberto Carrão, Dan Stulbach, 
Daniel Dantas, Fernanda Montenegro. Dra-
ma. Família precisa lidar com o desapareci-
mento do marido, vítima da ditadura. 2h16. 
14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
14h45. CENTERPLEX MAG 4: 18h30, 21h15.
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): 13h, 16h, 19h, 
22h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 13h20, 
16h, 18h50, 22h. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 
15h30, 18h05, 20h40. Campina Grande: CI-
NESERCLA PARTAGE 4: 15h30, 18h05, 20h40. 

ARCA DE NOÉ. Brasil/ Índia/ EUA, 2024. 
Dir.: Sérgio Machado e Alois Di Leo. Vozes na 
dublagem: Rodrigo Santoro, Marcelo Adnet, 
Alice Braga, Lázaro Ramos, Chico César. 
Aventura/animação. Dois camundongos 
entram clandestinos na arca de Noé e usam 
seus talentos para manter a esperança entre 
os animais. 1h49. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: qui. 
a dom. e qua.: 17h30, 19h40; seg. e ter.: 17h30. 
CENTERPLEX MAG 4: 14h. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3: 13h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: qui. 
a dom. e qua.: 13h30, 15h45, 18h; seg. e ter.: 
13h30, 15h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: 
15h15, 17h, 19h15. CINESERCLA TAMBIÁ 2: 
14h50, 16h40. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 3: 14h50, 16h40. Patos: CINE 
GUEDES 2: 15h, 16h50, 18h45. MULTICINE 
PATOS 1: qui., sex. e seg. a qua.: 15h30, 
18h50; sab. e dom.: 14h30, 16h40, 18h50. 
Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: 
dub.: qui., sex. e seg. a qua.: 16h15, 18h20; 
sab. e dom.: 14h10, 16h15, 18h20.

OPERAÇÃO NATAL (Red One). EUA, 
2024. Dir.: Jake Kasdan. Elenco: Dwayne 
Johnson, Chris Evans, Lucy Liu, J.K. Simmons, 
Bonnie Hunt. Aventura. Quando Papai Noel 
é sequestrado, segurança do Polo Norte se 
une a caçador de recompensas para salvar 
o Natal. 2h03. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 16h30; leg.: 21h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 5: dub.: 19h15, 21h50. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 (macro XE): dub.: 14h, 16h45, 
19h30; leg.: 22h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 
11 (VIP): leg.: 15h, 18h. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 1: dub.: 13h30, 16h15, 19h, 21h45. 
CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 15h40, 18h10, 
20h30. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 2: dub.: 15h40, 18h10, 20h30.  Pa-
tos: CINE GUEDES 1: dub.: qui., sex. e seg. a 
qua.: 16h40, 19h; sab. e dom.: 14h20, 16h40, 
19h. MULTICINE PATOS 3: dub.: qui., sex. e 
seg. a qua.: 16h, 20h30; sab. e dom.: 15h10, 
17h50, 20h30. Guarabira: CINEMAXXI CIDA-
DE LUZ 1: dub.: qui., sex. e seg. a qua.: 15h40, 
18h, 20h15; sab. e dom.: 14h, 16h20, 20h40.

OVERLORD – O REINO SAGRADO 
(Overlord – Sei Oukoku-hen). Japão, 2024. 
Dir.: Naoyuki Ito. Aventura, animação. Tra-
balhador é sugado para dentro de seu jogo 
favorito. 2h15. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
dub.: 15h30. 

PRE-ESTREIA

PÁSSARO BRANCO – UMA HISTÓRIA 
DE EXTRAORDINÁRIO (White Bird). EUA, 
2023. Dir.: Marc Foster. Elenco: Bryce Ghei-
sar, Priya Ghotane, Helen Mirren. Drama. 
Valentão recebe visita da avó, que conta 
como sobreviveu ao nazismo. 2h01. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
(VIP): qui., sex. e dom. a qua.: leg.: 21h. 

RELANÇAMENTO

CORISCO & DADÁ. Brasil, 1996. Dir.: 
Rosemberg Cariry. Elenco: Chico Diaz, Dira 
Paes, Chico Alves, Virginia Cavendish. Dra-
ma. Casal de cangaceiros enfrenta a polícia 
no sertão nordestino. 1h52. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab. 9/11: 
15h; qua. 13/11: 20h30. Próximas semanas: 
seg. 18/11: 20h30; qui. 21/11: 20h30; dom. 
24/11: 17h. 

ESPECIAL

FESTIVAL VARILUX DO CINEMA FRAN-
CÊS. Exibições de 19 filmes franceses recen-
tes e um clássico. De 7 a 20 de novembro.

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
Quinta: O Segundo Ato (14h); Diamante Bruto 
(15h45); Daaaaaali! (17h55); Bolero – A Me-
lodia Eterna (19h40). Sexta: O Último Judeu 
(14h); O Sucessor (15h55); Madame Durocher 
(18h10); Três Amigas  (20h05). Sábado: Sel-
vagens (14h); Apenas Alguns Dias (15h55); 
A Fanfarra (18h05); O Conde de Monte Cristo 
(20h15). Domingo: O Sol por Testemunha 
(14h); O Segundo Ato (16h20); Mega Cena 
(18h05); A Favorita do Rei (20h15). CINÉPO-
LIS MANAÍRA 8: Quinta: Três Amigas (14h); 
O Bom Professor (16h25); A Fanfarra (18h20); 
O Sucessor (20h30). Sexta: Ouro Verde (14h); 
Diamante Bruto (16h30); O Segundo Ato 
(18h40); Apenas Alguns Dias (20h25). Sá-
bado: O Sol por Testemunha (14h); Bolero 
– A Melodia Eterna (16h20); Mega Cena 
(18h45); A Favorita do Rei (20h55). Domingo: 
O Roteiro da Minha Vida – François Truffaut 
(14h); Selvagem (16h); Três Amigas (17h55); 
A Fanfarra (20h20). 

O MILAGRE VIVO – PE. MARLON MÚ-
CIO. Brasil, 2024. Dir.: Gustavo Leite e Julia 
Sondermann. Documentário/religioso. Padre 
com doença crônica vai ao Vaticano em 
busca de bênção. 1h41. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: seg. 
e ter.: 19h30. CENTERPLEX MAG 4: seg. e 
ter.: 16h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: seg. e 
ter.: 18h. 

CONTINUAÇÃO

CONTINENTE. Argentina/ Brasil/ França, 
2024. Dir.: Davi Pretto. Elenco: Olívia Torres, 
Ana Flávia Cavalcanti. Terror. Mulher reen-
contra, em, fazenda, o pai à beira da morte 
e em conflito com trabalhadores. 1h55. 18 
anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab. 9/11: 
19h; seg. 11/11: 20h30. Próximas semanas: 
dom. 17/11: 15h; ter. 19/11: 20h30; sab. 23/11: 
19h; ter.: 26/11: 18h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: 15h40, 18h20. 

O DIA DA POSSE. Brasil, 2024. Dir.: Allan 
Ribeiro. Documentário. A rotina de um jovem 

e seus sonhos durante o isolamento da pan-
demia. 1h10. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom. 10/11: 
17h; seg. 11/11: 18h30. Próximas semanas: 
sab. 16/11: 15h; dom. 24/11: 15h; ter. 26/11: 
20h30; sab.: 30/11: 15h. 

O DIA QUE TE CONHECI. Brasil, 2024. 
Dir.: André Novais Oliveira. Elenco: Renato 
Novaes, Grace Passô. Drama. Prestes a ser 
demitido, bibliotecário de escola cria vínculo 
com colega de trabalho durante carona para 
casa. 1h11. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: qui. 7/11: 
20h30. 

FERNANDA YOUNG – FOGE-ME AO 
CONTROLE. Brasil, 2024. Dir.: Susanna Lira 
e Clara Eyer. Documentário. Visão poética 
sobre vida e obra da escritora Fernanda 
Young. 1h27. 14 anos 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: qui. 7/11: 
18h30. 

A FORJA (The Forge). EUA, 2024. Dir.: Alex 
Kendrick. Elenco: Aspen Kennedy, Cameron 
Arnett. Drama/ religioso. Rapaz de 19 anos é 
forçado a tomar um rumo na vida. 2h04. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 19h. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 
20h20. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 5: dub.: 20h20. Patos: CINE GUE-
DES 1: dub.: 21h10. 

MEGALÓPOLIS (Megalopolis). EUA, 
2024. Dir.: Francis Ford Coppola. Elenco: 
Adam Driver, Giancarlo Esposito, Nathalie 
Emmanuel, Aubrey Plaza, Shia LaBeouf, Jon 
Voight, Laurence Fishburne, Talia Shire, Ja-
son Schwartzman. Ficção científica/drama. 
Artista utópico e prefeito ganacioso duelam 
sobre o futuro de uma cidade. 2h18. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
(VIP): sab.: leg.: 21h. 

NÃO SOLTE (Never Let Go). EUA/ Cana-
dá/ França, 2024. Dir.: Alexandre Aja. Elenco: 
Halle Berry, Percy Daggs IV. Terror. Mãe e 
dois filhos vivem ligados por cordas dentro 
de casa para se protegerem de um mal 
sobrenatural, mas um dos filhos questiona 
a verdade disso. 1h41. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: leg.: 
21h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: dub.: 14h15, 
21h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: dub.: 
qui., sex. e seg. a qua.: 13h15, 18h30; sab. e 
dom.: 18h30. CINESERCLA TAMBIÁ 1: dub.: 
16h, 18h, 20h. 

RECEBA!. Brasil, 2024. Dir.: Rodrigo 
Luna, Pedro Perazzo. Elenco: Edvana Car-
valho, Daniel Farias. Policial. Casal endivi-
dado entra numa caça por uma bolsa com 
conteúdo valioso. 1h22. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: dom. 10/11: 
15h. Próximas semanas: ter. 19/11: 18h30; 
qui. 21/11: 18h30; sab. 23/11: 15h; seg. 25/11: 
18h30; sab. 30/11: 17h. 

ROBÔ SELVAGEM (The Wild Robot). 
EUA, 2024. Dir.: Chris Sanders. Dublagem 
brasileira: Elina de Souza, Rodrigo Lombar-
di, Gabriel Leone. Aventura/animação. Robô 
tenta sobreviver em ilha desabitada e adota 
filhote de ganso. 1h41. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: qui. 
a dom. e qua.: dub.: 16h15. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 5: dub.: 14h30, 16h50. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3: sab. e dom.: dub.: 13h15. 
CINESERCLA TAMBIÁ 4: sab. e dom.: dub.: 
14h10. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 5: sab. e dom.: dub.: 14h10. 

SOL ALEGRIA. Brasil, 2020. Dir.: Tavinho 
Teixeira. Elenco: Tavinho Teixeira, Mariah 
Teixeira, Ney Matogrosso, Everaldo Pontes, 
Suzy Lopes. Comédia. Família transgressora 
cruza país após golpe militar. 1h30. 18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: dom. 10/11: 
19h; ter. 12/11: 19h. Próximas semanas: seg. 
25/11: 20h30; sab. 30/11: 19h. 

SOM DA ESPERANÇA – A HISTÓRIA DE 
POSSUM TROT (Sound of Hope – The Story of 
Possum Trot). EUA, 2024. Dir.: Joshua Weigel. 
Elenco: Nika King, Demetrius Grosse. Drama/ 
religioso. Mulher e reverendo convencem 
famílias de sua comunidade a adotarem 77 
crianças. 2h10. 14 anos. 

João Pessoa: CINESERCLA TAMBIÁ 2: 
dub.: 18h30. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 3: dub.: 18h30. 

A SUBSTÂNCIA (The Substance). Reino 
Unido, 2024. Dir.: Coralie Fargeat. Elenco: 
Demi Moore, Margaret Qualley, Dennis 
Quaid. Suspense. Celebridade em dea-
cdência resolve usar droga clandestina que 
cria uma versaão mais jovem de si mesma. 
2h20. 18 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 
leg.: 20h30. 

TERRIFIER 3 (Terrifier 3). EUA, 2024. Dir.: 
Damien Leone. Elenco: Lauen LaVera, David 
Howard Thornton. Terror. Palhaço psicopata 
persegue vítimas na noite de Natal. 2h05. 
18 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
3: dub.: 18h15, 21h. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA3: dub.: 15h45, 20h50. CINESERCLA 
TAMBIÁ 2: dub.: 21h. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 4: dub.: 21h. Patos: 
CINE GUEDES 2: dub.: 20h40. MULTICINE 
PATOS 1: dub.: 20h55. Guarabira: CINEMA-
XXI CIDADE LUZ 2: dub.: 20h30. CINEMAXXI 
CIDADE LUZ 3: dub.: 18h10.

TODO TEMPO QUE TEMOS (We Live in 
Time). França/ Reino Unido, 2024. Dir.: John 
Crowley. Elenco: Andrew Garfield, Florence 
Pugh. Drama/romance. Um encontro sur-
presa muda a vida de um casal, mas um 
segredo do passado vai abalar a vida em 
comum. 1h48. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): leg.: 19h10. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
dub.: 15h, 20h; leg.: 17h30, 22h20. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4: dub.: 21h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: dub.: 16h10, 18h15. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 5: dub.: 
16h10, 18h15. Patos: CINE GUEDES 3: dub.: 
21h20. MULTICINE PATOS 4: dub.: 19h. Gua-
rabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 
sab. e dom.: 18h40.

TUDO POR UM POP STAR 2. Brasil, 2024. 
Dir.: Marco Antonio de Carvalho. Elenco: 
Gabriella Saraivah, Bela Fernandes, Gio-
vanna Lancelotti. Comédia/romance. Três 
jovens amigas viajam para ir ao show de 
um ídolo que estudou na mesma escola, mas 
imprevistos acontecem. 1h14. Classificação 
não informada. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
13h10. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: 13h.

VENOM – A ÚLTIMA RODADA (Ve-
nom – The Last Dance). EUA/ Reino Unido/ 
México, 2024. Dir.: Kelly Marcel. Elenco: 
Tom Hardy, Juno Temple, Chiwetel Ejiofor. 
Aventura. Alienígenas do planeta do sim-
bionte Venom vêm à Terra para capturá-lo. 
1h49. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-

mos): dub.: 14h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 16h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: dub.: 
13h40, 16h15, 18h45, 21h15. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7: dub.: 14h45, 17h15, 19h45; 
leg.: 22h10. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: 
dub.: 14h45, 17h10, 19h45, 22h10. CINE-
SERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 16h25, 18h35, 
20h45. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 1: dub.: 16h25, 18h35, 20h45. 
Patos: CINE GUEDES 3: dub.: 3D: 14h45, 
19h10; 2D: 17h. MULTICINE PATOS 4: dub.: 
3D: qui., sex. e seg. a qua.: 16h40, 21h15; 
sab. e dom.: 16h30, 21h10. Guarabira: CI-
NEMAXXI CIDADE LUZ 3: dub.: qui., sex. e 
seg. a qua.: 2D: 16h; 3D: 20h25; sab. e dom.: 
3D: 14h20, 20h50; 3D: 16h25. 

AMANHÃ

BENDITA SOIS ENTRE AS MULHE-
RES. Monólogo de Renata Peron. Direção: 
Rodolfo Lima. Espetáculo autobiográfico 
da atrzi trans, com lançamento de livro.

João Pessoa: TEATRO EDNALDO DO 
EGYPTO (Av. Maria Rosa, 284, Manaíra). 
Sexta a domingo, 8 a 10/11, 20h. Ingres-
sos: R$ 100 (ingresso + livro) e R$ 40 (ape-
nas ingresso), antecipado na plataforma 
Sympla.

AMANHÃ

ANA CAROLINA. Cantora apresenta 
expetáculo Ana Canta Cássia – Estranho 
Seria Se Eu Não Me Apaixonasse por Você, 
com o repewrtório de Cássa Eller.

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REI-
NO (Centro de Convenções, PB-008, km 5, s/
nº, Polo Turístico Cabo Branco). Sexta, 21h. 
Ingressos: de R$ 77 (balcão/ meia) a R$ 286 
(plateia A/ inteira), antecipados na plata-
forma Ingresso Nacional.

HOJE

ANA ADELAIDE PEIXOTO. Escritora 
lança o livro Mulheres – Escritos, Jardins e 
Uivos.

João Pessoa: FUNDAÇÃO CASA DE 
JOSÉ AMÉRICO (Av. Cabo Branco, 3336, 
Cabo Branco). Quinta, 18h30. Entrada fran-
ca.

AMANHÃ

BOISBAUDRAN IMPERIANO. O escri-
tor lança o livro de poesia Realidades & So-
nhos.

João Pessoa: LIVRARIA DO LUIZ (MAG 
Shopping, Av. Gov. Flávio Ribeiro Coutinho, 
115, Manaíra). Sexta, 19h. Entrada franca.

n De Ana Adelaide 
Peixoto.

n Editora: Ideia.

n Lançamento 
hoje, às 18h30. 

n Na Fundação Casa 
de José Américo 
(Av. Cabo Branco, 
3336, Cabo Branco, 
João Pessoa).

n Entrada franca.

Escritora lança “Mulheres – Escritos, Jardins e Uivos”, com 
86 crônicas reunidas, hoje, na Fundação Casa de José Américo

Autovisão feminina de 
Ana Adelaide Peixoto

LITERATURA

Foi para aplacar a dor provocada 
pela morte do pai que a professora e 
colunista de A União, Ana Adelaide 
Peixoto, começou a escrever seus pri-
meiros textos literários, em 1991. Ao 
longo do tempo, outras pautas ins-
piraram o trabalho da autora, mas, 
nenhuma delas lhe forneceu tantos 
desafios e prazeres quanto o tema 
de seu novo livro: o universo femini-
no. A autora promove o lançamento 
de Mulheres – Escritos, Jardins e Uivos 
hoje, às 18h30, na Fundação Casa de 
José Américo (FCJA), situada na orla 
de Cabo Branco, em João Pessoa. O 
evento tem entrada franca e conta-
rá com a participação da professo-
ra Maria Vilani de Sousa. 

Os primeiros trabalhos de Ana 
Peixoto foram publicados no extin-
to Correio da Paraíba. Tendo à época, 
a carreira acadêmica como priorida-
de, os textos vinham a público mui-

to esporadicamente. Depois 
de décadas, ela assinou a sua 
primeira coluna fixa no por-
tal WSCom. Em 2019, voltou a 
publicizar suas crônicas em 

um veículo impresso, no jornal Con-
traponto, também fora de circulação. 
Está em A União desde 2019, her-
dando o espaço do colaborador Car-
los Romero, falecido em 2019. Hoje, 
a escritora também dá vazão a suas 
crônicas no blog Ambiente de Leitura. 

Mulheres – Escritos, Jardins e Ui-
vos, da editora Ideia, reúne textos 
de momentos distintos dos últimos 
33 anos. O cotidiano dela mesma e 
de outras mulheres são o ponto em 
comum das 86 crônicas reunidas 
nesta que é a terceira publicação de 
Ana. As conversas com artistas cé-
lebres, como a atriz Zezita Matos, e 
os temas espinhosos que circundam 
o dia a dia feminino — um deles, o 
aborto — são algumas das aborda-
gens destacadas. 

“O título foi retirado de uma das 
crônicas. Os jardins são uma refe-
rência a um texto da escritora ameri-
cana Alice Walker, como um espaço 
de criatividade. Já os uivos emulam 
as ideias propostas em Mulheres 
que Correm com os Lobos, de Clarissa 
Pinkola Estés, livro muito marcan-
te para mim”, explica. 

Ana aconselha os cronistas — e 
as cronistas, principalmente — que 

queiram começar a escrever ou pro-
fissionalizar a escrita. A primeira 
dica é manter um olhar observador 
do cotidiano, instrumento capaz de 
capturar a matéria-prima dos textos: 
“Algumas pessoas têm uma vida ri-
quíssima, cheia de possibilidades, 
mas o olhar não bate naquilo que 
pode ser um tema”. 

O segundo conselho é ler muito, 
sobretudo os outros autores do gêne-
ro: “Fui uma leitora ávida, o que me 
deu uma formação independente do 
curso de Letras. Consumir livros nos 
dá referências”. 

Emendando a terceira e a quar-
ta sugestões, Ana prescreve que não 
devemos exigir muito de nosso tra-
balho, ao mesmo tempo em que de-
vemos escrever sobre tudo — os 
temas aparentemente desinteres-
santes são os que guardam os gran-
des textos. “Virginía Woolf nos disse 
que quando fôssemos à praia, deve-
ríamos escrever sobre o sol, o mar, 
os pedregulhos. É o ‘algodão cru’, o 
espaço da tela em branco que você 
preenche com os instantes e os sen-
timentos que vão aparecendo. No 
fim, o segredo é não ter medo e se 
jogar”, finalizou a autora. 

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

MULHERES –  
ESCRITOS, JARDINS E UIVOS

Ana Adelaide 
Peixoto 
escreve como 
colunista 
em A União, 
desde 2019

Foto: Felipe Trindade/Divulgação
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O Governo da Paraíba, 
por meio da Companhia Es-
tadual de Habitação Popu-
lar (Cehap), conquistou no-
vamente o mais importante 
reconhecimento do setor de 
Habitação Social do Brasil. 
Este é o terceiro ano conse-
cutivo que o Estado vence o 
concurso e alcança o prêmio 
Selo de Mérito. O Projeto 
Aura do Cruzeiro, implan-
tado no município de Cam-
pina Grande, venceu na ca-
tegoria de desenvolvimento 
de novas tecnologias ou sis-
temas alternativos em Ha-
bitação de Interesse Social, 
que premia projetos desen-
volvidos com tecnologias 
inovadoras que promovam 
redução de custos e uso de 
materiais alternativos.

O empreendimento Re-
sidencial Aura do Cruzei-
ro faz parte do Programa 

Minha Casa, Minha Vida 
– Parcerias. Ele foi projeta-
do para se tornar referên-
cia, um marco em projetos 
para construção de mora-
dias populares na Paraíba. 
Por meio de Chamamento 
Público, a empresa Wander-
ley Construções conseguiu 
formatar uma proposta de 
inovação e de baixo custo 
de manutenção, elaboran-
do um modelo viável para 
todos. O residencial pro-
põe redução no consumo 
de água e geração de ener-
gia renovável por meio de 
placas solares, destinada às 
áreas comuns, redução no 
valor do condomínio e já 
foi entregue com equipa-
mentos de lazer e bem-es-
tar prontos para uso, pro-
movendo saúde e convívio 
social. 

A entrega oficial do prê-

mio será realizada no dia 
6 de dezembro, durante o 
71º Fórum Nacional de Ha-
bitação de Interesse Social 
em Curitiba, no Paraná. O 
evento e o prêmio são reali-
zados pela Associação Bra-
sileira de Cohabs e Agen-
tes Públicos de Habitação e 
pelo Fórum Nacional de Se-
cretários de Habitação e De-
senvolvimento Urbano.

O governador João Aze-
vêdo recebeu, ontem, em 
João Pessoa, representan-
tes do Banco Mundial (Bird) 
que, desde segunda-feira (4), 
desenvolvem mais uma Mis-
são de Apoio à Implementa-
ção do Projeto de Segurança 
Hídrica da Paraíba (PHS-PB). 
Durante a reunião, ocorrida 
na Granja Santana, o chefe 
do Executivo externou sen-
timento de satisfação com 
o andamento das obras hí-
dricas no estado, como a da 
Adutora Transparaíba — Ra-
mal Cariri e a do Sistema de 
Saneamento da Região Me-
tropolitana da capital — to-
das em fase de execução.

A missão é realizada com 
foco na avaliação do progres-
so do Projeto, conforme o 
Plano de Revisão de Meio 
Termo (RMT), objetivos e 
quadro de indicadores, de-
safios, projeto de indicado-
res e desembolsos no perío-
do 2024-2026, acordos legais, 
salvaguardas ambientais e 
sociais, segurança de barra-
gens, entre outros.

No encontro, João Aze-
vêdo ressaltou a importân-
cia das obras para a Paraíba 
e expressou sua satisfação 
com o andamento da inicia-
tiva. “Esse projeto, verdadei-
ramente, vai beneficiar toda 
a população do nosso esta-
do, principalmente a do Cari-

ri e a do Curimataú, levando 
qualidade de vida e desen-
volvimento para essas re-
giões. Fico muito feliz em ver 
que um projeto dessa impor-
tância, com o qual a gente so-
nhou lá atrás, está se concre-
tizando e, muito em breve, 
vai beneficiar a população”, 
externou.

O secretário de Estado 
da Infraestrutura, Meio Am-
biente e Recursos Hídricos, 

Deusdete Queiroga, também 
destacou a atual fase do PHS. 
“O projeto que vinha naque-
la fase de preparação, agora 
está a pleno vapor, com to-
dos os contratos em execu-
ção, como é o caso da Aduto-
ra do Cariri, das elevatórias 
de esgoto e emissário aqui de 
João Pessoa, na área de esgo-
tamento, setorização e auto-
mação. Obras muito impor-
tantes e que já estão numa 

fase bem avançada”, disse.
Já o presidente da Com-

panhia de Água e Esgotos da 
Paraíba (Cagepa), Marcos Vi-
nícius, ressaltou a importân-
cia que o Projeto de Segu-
rança Hídrica tem para João 
Pessoa. “É um projeto que 
traz toda a reorganização do 
esgoto, principalmente para 
a região litorânea. E, só para 
exemplificar, essa reorgani-
zação diminui custos, ris-

cos de danos ambientes, re-
sultando em mais qualidade 
de vida para a população. É 
um projeto que prepara João 
Pessoa para todo esse cres-
cimento e desenvolvimen-
to que vem conquistando. 
Como disse o governador, 
estamos muito felizes em ver 
que, muito breve, a popula-
ção ganhará mais esta gran-
de obra”, comentou.

O coordenador do Proje-

to no Banco Mundial,  Alfon-
so Alvestegui, parabenizou 
o empenho do governador 
João Azevêdo na execução 
do PHS. “O governador João 
Azevêdo tem tido uma par-
ticipação muito efetiva em 
todo esse processo, junta-
mente com toda a sua equi-
pe”, acrescentou.

O diretor-presiden-
te da Agência Executi-
va de Gestão das Águas 
(Aesa), Porfírio Loureiro; e 
a secretária-executiva da In-
fraestrutura e Recursos Hí-
dricos, Virgiane Melo, tam-
bém estiveram presentes à 
reunião, além de Paula Frei-
tas, co-coordenadora do 
PHS no Banco Mundial.

A Missão do Banco Mun-
dial na Paraíba prosseguiu, 
na tarde de ontem, com uma 
visita aos canteiros de obras 
da Usina 1, Usina 2 e Emissá-
rios e Estação de Tratamen-
to de Esgoto (ETE), em João 
Pessoa.

E hoje, pela manhã, ha-
verá reuniões internas para 
análises do andamento das 
atividades ambientais e so-
ciais, balanço geral de ativi-
dades e novo cronograma do 
projeto. À tarde, haverá visi-
ta ao canteiro de obras na Es-
tação de Marés e, amanhã 
pela manhã, haverá a con-
clusão e recomendações da 
missão.
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Governador disse estar satisfeito com andamento das obras no estado, a exemplo da Adutora Transparaíba

João Azevêdo recebe missão do Bird
SEGURANÇA HÍDRICA

Paraíba vence concurso e alcança o prêmio Selo de Mérito
HABITAÇÃO SOCIAL

O Gabinete Virtual (GV) 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba proferiu 62.395 senten-
ças em processos de execu-
ções fiscais, com valor de até 
R$ 10 mil, no período de mar-
ço a agosto deste ano, em to-
das as unidades — uma mé-
dia de 15.600 sentenças por 
mês. Neste mesmo período, 
foram 240 decisões. O  Gabi-
nete Virtual também já con-
tabilizou 61.762 arquivamen-
tos iniciais.

Conforme a Resolução nº 

12/2024, o desembargador 
Márcio Murilo da Cunha Ra-
mos coordena a atuação do 
Gabinete Virtual de 1º Grau 
durante o seu período de vi-
gência, contando com o au-
xílio dos juízes Jeremias de 
Cássio Carneiro de Melo, Fá-
bio Brito de Faria e Philippe 
Guimarães Padilha Vilar e 
da juíza Renata Câmara Pi-
res Belmont.

“Toda a equipe do Ga-
binete Virtual fica feliz por 
poder servir ao nosso Tri-

bunal de Justiça da Paraí-
ba. Esses números muito ex-
pressivos vão alavancar a 
produtividade do nosso Tri-
bunal perante os dados que 
são coletados pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ). 
Esperamos subir no ranking 
de produtividade. Isso se 
deve a um trabalho de equi-
pe e que teve apoio da Mesa 
Diretora do nosso Tribunal”, 
ressaltou o desembargador 
Márcio Murilo.

O Gabinete Virtual é uma 

iniciativa que segue o que 
determina as diretrizes do 
Tema 1184 do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) e a Reso-
lução no 547/2024 do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ). 
Tal resultado só foi possível 
devido ao Ato de Cooperação 
Interinstitucional n° 01/2024, 
assinado pela presidência do 
TJPB, em março deste ano, 
com a participação do Estado 
da Paraíba e dos sete maio-
res municípios com execu-
ções fiscais.

O objetivo dessas medi-
das é agilizar a tramitação 
de processos, reduzir o acú-
mulo e o tempo médio de 
resolução e promover uma 
economia significativa para 
os cofres públicos, redirecio-
nando a cobrança de dívidas 
fiscais para a esfera adminis-
trativa. Também busca ala-
vancar a produtividade do 
TJPB, garantir a melhoria no 
selo de eficiência, além de ir-
radiar positivamente sobre as 
demais metas estabelecidas.

GV profere sentenças em 62,3 mil processos de execução
CELERIDADE

n 

Objetivo das 
medidas é 
agilizar a 
tramitação 
de processos 
e reduzir o 
acúmulo e o 
tempo médio 
de resolução

n 

Projeto Aura 
do Cruzeiro, 
em Campina 
Grande, venceu 
na categoria de 
desenvolvimento 
de novas 
tecnologias

João Azevêdo ressaltou a importância das obras para a Paraíba e expressou sua satisfação com o andamento do projeto
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Residencial propõe redução no consumo de água e geração de energia renovável em CG
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Os deputados estaduais 
aprovaram, por unanimi-
dade, o Projeto de Lei no 
2.180/24, de autoria da de-
putada estadual Camila 
Toscano (PSDB), que institui 
a Política de Saúde Repro-
dutiva da Mulher, Preven-
ção e Diagnóstico Precoce 
de Doenças Ginecológicas. 
A matéria tem como objeti-
vo a necessidade urgente de 
fortalecer e ampliar as ações 
voltadas à saúde ginecológi-
ca e reprodutiva das mulhe-
res, visando não apenas a 
detecção precoce de patolo-
gias, mas também a preven-
ção de doenças e a promo-
ção da qualidade de vida.

“O câncer de colo do úte-
ro, por exemplo, é uma das 
principais causas de morta-
lidade feminina, e a preven-
ção através da vacinação 
contra o HPV e do diag-
nóstico precoce é essencial 
para reduzir sua incidên-
cia e impacto. Dessa forma, 
esse projeto é importante 
para garantir a saúde das 

mulheres paraibanas”, des-
tacou Camila.

A deputada explicou 
que a política proposta no 
projeto de lei poderá abran-
ger, entre outras, iniciativas 
como: campanhas de saúde 
reprodutiva, unidades mó-

veis de saúde ginecológica, 
capacitação de profissionais 
de saúde, consulta gineco-
lógica preventiva, acesso 
facilitado a exames gineco-
lógicos, telemedicina gine-
cológica e vacinação con-
tra o HPV.

O deputado Hugo Motta 
anunciou, ontem, o apoio de 
mais dois partidos, PRD e So-
lidariedade, para sua candida-
tura à presidência da Câmara 
dos Deputados. 

Em suas redes sociais, 
Motta agradeceu aos partidos, 
representados pelos deputa-
dos Fred Costa (MG) e Túlio 
Gadêlha (PE), enfatizando “o 
diálogo em busca de soluções 
para os problemas da popu-
lação brasileira”. Em teoria, os 
dois partidos somam mais 10 
deputados para a votação, rea-
lizada em fevereiro de 2025. 

Desde a oficialização do 

apoio do atual presidente da 
Casa, o deputado Arthur Lira 
(PP), diversos partidos decla-
raram apoio ao deputado pa-
raibano. Além de PRD e Soli-
dariedade, Motta conta com 
o apoio do PP, PSDB, Cida-
dania, PDT, MDB, Republica-
nos, Podemos, PL, PT, PC do 
B, PV, PSB. A frente articula-
da por Motta totaliza 367 vo-
tos. Segundo o regimento da 
Câmara, o candidato neces-
sita de 257 votos, metade dos 
513 deputados que integram 
a Câmara.

Elmar e Brito
Elmar Nascimento (União) 

é o líder do maior bloco da 
Câmara, formado pelo União 

Brasil, PP, Federação PSDB/
Cidadania, PDT, Avante, So-
lidariedade, PRD, que totali-
zam 161 deputados. Contudo, 
somente o Avante ainda não 
declarou apoio a Motta.

Antônio Brito (PSD), líder 
do PSD na Casa, integra o se-
gundo maior bloco, formado 
entre MDB, PSD, Republica-
nos e Podemos, somando 146 
deputados. Todos os demais 
partidos do bloco já declara-
ram apoio a Motta. Mesmo as-
sim, Brito mantém sua candi-
datura, mas não descarta sua 
desistência da disputa. 

“Fiz uma ponderação à 
bancada e coloquei que, se 
dialogarmos com o presi-
dente Arthur Lira e com o 

candidato apoiado por ele, 
Hugo Motta, com o objetivo 
de manter as proporcionali-

dades que o PSD tem conquis-
tado na Casa, nós voltaremos 
à bancada para dialogar se 

esta deseja manter a candida-
tura ou realizar alguma mu-
dança”, afirmou Brito.
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Deputado agradeceu aos partidos, enfatizando  “o diálogo em busca de soluções para os problemas da população”

PRD e Solidariedade apoiam Motta
SUCESSÃO NA CÂMARA

Paulo Correia 

paulocorreia.epc@gmail.com

O Pleno do Tribunal de 
Contas do Estado da Paraí-
ba (TCE-PB) aprovou, em 
sessão ordinária híbrida, on-
tem, Resolução Normativa 
que dispõe sobre a adoção 
de providências com vistas 
à transmissão de cargo a no-
vos prefeitos. São regras pre-
vistas para o fim de manda-
tos e a posse de novos gestores 
municipais. Prevê ainda a ins-
tituição de uma comissão de 
transição nas prefeituras, em 
decorrência das últimas elei-
ções.

A sessão foi presidida pelo 
conselheiro Arnóbio Alves 
Viana, em virtude da ausên-
cia do presidente, Nominan-
do Diniz, e do vice, Fábio No-
gueira, que se encontram em 
missões institucionais de inte-
resse da Corte. Arnóbio enfa-
tizou a importância da Reso-
lução, que será encaminhada 
a todos os gestores municipais 
e que tem como objetivo pro-
mover uma transição pacífica 
e dentro dos requisitos legais, 

conforme as regras previs-
tas na Lei de Responsabilida-
de Fiscal, assegurando-se a 
transparência e a normalida-
de administrativa.

Nas considerações, a nor-
ma destaca a competência do 
TCE, no exercício do controle 
prévio, acerca da transmissão 
dos novos cargos aos prefeitos 
eleitos, visando uma transição 
tranquila e sem riscos para a 
descontinuidade dos servi-
ços prestados pelo município 
à sociedade. Em seu artigo 1°, 
a Resolução prescreve que “os 
prefeitos municipais que en-
cerram seus mandatos deve-
rão, no prazo de até 10 dias a 
contar da homologação do re-
sultado das eleições, consti-
tuir a Comissão de Transição 
de Governo”.

Em seu artigo 2o a Resolu-
ção relaciona os dados, docu-
mentos e informações que de-
verão ser disponibilizados a 
todos os membros da comis-
são no prazo de 20 dias, conta-
dos da constituição da Comis-

são de Transição, ou até 30 de 
novembro, o que ocorrer pri-
meiro. Entre os documentos 
exigidos na Resolução, des-
tacam-se a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias e Lei Orça-
mentária Anual relativas ao 
exercício corrente, acompa-
nhadas das normas que as al-
teraram, inclusive os decretos 
de abertura de créditos adi-
cionais; Lei de Diretrizes Or-
çamentárias para o exercício 
seguinte ao da eleição.

Também os últimos Balan-
cetes Orçamentário, Financei-
ro e Patrimonial acompanha-
dos com demonstrativos; as 
disponibilidades financeiras 
em caixa e bancos por fonte de 
recursos do último mês encer-
rado; compromissos financei-
ros, decorrentes de contratos 
de execução de obras e servi-
ços, consórcios, convênios e 
outros, caracterizando o que 
já foi pago, o valor a pagar até 
o fim do ano e o saldo a pagar 
nos próximos exercícios, en-
tre outros.

TCE aprova resolução sobre adoção 
de providências para posse no cargo

NOVOS PREFEITOS

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

O prefeito de Campi-
na Grande, Bruno Cunha 
Lima, renovou o decreto 
de situação de emergência 
devido à estiagem na Zona 
Rural do município. O pri-
meiro decreto havia sido 
publicado em maio. A nova 
determinação foi publicada 
ontem, no Semanário Ofi-
cial do município, e prolon-
ga a situação por mais 180 
dias. Segundo a Prefeitura, 
a medida atende à exigência 
do Ministério da Integração 
para garantir a manutenção 
da Operação Carro Pipa — 
programa do Governo Fe-
deral que leva água potá-
vel a comunidades rurais 
do semiárido afetadas por 
seca ou estiagem. 

De acordo com o texto 
do decreto, “a estiagem tem 
gerado prejuízos importan-
tes e significativos às ativi-
dades produtivas do muni-
cípio de Campina Grande, 

principalmente à agricul-
tura, pecuária e à indústria 
da região urbana e rural”. 
O documento destaca que 
a situação de anormalida-
de é válida “apenas para as 
áreas do município com-
provadamente afetadas 
pelo desastre decorrente da 
estiagem prolongada”. Com 
a medida, o Poder Execu-
tivo municipal fica auto-
rizado a abrir crédito ex-
traordinário para garantir 
o suporte às comunidades 
atingidas e a convocar vo-
luntários para reforço das 
ações de respostas.

Segundo a Prefeitura, 
o decreto é fundamentado 
em parecer técnico da De-
fesa Civil e em relatórios do 
Monitor da Seca, fornecidos 
pela Agência Executiva de 
Gestão das Águas da Paraí-
ba (Aesa-PB), que compro-
vam a escassez de recursos 
hídricos na Zona Rural de 
Campina Grande.

O coordenador da Defe-
sa Civil de Campina Gran-

de, o tenente Afonso Ale-
xandre Régis, informou 
que, desde maio, o órgão 
tem atuado na verificação 
da potabilidade da água, 
supervisão dos pontos de 
abastecimento e na identi-
ficação das pessoas benefi-
ciadas pela Operação Carro 
Pipa, além de outras ações 
voltadas para atender às co-
munidades rurais. Segun-
do ele, “a população de me-
nor poder aquisitivo tem 
o padrão de sobrevivência 
ainda mais afetado em fun-
ção da carência de água”. 

Já o supervisor da Ope-
ração Carro Pipa no mu-
nicípio, Maxsuel Vas-
concelos, explicou que a 
Prefeitura também tem 
fornecido caminhões por 
meio da Secretaria de Agri-
cultura. Contudo, ele des-
tacou que o município não 
se envolve nos pagamen-
tos, feitos pelo Governo Fe-
deral, limitando-se a cum-
prir a função fiscalizadora 
da ação.

Prefeito de CG renova decreto sobre 
situação de emergência municipal

ZONA RURAL

Assembleia aprova projeto de 
Camila Toscano que institui política 

SAÚDE REPRODUTIVA 

A Federação das Associa-
ções de Municípios da Paraí-
ba (Famup) promoverá, nos 
dias 10, 11 e 12 de novembro, 
o encontro Novos Gestores 
Paraíba 2025–2028. 

Voltado para os prefeitos e 
prefeitas eleitos em outubro, 
o evento busca oferecer aos 
gestores um “tutorial abran-
gente” sobre todas as fases 
do processo de gestão den-
tro de uma prefeitura, assim 
como informar sobre as pos-
sibilidades de parcerias que 
os municípios podem firmar 
com os governos Federal e Es-
tadual, e ações e tecnologias 
que podem garantir uma ges-
tão mais eficiente às suas ad-
ministrações a partir de 2025. 
Segundo a Famup, o objetivo 
é “garantir que os novos ges-
tores estejam bem preparados 
para enfrentar os desafios ad-
ministrativos e possam con-
duzir suas cidades com efi-
ciência e eficácia”.

O presidente da Federa-
ção, George Coelho, ressal-
ta que a programação — que 

não inclui os gestores reelei-
tos — foi pensada para pro-
porcionar uma imersão nas 
principais questões adminis-
trativas e legais que os novos 
gestores enfrentarão nos pró-
ximos anos, configurando, se-
gundo ele, um espaço de de-
bate, aprendizado e troca de 
experiências. 

“Essa é uma grande opor-
tunidade para que os novos 
prefeitos e prefeitas iniciem 
seus mandatos de forma in-
tegrada com as boas práti-
cas de governança, contando 
com o apoio e o conhecimento 
de especialistas e instituições 
fundamentais para o sucesso 
da gestão pública”, comentou.

Além dos novos gestores 
municipais, o evento vai con-
tar com a presença de repre-
sentantes da Secretaria de 
Relações Institucionais do 
Governo Federal e dos prin-
cipais órgãos de controle e fis-
calização, como o Tribunal de 
Contas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB), o Ministério Públi-
co Estadual (MPPB), o Minis-
tério Público Federal (MPF) e 
a Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB). Empresas 

parceiras da Famup também 
estarão no encontro, apresen-
tando soluções tecnológicas e 
inovadoras destinadas à mo-
dernização do serviço públi-
co municipal.

Entre os temas discutidos 
no encontro, estão: recursos 
e convênios entre governos 
e municípios; inovação na 
gestão pública; mecanismos 
de governança; contabilida-
de aplicada à gestão pública; 
energia solar para municí-
pios; controle de frotas públi-
cas; composição de equipes 
de transição; o papel da Assis-
tência Social nos municípios; 
e a territorialização dos Ob-
jetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) da Agen-
da 2030 da Organização das 
Nações Unidas (ONU). 

O encontro Novos Ges-
tores Paraíba 2025–2028 será 
organizado pela Famup em 
parceria com a Espacial Even-
tos e tem o apoio do Governo 
do Estado da Paraíba, da As-
sembleia Legislativa da Pa-
raíba, da Confederação Na-
cional de Municípios (CNM) 
e do Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba (TCE-PB).

Evento estimula a capacitação de 
gestores que venceram as eleições
Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

Hugo Motta consegue que mais duas legendas “fechem” com o nome dele na Câmara
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Deputada chamou a atenção para incidência do câncer



O Senado e a Câmara dos 
Deputados sediam hoje, a par-
tir das 10h30, a solenidade de 
abertura oficial da 10a Cúpula 
de Presidentes dos Parlamen-
tos do G20 (P20), grupo que 
reúne os parlamentos dos paí-
ses com as maiores economias 
do mundo.

Com o tema “Parlamentos 
por um mundo justo e um pla-
neta sustentável”, o encontro, 
que prossegue até amanhã, 
reúne líderes parlamentares 
para debater questões globais 
urgentes, como o combate à 
fome, a redução da pobreza 
e a transição ecológica justa e 
inclusiva.

A cúpula busca fortalecer 
a diplomacia parlamentar e 
promover o intercâmbio de 
ideias e experiências entre os 
países do G20, com foco na 
criação de soluções legislati-
vas para os desafios contem-
porâneos. Além disso, visa 
reforçar a governança global 
e aproximar os parlamentos 
das demandas reais das po-
pulações, construindo um fu-
turo mais equitativo e susten-
tável para todos.

Abertura
O presidente do Senado, 

Rodrigo Pacheco, vai presidir 
a cerimônia de abertura, que 
contará ainda com a presença 
do presidente da Câmara, Ar-
thur Lira, e da presidente da 
União Interparlamentar (UIP) 
e da Assembleia Nacional da 
Tanzânia, Tulia Ackson. Es-
tão previstas as presenças do 
presidente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva; do pre-
sidente do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), Luís Rober-
to Barroso; e do ministro das 
Relações Exteriores, Mauro 
Vieira.

A delegação do Senado na 
cúpula parlamentar contará 
com a participação dos sena-
dores Cidinho Santos (PP-MT), 
Davi Alcolumbre (União-AP), 
Dr. Hiran (PP-RR), Eliziane 
Gama (PSD-MA), Jorge Ka-
juru (PSB-GO), Leila Barros 
(PDT-DF), Professora Dorinha 
Seabra (União-TO), Randol-
fe Rodrigues (PT-AP), Renan 
Calheiros (MDB-AL), Rodri-
go Cunha (Podemos-AL), Ro-
gério Carvalho (PT-SE), Teresa 
Leitão (PT-PE), Veneziano Vi-
tal do Rêgo (MDB-PB) e We-
verton (PDT-MA).

Debates
No período da tarde, se-

rão realizados dois debates 
no Plenário da Câmara, com 
os temas “A contribuição dos 
parlamentos no combate à 
fome, à pobreza e à desigual-
dade”, sob a presidência de 
Rodrigo Pacheco, das 14h às 
16h, e “O papel dos parlamen-
tos no enfrentamento da crise 
ambiental e sustentabilidade”, 
sob a presidência de Arthur 
Lira, das 16h às 18h.

A programação do encon-
tro prossegue, amanhã, com 
mais uma sessão de debate 
sobre o papel dos parlamen-
tos na construção de uma go-
vernança global adaptada aos 
desafios do século 21.

Participação
Até a última terça-feira (5), 

35 delegações estavam confir-
madas no evento — 14 delas 
com presidentes de parlamen-
tos e 13 com vice-presidentes. 
São 127 parlamentares no to-
tal, entre estrangeiros e brasi-
leiros (do Brasil, são 59 sena-
dores e deputados).

Dezessete integrantes do 
G20 foram confirmados no 
encontro, incluindo dois or-

ganismos internacionais — 
União Europeia (Parlamento 
Europeu) e União Africana 
(Parlamento Pan-Africano) 
— e 15 países: África do Sul, 
Arábia Saudita, Argentina, 
Brasil, Canadá, China, Fran-
ça, Índia, Indonésia, Itália, 
México, Reino Unido, Repú-
blica da Coreia, Rússia e Tur-
quia.

Foi confirmada ainda a 
participação de convidados 
de oito países (Angola, Emira-
dos Árabes Unidos, Espanha, 
Guiné Equatorial, Moçam-
bique, Portugal, Singapura 
e São Tomé e Príncipe), tota-
lizando 23 nações presentes 
no evento.

Outros cinco organismos 
internacionais também con-

firmaram a participação na 
cúpula parlamentar: União 
Interparlamentar, Parlamen-
to do Mercosul, Parlaméricas, 
Organização das Nações Uni-
das (ONU) e ONU Mulheres.

Países com sistema bica-
meral enviaram delegação 
das duas Casas legislativas 
— como Brasil, Itália, México, 
Reino Unido e Rússia.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou a lei 
que prevê o pagamento de 
despesas de locomoção para 
agentes de saúde e de comba-
te às endemias que utilizam 
veículo próprio para traba-
lhar. O texto foi aprovado pelo 
Congresso em julho e sancio-
nado ontem, em reunião no 
Palácio do Planalto.

“Sancionei o vale-trans-
porte para os agentes de saú-
de. Não é exatamente isso, 
mas uma indenização a es-
ses profissionais de saúde que 
usam seus veículos próprios 
para trabalhar, salvando vi-
das nas cidades e combaten-
do a dengue, por exemplo. 
Uma demanda antiga aten-
dida pelo nosso governo”, es-
creveu Lula em publicação 
nas redes sociais.

Atualmente, a Lei no 
11.350, de 2006, que regula a 
atuação dos agentes de saú-
de, já determina que os es-
tados, o Distrito Federal e os 

municípios forneçam ou pa-
guem pelo transporte desses 
profissionais em serviço, mas 
não prevê a possibilidade de 
indenizá-los pelo uso de veí-
culo próprio.

O autor da proposta trans-
formada em lei, o senador 
Weverton Rocha (PDT-MA) 
destacou a importância do 
trabalho dos agentes de saú-
de e de combate às endemias.

“São eles que cuidam, na 
ponta, das famílias que você 
menos imagina, que chegam 
à Zona Rural, onde não há 
asfalto, energia, política pú-
blica, mas há um agente co-
munitário levando o míni-
mo de solução ou alento para 
essas famílias”, afirmou du-

rante a reunião no Palácio do 
Planalto.

Para Rocha, em algumas 
situações, é mais vantajoso ou 
até mesmo a única opção para 
os agentes e para a adminis-
tração pública que o servidor 
utilize seu próprio transporte.

“Hoje, muitos deles fazem 
o trabalho com tanto amor 
que usam seu transporte par-
ticular, sua moto, seu carro. E 
o prefeito, também sensível, 
muitas vezes fazia pedalada 
fiscal no seu orçamento para 

poder colocar combustível 
nesse carro ou moto, pois não 
tem como fornecer vale-trans-
porte em locais onde não exis-
te transporte público. Agora, 
ele poderá fazer isso de forma 
legalizada”, disse.

“Aqueles que tiverem seu 
próprio veículo e quiserem 
colocá-lo à disposição quando 
estiverem a trabalho, o prefei-
to poderá custear esse traba-
lho importante desses profis-
sionais do bem”, acrescentou 
o senador.
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Congresso Nacional debaterá questões globais com representantes dos países com as maiores economias do mundo  

Cúpula parlamentar começa hoje 
G20

Agência Senado

O ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), Dias Tof-
foli, negou ontem o pedido do 
ex-deputado federal Eduardo 
Cunha para encerrar o pro-
cesso que tramita contra ele na 
Operação Lava Jato.

A defesa de Cunha recor-
reu ao Supremo para anular o 
processo com base na decisão 
que reconheceu a parcialidade 
do então juiz Sergio Moro para 
julgar os processos oriundos 
da Lava Jato. Com esse enten-
dimento, diversas sentenças 
de condenados foram anula-
das pela Corte.

Ao analisar o caso, Dias 
Toffoli entendeu que Cunha 
não pode ser beneficiado pela 
anulação. Para o ministro, a 

situação jurídica do ex-parla-
mentar não é a mesma dos de-
mais acusados.

“Trata-se de questões estra-
nhas ao julgado cuja extensão 
de efeitos se busca, não haven-
do a aderência necessária ao 
deferimento do pedido”, deci-
diu o ministro.

No Supremo, a condenação 
de Cunha já foi anulada; no en-
tanto, os processos foram en-
viados para a Justiça Eleitoral 
do Rio de Janeiro.

A condenação envolve a 
acusação de que Cunha teria 
recebido propina proveniente 
de contratos da Petrobras para 
a construção de navios-sonda. 
Nesse caso, ele foi condenado 
a 15 anos e 11 meses de prisão 
por corrupção e lavagem de 
dinheiro.

Supremo nega anulação 
de processo contra Cunha

LAVA JATO

Agência Brasil

Agência Brasil

Agência Brasil

Locomoção em veículo próprio será ressarcida
AGENTES DE SAÚDE E DE ENDEMIAS

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes afirmou 
ontem que a pandemia de 
Covid-19 não foi uma “gripe-
zinha”. O ministro também 
criticou o negacionismo, no 
Brasil, em relação à vacina-
ção contra a doença. As de-
clarações foram feitas du-
rante o julgamento no qual 
a Corte considerou incons-
titucional uma lei munici-
pal de Uberlândia, Minas 

Gerais, que impedia a vaci-
nação compulsória da po-
pulação e proibia sanções 
contra quem não se vacinou 
em 2022.

Durante o julgamento, 
Moraes disse que as medi-
das de restrição foram neces-
sárias para evitar o aumento 
no número de mortes no país. 
“Nós não estamos falando, 
como foi dito à época por al-
guns, de uma gripezinha. Es-
tamos falando de uma pan-
demia mundial na qual mais 
de 700 mil brasileiros mor-

reram. O Brasil foi o segun-
do país em números absolu-
tos de mortes. O primeiro foi 
os Estados Unidos. Lá, como 
aqui, houve negacionismo 
governamental no combate 
à Covid-19”, afirmou.

O ministro também re-
lembrou as mensagens de 
desinformação que foram 
difundidas pelas redes so-
ciais contra a vacina, como 
publicações que diziam que 
quem toma vacina “vira ja-
caré” e que a pandemia era 
uma conspiração chinesa 

para que o Brasil se tornas-
se um país comunista. “Tudo 
isso, que hoje parece risível, 
foi trazido para que as pes-
soas não se vacinassem”, 
completou.

Por unanimidade, o ple-
nário do STF confirmou a 
decisão individual do mi-
nistro Luís Roberto Barroso, 
que suspendeu a Lei Muni-
cipal no 13.691/2022 de Uber-
lândia. A decisão monocrá-
tica foi assinada em abril de 
2022, mas precisava ser refe-
rendada pelo plenário.

Lei negacionista de Uberlândia é revogada
COVID-19

n 

Nova lei foi 
sancionada 
ontem pelo 
presidente 
Lula

Encontro busca fortalecer a diplomacia e promover o intercâmbio de experiências
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Profissionais da área trabalham com ações porta a porta

Defesa do ex-deputado alega imparcialidade de Sérgio Moro 
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O ex-presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, derro-
tou nas urnas a vice-presidente 
do país, Kamala Harris, e volta-
rá à Casa Branca em 2025. O re-
publicano superou os 270 dele-
gados necessários para vencer 
a disputa ao triunfar no Estado 
de Wisconsin.

O resultado marca a primei-
ra vez que um presidente nor-
te-americano obtém dois man-
datos não consecutivos desde 
o fim do século 19. Em 2020, 
Trump foi derrotado pelo atual 
presidente, Joe Biden, após uma 
gestão que terminou marcada 
pela pandemia de Covid-19. O 
republicano também se tornou 
o primeiro mandatário ame-
ricano alvo de dois processos 
de impeachment: o primeiro por 
abuso de poder e obstrução do 
Congresso, em 2019, e o segun-
do pela tentativa de invasão do 
Capitólio, em 2021.

Aos 78 anos, Trump será a 
pessoa mais velha a assumir a 
presidência dos Estados Uni-
dos. Nascido em Queens, Nova 
York, o empresário fez carreira 
no mercado imobiliário como 
herdeiro do desenvolvedor Fred 
Trump. É casado com Melania 
Trump, com quem teve um fi-
lho. Também tem outros qua-
tro filhos adultos de dois casa-
mentos anteriores.

Trump será o primeiro pre-
sidente dos Estados Unidos a 
ter sido condenado criminal-
mente, pois foi considerado cul-
pado por um tribunal de Nova 
York, em maio, de 34 acusações 
relacionadas a pagamentos fei-
tos para uma ex-atriz pornô a 
fim de silenciá-la sobre o caso 
que tiveram.

Discurso
Em discurso considerado de 

vitória, realizado no quartel-ge-
neral de sua campanha na Fló-

rida, Donald Trump elogiou 
apoiadores, entre eles o empre-
sário Elon Musk. “Temos uma 
nova estrela: Elon. Ele é um gê-
nio e precisamos proteger nos-
sos gênios, pois não são mui-
tos”. Ele também indicou que 
o ex-candidato à Casa Branca, 
Robert Kennedy Jr., que deixou 
a campanha e passou a apoiar o 
republicano, poderá participar 
de seu governo. “Robert ajuda-
rá a América a ser mais saudá-
vel novamente”.

Trump ressaltou que seu go-
verno vai reduzir impostos, que 
as fronteiras serão bem guarda-
das e que os EUA terão forças 
militares potentes. “Mas não 
queremos guerras”. O candida-
to republicano destacou: “Va-
mos governar com um mote: 
promessas feitas, promessas 
cumpridas”. Ele também apon-
tou que é tempo de colocar de 
lado as divisões políticas que 
ocorreram nos EUA nos últimos 
quatro anos. “Vamos colocar 
a América em primeiro lugar; 
nosso futuro será mais forte”. 

Derrota democrata
A candidata democrata, 

Kamala Harris, reconheceu a 
derrota e ligou para o republi-
cano ontem. De acordo com os 
assessores da campanha Demo-
crata, ela o parabenizou pela vi-
tória e manifestou interesse em 
uma transição pacífica. Donald 
Trump elogiou a força e o profis-
sionalismo da opositora e con-
cordou sobre a importância de 
unificar o país.

O presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, também pa-
rabenizou Donald Trump por 
telefone, segundo a Casa Bran-
ca. Biden teria dito, durante a li-
gação, que está comprometido 
a “uma transição suave” e en-
fatizou “a importância de unir 
o país”. O presidente também 
convidou Trump para um en-
contro no breve futuro para tra-
tar da transição. 
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Pela primeira vez desde o século 19, um presidente dos Estados Unidos conquista dois mandatos não consecutivos

Vitória de Donald Trump é histórica
ELEIÇÕES DOS EUA

Líderes internacionais pa-
rabenizaram Donald Trump 
como presidente eleito dos 
EUA por meio de mensagens 
no X (antigo Twitter) ontem. 
A publicação do presidente 
do Brasil, Luiz Inácio Lula da 
Silva, destacou a importân-
cia da democracia. “Parabéns 
ao presidente Donald Trump 
pela vitória eleitoral e retor-
no à presidência dos Estados 
Unidos. A democracia é a voz 
do povo e deve ser sempre res-
peitada. O mundo precisa de 
diálogo e trabalho conjunto 
para alcançarmos mais paz, 
desenvolvimento e prosperi-
dade. Desejo sorte e sucesso 
ao novo governo”.

A primeira-ministra da 
Itália, Giorgia Meloni, desta-

cou que “a Itália e os EUA são 
nações irmãs, unidas por uma 
aliança inabalável, valores co-
muns e uma amizade históri-
ca. É um vínculo estratégico, 
que tenho certeza de que for-
taleceremos ainda mais”.

O primeiro-ministro do 
Reino Unido, Keir Starmer, 
também expressou felicita-
ções a Donald Trump. “Para-
béns, presidente eleito Trump, 
pela sua histórica vitória elei-
toral”. Ele também afirmou:  
“Como aliados mais próxi-
mos, ficamos lado a lado em 
defesa dos nossos valores 
compartilhados de liberda-
de, democracia e cooperação”. 
O presidente da Ucrânia, Vo-
lodymyr Zelenskyy, parabe-
nizou Donald Trump “por 

sua impressionante vitória”. 
Ele ressaltou que se lembra da 
reunião que teve com o repu-
blicano em setembro, quando 
discutiram em detalhes a par-
ceria estratégica entre seu país 
e os EUA e “formas de pôr fim 
à agressão da Rússia contra a 
Ucrânia”.

O primeiro-ministro da Ín-
dia, Narendra Modi, expres-
sou congratulações ao seu 
amigo Donald Trump pela 
vitória e manifestou o desejo 
de renovar a colaboração para 
“fortalecer ainda mais” a par-
ceria estratégica entre seu país 
e os EUA. “Juntos, trabalhare-
mos para o benefício de nossos 
povos e para promover a paz, 
a estabilidade e a prosperida-
de globais”, disse.

O secretário-geral da Or-
ganização do Tratado do 
Atlântico Norte, Mark Rutte, 
afirmou que a liderança de 
Trump será novamente fun-
damental para manter forte 
a aliança entre eles e ressal-
tou que tem o objetivo de tra-
balhar com ele na Otan para 
“promover a paz por meio 
da força”.

Por outro lado, o presi-
dente da França, Emmanuel 
Macron, publicou no X que 
conversou com o chanceler 
da Alemanha, Olaf Scholz, 
e destacou: “Trabalharemos 
por uma Europa mais unida, 
forte e soberana neste novo 
contexto, cooperando com os 
Estados Unidos e defendendo 
nossos interesses e valores”.

Líderes internacionais saúdam o vencedor

O presidente ucraniano, 
Volodymyr Zelensky, comu-
nicou, nesta semana, que os 
primeiros combates contra 
soldados norte-coreanos, 
aliados ao Exército da Rús-
sia, já ocorreram. Em pro-
nunciamento à nação, ele fez 
um apelo para que a comuni-
dade internacional evite a ex-
pansão da guerra. As infor-
mações são da Lusa, agência 
de notícias portuguesa.

Zelensky também agra-
deceu aos representantes 
de países que se posiciona-
ram contra o envio de sol-
dados da Coreia do Nor-
te para o país liderado por 
Vladimir Putin. Em espe-
cial, ele se dirigiu àque-
les que o apoiaram “não 
apenas com palavras, mas 
preparando ações apro-
priadas” para a defesa da 
Ucrânia.

Ele mencionou, sobretu-
do, o grupo das sete nações 
mais industrializadas do 
mundo (G7), além da Nova 
Zelândia e da Austrália, 
que, ainda nesta semana, 
anunciaram uma resposta 
à entrada dos norte-corea-
nos no conflito.

O governo da Ucrânia 
estima que a Coreia do Nor-
te enviou mais de 10 mil sol-
dados para apoiar a Rússia.

Mais de 2,5 mil pessoas fo-
ram detidas em uma opera-
ção contra o tráfico de pessoas, 
anunciada ontem pela Inter-
pol. De acordo com a polícia 
internacional, mais de três mil 
potenciais vítimas foram res-
gatadas em todo o mundo. As 
informações são da Lusa, agên-
cia de notícias portuguesa.

De acordo com o comunica-
do da Interpol, a Operação Li-
berterra 2 foi realizada de 29 de 

setembro a 4 de outubro deste 
ano, em 116 países e territórios. 
No total, 2.517 detenções foram 
executadas, das quais 850 fo-
ram especificamente ligadas ao 
crime de tráfico humano.

Entre as 3.222 vítimas res-
gatadas, havia menores em si-
tuação de trabalho forçado em 
áreas de exploração agrícola da 
Argentina, além de trabalhado-
res domésticos no Oriente Mé-
dio, mendigos no Iraque, ex-

ploração infantil na Costa Rica 
e fraudes emocionais nas Fili-
pinas (vítimas mantidas por 
meio de intimidação), entre ou-
tras situações.

Soldados norte-coreanos entram na 
guerra da Rússia contra a Ucrânia

Interpol detém 2,5 mil pessoas em ação 
contra tráfico internacional de pessoas

EXPANSÃO DO CONFLITO OPERAÇÃO LIBERTERRA

O buraco na camada de ozô-
nio, que aparece anualmente na 
região da Antártida, diminuiu 
em 2024, conforme apontam 
dados da Agência Aeroespa-
cial dos Estados Unidos (Nasa) 
e da Administração Oceâni-
ca e Atmosférica Nacional dos 

Estados Unidos (Noaa). Mas 
isso não significa que estamos 
em uma situação ideal: o bura-
co ainda tem uma média men-
sal de aproximadamente 20 mi-
lhões de km², quase três vezes o 
tamanho dos EUA.

De acordo com as institui-
ções norte-americanas, o bura-
co que se abriu neste ano é con-
sideravelmente menor que nos 

anos anteriores e o sétimo me-
nor desde o início da recupera-
ção, em 1992, quando o Protoco-
lo de Montreal (1987) — acordo 
internacional para eliminar gra-
dualmente os produtos quími-
cos que destroem a camada de 
ozônio — começou a fazer efei-
to. Considerando todo o histó-
rico de medições do ozônio na 
Antártida desde 1979, foi o 20o 

menor buraco já registrado.
A maior extensão atingida 

neste ano foi em 28 de setem-
bro, quando o buraco chegou 
a 22,4 milhões de km². “O bu-
raco antártico de 2024 é menor 
do que os buracos de ozônio 
observados no início dos anos 
2000”, disse Paul Newman, lí-
der da equipe de pesquisa de 
ozônio da Nasa, em uma pu-

blicação da Noaa.
“Em 2024, podemos ver que 

a gravidade do buraco na cama-
da de ozônio está abaixo da mé-
dia em comparação com outros 
anos das últimas três décadas, 
mas a camada de ozônio ainda 
está longe de estar totalmente 
curada”, afirmou Stephen Mont-
zka, cientista sênior da Noaa.

Considerando os resultados 

medidos desde o Protocolo de 
Montreal, a previsão da Nasa 
e da Noaa é que a camada de 
ozônio se feche completamen-
te até 2066.

A camada, que fica no alto 
da atmosfera terrestre, atua 
como um “protetor solar pla-
netário”, ajudando a proteger a 
vida no planeta da radiação ul-
travioleta (UV).

Buraco na camada de ozônio diminuiu em 2024, aponta a Nasa 
ANTÁRTIDA

Giovanna Castro 

Agência Estado
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Polícia 
Internacional 
resgatou 3.222 
vítimas em 
todo o mundo

Aos 78 anos, Trump será a pessoa mais velha a assumir a presidência do país e o primeiro eleito após ser condenado criminalmente
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A capacidade de resolver problemas com 
criatividade é uma das características dos 
negócios do presente e do futuro, para alcançar 

resultados, posicionar-se no mercado e impactar a vida 
de bilhões de pessoas. A liderança do futuro precisa 
ter conhecimentos, maturidade, autocontrole da mente, 
para administrar os bens mais preciosos da vida, que 
são o tempo e as pessoas.  O tempo são momentos que 
nos movem para os próximos passos de uma jornada 
prazerosa e, quando existe um propósito, é algo mais 
prazeroso ainda.

O mundo mudou e continua mudando a uma 
velocidade incrível. Precisamos acompanhar essas 
mudanças e as diferentes percepções de futuro, fazer 
projeções para os nossos negócios, nossas carreiras e 
nossos planos pessoais, porque tudo está conectado.

A gestão de empresas em um mundo volátil, incerto, 
complexo e ambíguo (tradução de Vuca) já era difícil, 
imagina nos tempos atuais, em que já se fala em um 
mundo frágil, ansioso, não linear e incompreensível 
(tradução de Bani).

As empresas que desejam permanecer no 
mercado escutam cada vez mais os clientes, para 
melhor atender às suas necessidades de consumo. 
Os consumidores também selecionam empresas 
comprometidas com as questões de sustentabilidade, 
inclusão social e governança corporativa, que 
compreende a certificação das empresas para as 
práticas de ESG (ambiental, social, governança).

Ser movido por desafios é manter-se atualizado 
e planejar o futuro, sem perder a capacidade de 
execução do presente. É pensar criativamente e 
agir estrategicamente. Criar uma solução diferente 
do convencional é um ato criativo, que pode até ser 
escalável e gerar resultados maiores.

As pequenas empresas podem evoluir com uma 
pequena equipe multidisciplinar que colabora entre 
si, que se adequa às situações adversas com mais 
agilidade e gerencia o seu tempo e a si mesmo, como 
um negócio. Uma pequena equipe pode assumir 
riscos muito maiores que uma equipe grande. 
Um mecanismo importante que coloca as micro e 
pequenas empresas em vantagem ou igualdade 
com as grandes empresas é o acesso à computação 
em nuvem, que possibilita armazenar e gerenciar 
informações ilimitadas, compreender seus mercados 
e seus clientes, gerenciando um baixo custo por 
utilização.

O conceito de alugar está mais adequado 
aos novos tempos do que possuir instalações, 
equipamentos, computação.  Alugar contribui para a 
agilidade e a flexibilidade das empresas. Concentrar 
seu esforço apenas nas áreas em que é preciso superar 
a concorrência e se posicionar no mercado. Atualmente 
as companhias aéreas pagam pelos motores de 
acordo com o número de horas voadas. Se algo tão 
caro e complexo pode ser alugado e pago de acordo 
com o uso, os pequenos negócios também podem 
reduzir seus investimentos por ativos alugados, tais 
como automóveis, imóveis, máquinas e equipamentos, 
conforme o modelo de negócio.

Os fatos têm mostrado que as melhores 
invenções ou soluções vêm de pessoas criativas e 
entusiasmadas, que não são especialistas da área, 
mas que contribuem para a inovação. Pessoas com 
criatividade exponencial são reconhecidas por seus 
resultados. São inspiradoras, determinadas, porque 
acreditam que podem transformar a realidade ao seu 
redor. Para estimular a criatividade, é necessário sair 
da zona de conforto, promover a mudança de alguns 
hábitos rotineiros.  A nossa capacidade de enxergar 
além do convencional passa a ser ampliada, quando 
a nossa mente e nossos hábitos saem da rotina, da 
mesmice diária. Estudos afirmam que caminhar 
aumenta em até 60% a capacidade criativa das 
pessoas e a prática de meditar garante que podemos 
gerar melhores ideias. Quando você abre a sua mente 
para acreditar nas suas aptidões e competências de 
inovação, você sente que a sua capacidade criativa é 
ilimitada.

A essência de um modelo mental em crescimento, 
é que ele nunca perde ou ganha, mas aprende a ser 
cada dia melhor, ouvindo sugestões e conhecendo 
a experiência do outro. Esvaziar a mente e relaxar 
também é muito bom, principalmente antes de dormir. 

A razão de existir de uma empresa está em um 
propósito transformador que conecta fundadores, 
colaboradores, clientes e comunidade. Precisamos 
estar dispostos para criar, inovar, transformar e fazer 
sempre melhor.

Economia 
  Criativa
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reginaamorim1256@gmail.com | Colaboradora

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 -1,26%

R$ 5,674

-0,21%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21
Maio/2024 0,46

Euro  Comercial

-3,00%

R$ 6,092

Libra  Esterlina

-2,09%

R$ 7,327

Ibovespa

130.373 pts

Selic

Fixado em 6 de 
novembro de 2024

11,25%

Festas de empresas ou de familiares que se reúnem no fim do ano são nicho forte

Fim de ano movimenta 
restaurantes paraibanos

CONFRATERNIZAÇÕES

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

Com o fim do ano se aproxi-
mando, empresas, repartições 
públicas, famílias e grupos de 
amigos começam a organizar 
festas de confraternização, e o 
serviço garante um movimento 
extra para diversos restauran-
tes e casas de recepção na Pa-
raíba. No restaurante Sal e Bra-
sa, localizado em João Pessoa, a 
coordenadora de eventos Jessi-
ca Maria afirmou que a procu-
ra aumenta em 100% nessa épo-
ca do ano.

Ela contou que a ocupação 
dos salões reservados e exclusi-
vos já está em mais de 80% até 
o fim do ano, além das áreas 
abertas ao público para livre 
demanda. Dessa forma, o res-
taurante espera receber mais 
de 10 mil pessoas no período. 
“Estou dando plantão para dar 
conta; já atendi umas 15 empre-
sas para fazer reservas de con-
fraternização”, contou.

Nem todos os estabeleci-
mentos têm uma demanda tão 
alta, mas a procura aumenta 
de qualquer forma. De acordo 
com o gerente do Palace Gour-
met, Anderson Felipe, o mo-
vimento no restaurante, que é 
localizado em João Pessoa, au-
menta de 10% a 20% devido a 
essas festas.

O salão de recepções do Sal e Brasa já tem 80% da ocupação reservada para o fim do ano

O charque traseiro bovi-
no (171%), o frango congelado 
(141%) e o fígado bovino (136%) 
foram os itens que apresenta-
ram maior variação de preço 
na pesquisa de carnes, frangos 
e ovos realizada pelo Procon-JP 
na terça-feira (5), quando visi-
tou 31 estabelecimentos (feiras 
e supermercados), coletando 
preços de 76 itens, a exemplo 
das carnes bovina, suína, fran-
go, miúdos de frango, bacon, 
linguiça e ovos.

O quilo do charque trasei-
ro foi encontrado por R$ 23,99 
no Menor Preço, no Bairro dos 
Estados. Já no supermercado 

La Torre, localizado na Torre, 
a pesquisa registrou R$ 64,99 
pelo quilo do mesmo produto, 
uma diferença de R$ 41.

O quilo do fígado bovino es-
tava custando R$ 8,89 no Super-
mercado Baratão, localizado no 
bairro da Torre. Enquanto que 
no Conficarnes, em Mangabei-
ra, o preço praticado era de R$ 
21, uma diferença de R$ 12,11. 
O quilo da carne moída oscilou 
entre R$ 22,50 (Cian, na Torre) 
e R$ 50 (La Torre).

Outras carnes que mere-
cem destaque são: patinho, em 
que o quilo mais barato foi re-
gistrado por R$ 33, no Frigorí-

fico do Zito, dentro do Merca-
do da Torre; o contrafilé, que foi 
encontrado por R$ 35, em dois 
estabelecimentos diferentes; e 
o cupim, que registrou varia-
ção de 25%, sendo encontrado 
entre R$ 32 e R$ 39,90 o quilo.

Entre as aves, o frango con-
gelado (141%), coxa e sobrecoxa 
(91%) e coração de frango (88%) 
apresentaram as maiores varia-
ções de preço.

O quilo do frango conge-
lado da marca Bom Todo foi 
encontrado por R$ 10,69, no 
Supermercado La Torre, e R$ 
25,80, no Supermercado Assaí, 
no Bairro dos Estados. Já o filé 

Preço do charque tem variação de até 171%
PROCON
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Ele contou que a expecta-
tiva é de que haja crescimento 
nas reservas em relação ao ano 
passado, mas acredita que esse 
aumento só será sentido no fim 
deste mês. “As pessoas sempre 
deixam para a última hora”, co-
mentou. Para Anderson, o mo-
vimento nessa época só não é 
melhor do que no mês de janei-
ro, quando a cidade recebe mais 
turistas e as crianças estão em 
férias escolares.

O gerente do Palace Grill, 
Felipe Ferreira, também acre-
dita que o movimento é melhor 
em janeiro. Para ele, as reservas 

para confraternizações no fim 
do ano acabam compensando o 
movimento menor dessa época. 
“As pessoas estão mais focadas 
em suas festas com as suas fa-
mílias; então, tirando essas con-
fraternizações, o movimento é 
menor. Acaba ficando uma coi-
sa pela outra”, avaliou.

Campina Grande
Em Campina Grande, a 

Casa de Cumpade também faz 
reservas para confraterniza-
ções, que podem ser feitas na 
forma de café da manhã, almo-
ço ou jantar. Além das refeições, 

o local oferece área de lazer com 
piscinas, parquinho, visitação à 
fazendinha e também é possí-
vel pernoitar no local.

De acordo com o chef Cum-
pade João, o movimento ain-
da está lento, mas deve aumen-
tar até o fim do mês. “Já temos 
alguns clientes que são anti-
gos e já gostam de fazer as nos-
sas confraternizações aqui na 
Casa”, comentou. Ele ressaltou 
ainda que, além dos pacotes fi-
xos, há flexibilidade para aten-
der às necessidades do cliente 
de forma mais personalizada 
se necessário.

de peito variou entre R$ 20,90 
(da marca Sadia, no Supermer-
cado Assaí) e R$ 26,39 (da mar-
ca Todo Bom, em diferentes es-
tabelecimentos).

Entre os ovos, o Procon-JP 
pesquisou preço por cor, mar-
ca e quantidade em bandeja. 
Os ovos brancos com 30 uni-
dades registraram preço de 
R$ 12 (sem marca), em Carlos 
do Ovo, no Mercado Central. 
Já o mesmo item do fornece-
dor Souza foi encontrado por 
R$ 16,59, no SuperBox Brasil, 
no Geisel.

Entre os ovos vermelhos 
com 30 unidades, o preço mais 
em conta foi registrado em Chi-
na Ovos, por R$ 17, localiza-
do dentro do Mercado da Tor-
re. Já quanto ao do fornecedor 
Souza, o preço encontrado foi 
de R$ 19,99.

Foram pesquisados os preços de 76 itens em 31 feiras e supermercados da capital
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Use o QR Code para 
acessar a pesquisa 

completa do Procon-JP
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Depois de abertura positiva, os mercados de vários países cederam com os impactos da eleição dos EUA na economia

Bolsas da Europa fecham em queda
VITÓRIA DE TRUMP

Agência Estado

Agência Gov

Agência Gov

Wellton Máximo 

Agência Brasil

As bolsas da Europa fecha-
ram a sessão de ontem em bai-
xa, enquanto investidores ana-
lisam os impactos setoriais das 
vitórias de Donald Trump e do 
partido republicano nas eleições 
dos Estados Unidos.

O FTSE 100, de Londres, re-
cuou 0,07%, aos 8.166,68 pon-
tos. O CAC 40, de Paris, caiu 
0,51%, encerrando em 7.369,61 
pontos. O DAX, referência em 
Frankfurt, teve perdas de 1,13%, 
a 19.039,31 pontos. As cotações 
são preliminares.

Depois de abertura positiva 
e mesmo após índice de geren-
tes de compras (PMI, na sigla 
em inglês) acima do consenso 
na zona do euro e na Alema-
nha, as bolsas da Europa cede-
ram ao campo negativo ontem, 
conforme investidores precifica-
vam os impactos da eleição de 
Trump na economia e nas em-
presas europeias.

Segundo a equipe do ING, 
a zona do euro pode caminhar 
de um crescimento lento para 
“grave recessão” se o governo 
eleito dos EUA decidir impor 
tarifas mais altas e desestabili-
zar o cenário geopolítico. Nes-
sa linha, empresas de bebidas, 
como Campari (-5,32%), recua-
ram no pregão, enquanto papéis 
do setor de defesa, como os da 
britânica BAE Systems (+4,77%) 
subiram. 

Na Espanha, o impacto ne-
gativo foi mais contundente em 
ações de bancos, com Santander 
cedendo 4,78% e BBVA recuan-
do 6,62%. Enquanto em Portu-
gal o PSI20 foi pressionado pela 
queda de 7,10% da EDP. Para 
além da predileção de Trump 
por combustíveis fósseis, a sub-
sidiária de energia renovável da 
EDP, a EDP Renováveis, divul-
gou nesta quarta lucro bem me-
nor do que o apontado no mes-
mo período do ano anterior. 

Em outras bolsas, o Ibex 35, 
de Madri, cedeu 2,90%, para os 
11.495,30 pontos. O FTSE MIB, 
de Milão, fechou em queda de 
1,54%, a 33.940,72 pontos. Já o 
PSI20, de Lisboa, recuou 3,27%, 
aos 6.334,18 pontos. As cotações 
são preliminares.

A desvalorização de di-
versas commodities (bens 
primários com cotação in-
ternacional) e o aumento 
das importações decorren-
tes da recuperação da eco-
nomia fizeram o superávit 
da balança comercial (ex-
portações menos importa-
ções) despencar em outu-
bro. No mês passado, o país 
exportou US$ 4,343 bilhões 
a mais do que importou, 
queda de 52,7% em relação 
ao mesmo mês de 2023 e o 
pior resultado para outubro 
desde 2017 (superávit de US$ 
4,095 bilhões).  

Com o resultado de ou-
tubro, o superávit comercial 
nos 10 primeiros meses do 
ano atinge US$ 63,022 bi-
lhões. O montante é 22% in-
ferior ao do mesmo período 
de 2023, mas é o segundo 
melhor para o período na 
série histórica, que mede as 
estatísticas do comércio ex-
terno desde 1989.

Em relação ao resulta-
do mensal, as exportações 
caíram, enquanto as impor-

Desvalorização de commodities faz superávit cair
EM OUTUBRO

tações dispararam, impul-
sionadas por gás natural e 
bens de capital (bens usados 
na produção). Em outubro, o 
Brasil vendeu US$ 29,461 bi-
lhões para o exterior, recuo 
de 0,7% em relação ao mesmo 
mês de 2023. As compras do 
exterior somaram US$ 20,501 
bilhões, alta de 22,5%.

Do lado das exportações, 
a queda no preço internacio-
nal da soja, do milho, do fer-

ro, do aço e do açúcar foram 
os principais fatores que 
provocaram a queda no va-
lor vendido. As vendas de 
alguns produtos, como café, 
celulose e carne bovina, su-
biram no mês passado, com-
pensando a diminuição de 
preço dos demais produtos.

Do lado das importa-
ções, as aquisições de medi-
camentos, motores, máqui-
nas, adubos e fertilizantes 

químicos subiram. A maior 
alta, no entanto, foi relacio-
nada ao gás natural, cujo 
valor comprado aumentou 
306,6% em outubro na com-
paração com outubro do ano 
passado. O Brasil importou 
187,3% a mais em volume 
do combustível, com preço 
41,5% mais alto na mesma 
comparação.

No mês passado, o volu-
me de mercadorias expor-

tadas subiu 6,6%, puxado 
pelo café, pela carne bovina 
e pela celulose, enquanto os 
preços caíram 6,7% em mé-
dia na comparação com o 
mesmo mês do ano passado. 
Nas importações, a quanti-
dade comprada subiu 34,2%, 
mas os preços médios recua-
ram 8,5%, indicando o au-
mento das compras externas 
decorrentes da recuperação 
da economia.

No mês passado, o país teve queda de 52,7% em relação ao mesmo mês de 2023 e o pior resultado para outubro desde 2017
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Os portos públicos apre-
sentaram um aumento de 
5,42% na movimentação do 
terceiro trimestre deste ano, 
atingindo 128,73 milhões de 
toneladas de cargas, segun-
do os dados do Estatístico 
Aquaviário da Agência Na-
cional de Transportes Aqua-
viários (Antaq). O número 
foi recorde para o período.

O porto público que 
mais movimentou no país, 
entre julho e setembro, foi 
o Porto de Santos (SP) com 
37,44 milhões de toneladas 
(+0,97%), seguido pelo Porto 
de Itaguaí (RJ) com 17,31 mi-
lhões de toneladas (+8,17%), 
e o Porto de Paranaguá (PR) 
com 16,44 milhões de tone-
ladas (+5,58%).

No trimestre, as cargas 
que tiveram o maior desta-
que foram Gás De Petróleo 
(+56,12%), Trigo (+31,43%) 
e Adubos Fertilizantes 
(+23,68%).

O acumulado da mo-
vimentação portuária to-
tal, entre julho e setembro, 
foi de 351,82 milhões de to-
neladas de cargas, um de-
créscimo sutil de 0,28% em 
comparação com o mesmo 
período do ano passado.

Cargas 
Em relação às cargas 

conteinerizadas, a movi-
mentação do trimestre atin-
giu 38,40 milhões de tonela-
das, um aumento de 12,27% 
em comparação com o mes-
mo período do ano passa-
do, representando 3,52 mi-

lhões de TEUs. Desse total, 
2,35 milhões de TEUs fo-
ram movimentados em lon-
go curso e 1,12 milhão, por 
cabotagem.

Cargas gerais apresen-
taram crescimento de 7,21% 
frente ao terceiro trimestre 
de 2023. Foram 15,56 mi-
lhões de toneladas registra-
das no período. Por sua vez, 
granel sólido e granel líqui-
do tiveram queda de 0,51% 
e 6,07%, respectivamente.

Navegação 
Apoio portuário cres-

ceu, entre julho e setembro, 
1,3% comparado ao mesmo 
trimestre de 2023. Foram 
movimentados 470 mil de 
toneladas de cargas. A mo-
vimentação de cargas de 
longo curso foi de 257,40 mi-

lhões de toneladas no tercei-
ro trimestre de 2024, apre-
sentando crescimento de 
1,17% em comparação com 
o mesmo período do ano 
passado.

A cabotagem decresceu 
1% em comparação com o 
mesmo período do ano pas-
sado, atingindo uma movi-
mentação de 73,83 milhões 
de toneladas. As operações 
de carga em navegação in-
terior apresentaram recuo 
de 13,56%, totalizando 19,8 
milhões de toneladas mo-
vimentadas.

Terminais privados 
Nos terminais autoriza-

dos, houve uma queda de 
3,3% na movimentação em 
relação ao terceiro trimestre 
do ano passado. O setor mo-

vimentou 223,09 milhões de 
toneladas de cargas.

O maior volume de mo-
vimentação no setor priva-
do aconteceu no Terminal 
Marítimo de Ponta da Ma-
deira (MA), com 50,56 mi-
lhões. O crescimento per-
centual na comparação com 
o ano de 2023, no acumula-
do dos meses entre julho e 
setembro, foi 3,06%.

Painel Estatístico 
O Painel Estatístico da 

Antaq pode ser acessado 
via smartphones e tablets, dis-
ponível no site da Agência. 
Na consulta eletrônica, po-
dem ser checados dados de 
transporte de longo curso, 
cabotagem, vias interiores, 
além da movimentação por-
tuária de contêineres.

Movimentação em portos públicos cresce 5,42%
RECORDE NO PERÍODO

n 

Se o governo 
dos EUA decidir 
impor tarifas 
mais altas, vai 
desestabilizar 
o cenário 
geopolítico

A implantação de 256 usi-
nas no Brasil, nos últimos 10 
meses, já demonstra que a ex-
pansão da matriz elétrica em 
2024 quebrará recorde, a exem-
plo do verificado em 2023. De 
acordo com os dados compi-
lados pela Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel), as 
unidades geradoras que entra-
ram em operação até 31 de ou-
tubro somaram 9.353,76 me-
gawatts (MW) de potência 
fiscalizada — quantitativo su-
perior ao da Usina Hidrelétrica 
de Tucuruí (TO) (8.535 MW), a 
segunda maior do país. O sal-

to de entrada em operação em 
outubro foi o maior observado 
neste ano: somente em outu-
bro, a ampliação foi de 1.533,88 
MW, com 39 novas usinas.

Do total de 9,35 GW em 
2024, 90,22% da potência ins-
talada é proveniente das fon-
tes solar fotovoltaica (48,59%) 
e eólica (41,43%). Entre as 256 
novas usinas implantadas no 
ano, estão 119 solares fotovol-
taicas (4563,87 MW), 109 eólicas 
(3.875,30 MW), 20 termelétricas 
(869,70 MW), seis pequenas cen-
trais hidrelétricas (40,29 MW) e 
duas são centrais geradoras hi-
drelétricas (4,60 MW).

O avanço da matriz em ou-

Eólicas e fotovoltaicas puxam aumento de geração de energia
EM OUTUBRO

Novas usinas estão instaladas em 16 estados do país

tubro se deve às novas 39 usi-
nas, sendo 19 usinas eólicas 
(688,90 MW), 11 centrais solares 
fotovoltaicas (514,01 MW), qua-
tro usinas termelétricas (325,88 
MW) e uma pequena central hi-

drelétrica (5,10 MW).
As usinas que iniciaram 

operação comercial em 2024 es-
tão instaladas em 16 estados, 
nas cinco regiões do país. Os 
destaques, em ordem decres-
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el cente, são Minas Gerais (2239,34 
MW), Bahia (2.171,00 MW) e Rio 
Grande do Norte (1.775,85 MW). 
Considerando o mês de outu-
bro, o estado com maior expan-
são foi Minas Gerais, com 13 no-
vas usinas e uma ampliação na 
oferta de 442,17 MW. Pernam-
buco ficou em segundo lugar, 
com quatro usinas e 380,10 MW 
adicionados à matriz elétrica.

Capacidade total 
Em 1o de novembro, o Brasil 

somou 207.029,1 MW de potên-
cia fiscalizada, de acordo com 
dados do Sistema de Informa-
ções de Geração da Aneel, o 
Siga, atualizado diariamente 

com dados de usinas em opera-
ção e de empreendimentos ou-
torgados em fase de construção. 
Desse total em operação, ainda 
de acordo com o Siga, 84,80% 
das usinas são consideradas re-
nováveis.

Uma abordagem mais deta-
lhada do crescimento da oferta 
de energia elétrica pode ser en-
contrada no painel Ralie, que 
reúne informações sobre a ex-
pansão da matriz elétrica. Com 
formato intuitivo, a ferramen-
ta amplia o acesso aos dados de 
fiscalização de novas usinas em 
implantação e facilita o acompa-
nhamento da expansão da ofer-
ta de geração.
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Evento, realizado em João Pessoa, oferece uma imersão na cultura do país com apresentações musicais e danças

Festival do Japão começa amanhã
19A EDIÇÃO

A Associação Cultu-
ral Brasil-Japão da Paraíba 
(ACBJ-PB) promove, de 8 a 
10 de novembro, a 19a edi-
ção do Festival do Japão na 
Paraíba, no Espaço Cultu-
ral José Lins do Rêgo, em 
Tambauzinho, João Pessoa. 
O evento, que marca os 20 
anos da ACBJ-PB, oferece 
uma imersão na cultura ja-
ponesa com diversas ofici-
nas, palestras, mesas redon-
das, apresentações musicais, 
danças, comidas típicas, en-
tre outras atividades.

Nesta edição especial, o 
festival contará com a pre-
sença de convidados ilus-
tres na abertura, incluindo 
Hiroaki Sano, representan-
te do Consulado-Geral do 
Japão em Recife e a esposa 
dele, Yoshie Sano. Haverá 
também a presença de Ra-
fael Ceconello, diretor de 
Assuntos Regulatórios e Go-
vernamentais da Toyota do 
Brasil. Na ocasião, a mon-
tadora será homenageada 
com o “Troféu Prosperida-
de”, oferecido pelo Sindica-
to da Indústria de Fabrica-
ção do Álcool no Estado da 
Paraíba (Sindalcool-PB), que 
reconhece aqueles que pro-
movem o desenvolvimento 
do país.

De acordo com a presi-
dente da ACBJ-PB, Takako 
Watanabe, o objetivo da as-
sociação cultural é a divul-
gação e a manutenção da 
cultura japonesa. “Nossa 
associação está completan-
do 20 anos, em novembro. 
Foi criada em2004, com in-
centivo de um grupo de mú-

O festival contará com a presença do representante do Consulado-Geral do Japão em Recife, Hiroaki Sano, que também participou da edição realizada em 2023
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sicos japoneses, o Miwakai, 
que veio tocar aqui, no Es-
paço Cultural, através do 
convite da professora Ali-
ce Lumi Satomi. A divulga-
ção e manutenção da cultu-
ra japonesa tem sido o nosso 
maior objetivo. Atualmente, 
a associação conta com cer-
ca de 70 filiados, muitos não 
descendentes de japoneses”.

No festival, o público po-
derá desfrutar de uma va-
riedade de apresentações 
culturais e oficinas tradicio-
nais. Destaque para o gru-
po de Taikodo Nordeste, 
com apresentação vibrante 
do grupo Rentai, de Recife. 
Haverá oficinas de Ikebana, 
Origami, Furoshiki, Caligra-
fia Shodo e Desenho Man-
gá, além de novidades como 
Sashiko (técnica de borda-
do), Kokedama (arte de cul-
tivoem musgo), e o Sumie 
(pintura em tinta monocro-
mática).

O evento também conta-
rá com atividades interati-
vas para o público, como ka-
raokê, concurso de cosplay e 

projeções de artes marciais, 
incluindo Kendô, Iaido, Kyu-
do, Judô, Aikido, Ninjutsu, 
Karatê e Tai-Chi-Chuan.

Na área gastronômica, 
há uma grande variedade 
de pratos típicos japoneses, 
além de produtos orientais 
em barracas de vendas. A 
programação literária traz 
ainda o lançamento do li-
vro “Kokorazashi”, de Ota-
ni (Mossoró), e palestras com 
autores e tradutores do Nor-
deste.

Tema e Conexões Culturais
Com o tema “Ano do Dra-

gão”, esta edição faz uma ho-
menagem especial ao grupo 
Miwa, agora na sua tercei-

ra geração. O Koto, instru-
mento tradicional japonês 
associado ao poder do dra-
gão de controlar tempesta-
des, simboliza a importância 
da preservação ambiental, 
que, junto à inclusão, é um 
dos valores centrais do fes-
tival. O grupo Sankyu, par-
ceiro do Miwa, apresentará 
um workshop inédito de Sha-
misen, fortalecendo o víncu-
lo entre o público e a cultura 
musical japonesa.

Realização e Apoio
O evento é realizado pela 

Associação Cultural Brasil-
Japão da Paraíba (ACBJ-PB) 
com o apoio do Consulado-
Geral do Japão, em Recife; do 

Em alusão ao “Novembro 
Negro”, a Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Funesc), 
em parceria com a Secreta-
ria de Estado da Mulher e da 
Diversidade Humana (Sem-
dh), promove a quarta edi-
ção do “Festival Pretitudes”. 
A ação tem início na próxima 
segunda-feira (11), com pro-
postas formativas, e se encer-
ra no dia 27 deste mês, com 
vernissage. A programação é 
gratuita.

Foram selecionadas, via 
edital, 31 propostas artísticas 
nas áreas de Artes Visuais 
(quatro), Audiovisual (três), 
Circo (uma), Dança (três), Li-
teratura (seis), Música (oito) e 
Teatro (duas), além de quatro 
propostas formativas, que 
devem ocorrer no período 

de 11 a 22 de novembro, em 
Escolas Cidadãs Integrais de 
João Pessoa.

A novidade deste ano 
é que o projeto “Panapaná 
- Novembro das Artes Vi-
suais” também alinhou seu 
edital com o festival e irá sele-
cionar trabalhos de seis artis-
tas visuais negros da Paraíba 
para exporem em vernissage 
especial, que acontece no dia 
27 de novembro, na Galeria 
Archidy Picado.

No Memorial Abelardo 
da Hora, no dia 14, aconte-
ce a abertura da exposição 
“Mistérios do Candomblé”, 
uma série de desenhos de 
pose rápida de terreiros de 
candomblé produzidas por 
Abelardo da Hora, na déca-
da de 1960.

Já nos dias 22 e 23 de no-
vembro, o estacionamento 
do Espaço Cultural ganhará 
mais cor e toques de criativi-
dade, com a execução de pin-
turas em grafite.

No Cine Bangüê, no 
dia 22 de novembro, ocor-
re a Mostra do Audiovisual. 
Além das exibições, aconte-
cerão nas dependências do 
cinema debates com autores 
das propostas selecionadas.

O Teatro de Arena, no dia 
23, será palco das apresenta-
ções das artes cênicas. E no 
dia 24, acontece a Noite da 
Música Preta, com os oito 
artistas selecionados divi-
dindo o palco e celebrando 
a negritude e a cultura pa-
raibana.

A iniciativa busca reco-

nhecer e visibilizar a produ-
ção cultural desenvolvida 
por artistas negros da Paraí-
ba, com vistas ao enfrenta-
mento das desigualdades ra-
ciais e ao fortalecimento das 
redes de trocas artísticas en-
tre os artistas.

Festival Pretitudes oferece programação 
gratuita em valorização da cultura afro

NOVEMBRO NEGRO 

n 

Ação tem início 
na próxima 
segunda-feira, 
com propostas 
formativas, e se 
encerra no dia 
27 deste mês, 
com vernissage

Iniciativa busca reconhecer, fortalecer e visibilizar a produção cultural desenvolvida por artistas negros no estado
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A Feira dos Aromas 
da Fundação Casa de José 
Américo (FCJA) recebe, 
amanhã, a partir das 
10h, o ritmo e a energia 
do grupo Coco de Roda 
Potiguara – Flor de La-
ranjeira. A atividade tem 
entrada gratuita. O grupo 
é formado por integran-
tes de tribos indígenas da 
Baía da Traição, municí-
pio localizado no Litoral 
Norte paraibano.

A Feira dos Aromas é 
realizada semanalmente, 
às sextas-feiras, sempre 
das 8h às 14h, colocando 
à disposição do público 
uma variedade de atra-
ções e serviços. A FCJA 
está localizada à Aveni-
da Cabo Branco, 3336, na 
orla de João Pessoa.

A coordenadora da fei-
ra, Shâmara Rached, ex-
plica que o grupo indíge-
na é formado por cerca de 
40 pessoas e levará mui-
ta cultura para a Funda-
ção Casa de José Améri-
co. “Eles trarão, além do 
belíssimo coco de roda, 
a gastronomia e outros 
produtos indígenas para 
a comercialização na fei-
ra. Será uma grande cele-
bração”, prevê Shâmara.

O coco é uma dan-
ça de roda e ritmo da re-
gião Nordeste do Brasil. 
De origem remota, sur-
giu nos engenhos de açú-

car da antiga Capitania 
de Pernambuco, com in-
fluências dos batuques 
africanos e dos bailados 
indígenas.

Na Feira dos Aromas, 
o consumidor encontra 
produtos orgânicos vin-
dos diretamente da roça 
e com preços acessíveis. 
Com seus sabores, chei-
ros e sons, a feira dis-
põe de frutas, tubércu-
los, ovos, verduras, livros, 
artesanato, música, gas-
tronomia regional e plan-
tas ornamentais.

Ao frequentar o even-
to semanal, o visitante 
também tem a oportuni-
dade de conferir detalhes 
da vida e obra do patrono 
da FCJA, no Museu Casa 
de José Américo, onde o 
escritor e político paraiba-
no viveu expressiva par-
te de sua vida. O espaço 
abriga mobiliário original 
da época, obras de arte, 
objetos de uso pessoal, 
comendas, biblioteca e ar-
quivo fotográfico.

Outro atrativo do local 
é o Mausoléu, cujo espaço 
guarda os restos mortais 
de José Américo e de sua 
esposa, dona Alice. Insta-
lado no pomar da FCJA, 
o monumento destaca- 
-se pela base triangular e 
um obelisco com escultu-
ra em bronze, além de um 
espelho d’água.

Coco de roda é atração 
na Feira dos Aromas

NA FCJA

Para mais informações 
sobre os ingressos, acesse 

o QR Code acima

Instituto Federal da Paraíba, 
da Universidade Federal da 
Paraíba, do Governo da Pa-
raíba, do Sindalcool-PB, en-
tre outros parceiros institu-
cionais e culturais.

n 

Atualmente, 
a associação 
conta com 
cerca de 70 
filiados
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Rompimento da barragem ocorreu em 2015; os recursos de R$ 100 mi serão repassados para a União e estados de MG e ES

Supremo aceita acordo de reparação 
TRAGÉDIA DE MARIANA

André Richter 

Agência Brasil

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) homologou ontem o 
acordo de reparação dos da-
nos causados pelo rompimen-
to da Barragem do Fundão, 
em Mariana (MG), ocorrido 
em 2015.

A homologação foi assi-
nada pelo presidente do Su-
premo, ministro Luís Rober-
to Barroso, e referendada pelo 
plenário da Corte.

O acordo foi assinado no 
mês passado pelo Governo 
Federal e prevê o montante 
de R$ 170 bilhões para ações 
de reparação e compensação 
pelo desastre ambiental. Na 
época do acidente, a barragem 
era administrada pela Samar-

co, empresa controlada pelas 
mineradoras Vale (brasilei-
ra) e BHP Billiton (anglo-aus-
traliana).

Do total de recursos, R$ 
100 milhões serão repassados 
para a União, para os estados 
de Minas Gerais e Espírito 
Santo, além de para os muni-
cípios afetados pelos rejeitos. 
O dinheiro deverá ser aplica-
do em programas ambientais 
e de transferência de renda.

Outros R$ 32 bilhões deve-
rão ser aplicados na recupera-
ção de áreas degradadas, reas-
sentamento de comunidades 
e no pagamento de indeniza-
ções às famílias atingidas.

A fiscalização do cumpri-
mento do acordo pelas mine-
radoras será feita pela Justi-
ça Federal em Minas Gerais. Recursos destinados à recuperação de áreas degradadas e ao reassentamento de comunidades atingidas chegam a R$ 32 bilhões 
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Nos últimos 60 anos, o 
aquecimento em algumas re-
giões brasileiras foi maior que 
a média global, chegando a até 
3 ºC na média das temperatu-
ras máximas diárias em algu-
mas regiões, aponta o relatório 
“Mudança do Clima no Brasil 
— síntese atualizada e pers-
pectivas para decisões estra-
tégicas”. De acordo com o es-
tudo, desde o início da década 
de 1990, o número de dias com 
ondas de calor no Brasil subiu 
de sete para 52, até o início da 
década atual.

“Eventos extremos, como se-
cas severas e ondas de calor, se-
rão mais frequentes, com pro-
babilidade de ocorrência de 
eventos climáticos sem prece-
dentes”, destaca o relatório.

O estudo, que foi lançado 
oficialmente em Brasília, ontem, 
é um recorte para o Brasil do úl-
timo relatório do Painel Intergo-
vernamental sobre Mudanças 
Climáticas (IPCC) e de outros 
estudos científicos atuais, resul-
tado de um esforço que reuniu o 
Ministério de Ciência, Tecnolo-
gia e Informação com as organi-
zações sociais da Rede Clima, o 
WWF-Brasil e o Instituto Alana.

Projeção
A partir das projeções para 

os próximos 30 anos, apresenta-
das de forma inédita pelo IPCC, 
com o objetivo de orientar ações 
de adaptações, os pesquisado-
res também concluíram que, 
se o limite de 2 ºC for atingido, 
em 2050 limiares críticos para a 
saúde humana e a agricultura 
serão ultrapassados com mais 
frequência.

Nesse cenário, a popula-
ção afetada por enxurradas no 
Brasil aumentará entre 100% 
e 200%. Doenças transmitidas 
por vetores como os da den-
gue e malária também causa-
rão mais mortes.

A Amazônia, por exemplo, 
perderá 50% da cobertura flo-
restal pela combinação de des-
matamento, condições mais se-
cas e aumento dos incêndios. O 
fluxo dos rios será reduzido e 
a seca afetaria mais os estados 
do Amazonas, Acre, Rondônia 
e Roraima. O ciclo de chuvas no 
Brasil e na América do Sul tam-
bém serão afetados.

Os estoques pesqueiros se-
rão reduzidos em 77%, com re-
dução de 30% a 50% dos em-
pregos no setor. O impacto 
estimado na receita, em rela-
ção ao Produto Interno Bru-
to, é 30%.

Brasil tem aumento de até 3 ºC na temperatura
CLIMA

O Nordeste, onde vivem 
atualmente quase 55 milhões 
de pessoas, segundo dados pre-
liminares do Censo 2022, pode 
ter 94% do território transforma-
do em deserto.

Pessoas que vivem nas gran-
des cidades brasileiras, como 
São Paulo, Rio de Janeiro e Belo 
Horizonte, ficarão expostas à es-
cassez de água. A estimativa é 
que, no cenário de mais 2  ºC, em 
2050, 21,5 milhões de pessoas 
em áreas urbanas sejam afeta-
das pela quebra do ciclo hídrico 
e do impacto nas safras.

Medidas
Nas conclusões, os pesqui-

sadores consideram ser neces-
sário manter o limite de 1,5 ºC 
no aumento médio da tempera-
tura global e não permitir que 
as emissões de gases do efei-
to estufa continuem crescendo 
e, para isso, é necessário rever 
as ambições das políticas na-
cionais. “As metas brasileiras 
não têm correspondido ao ta-
manho da redução das emis-
sões que cabem ao país”, desta-
ca o relatório.

Entre os ajustes imediatos 
apontados pelo estudo, estão: 
zerar o desmatamento em todos 
os biomas, investir em progra-
mas de pagamentos por servi-
ços ambientais para incentivar 
a conservação, migrar para uma 
agricultura de baixo carbono, 
por meio de sistemas agroflores-
tais e integração entre lavoura, 
pecuária e floresta.Estudo aponta que fluxo dos rios na Amazônia brasileira será reduzido por conta de secas
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Os inscritos no Exame 
Nacional de Desempenho 
dos Estudantes (Enade) 2024 
já podem conferir o local da 
prova que será aplicada no 
dia 24 de novembro. O Car-
tão de Confirmação da Ins-
crição está disponível no 
Sistema Enade para quem 
preencheu o Questionário do 
Estudante.

É obrigatório que o par-
ticipante tenha concluído 
a pesquisa para poder vi-
sualizar o cartão de confir-
mação. Ela permite traçar o 
perfil socioeconômico dos 
avaliados. No documento 
de confirmação, constam in-
formações como local e ho-
rário de aplicação da prova 
do Enade 2024, documentos 
de identificação exigidos no 
dia do exame e atendimen-
tos especializados, caso te-
nham sido solicitados.

O Enade avalia o rendi-
mento dos alunos que es-
tão concluindo a graduação 
e é aplicado pelo Instituto 
Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep) em ciclos de 
avaliação de três anos, mu-
dando as áreas de conheci-
mento e eixos tecnológicos 
avaliados a cada ano. A ins-
crição é obrigatória para os 

estudantes cujos cursos es-
tejam sendo avaliados na-
quela edição. A situação de 
regularidade do aluno é re-
gistrada no histórico esco-
lar.

Mas, exclusivamente, 
a edição de 2024 do Enade 
será aplicada apenas a alu-
nos de cursos de formação 
de professores. A partir des-
te ano, as licenciaturas pas-
sam a ser avaliadas anual-
mente pelo exame.

O Inep aplicará as provas 
teóricas, já comumente rea-
lizadas, e acrescentará uma 
avaliação da prática dos es-
tudantes de graduações di-
recionadas à docência. 

O objetivo, segundo o 
órgão, é aprimorar os pro-
cessos avaliativos e, conse-
quentemente, as evidências 
a respeito da formação de 
docentes no Brasil. 

O exame será aplicado 
em cursos de 17 áreas de 
conhecimento diferentes. 
A edição de 2024 avaliará 
licenciaturas das áreas de 
artes visuais; ciências bioló-
gicas; ciências sociais; com-
putação; educação física; 
filosofia; física; geografia; 
história; letras (inglês); le-
tras (português); letras (por-
tuguês e espanhol); letras 
(português e inglês); mate-
mática; música; pedagogia; 
e química.

Estudantes já podem 
conferir locais de prova

INSCRITOS NO ENADE

A ministra da Igualdade Ra-
cial, jornalista Anielle Franco, 
afirmou, ontem, que o governo 
quer ampliar o ensino de histó-
ria e cultura afro-brasileira nas 
escolas, conforme prevê a Lei no 

10.639/03, que segue sendo um 
desafio para o país, mesmo após 
21 anos de aprovação. Segundo 
ela, apenas 17% das escolas do 
país aplicam a lei.

“Apagar essa parte da histó-
ria é muito cruel com o povo ne-
gro”, disse Anielle no programa 
Bom Dia, Ministra, exibido pelo 
Canal Gov. “A aplicabilidade da 

10.639... o Camilo [Santana, mi-
nistro da Educação] está muito 
empenhado para que isso ve-
nha a ser realidade, mas tem es-
tudos que demonstram que, in-
felizmente, apenas 17%, às vezes 
em algumas regiões menos do 
que isso, aplicam essa lei”, acres-
centou.

Anielle comentou o tema 
da redação do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) deste 
ano, “Desafios para a valoriza-
ção da herança africana no Bra-
sil”, proposto pelo Instituto Na-
cional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep). “O tema dá uma visibili-
dade às nossas pautas, à luta do 

ministério, luta do povo negro, 
dos movimentos negros tam-
bém”, disse.

“Eu fui professora desde os 
meus 17 anos e, muitas vezes, eu 
que imprimia fotos de pessoas 
negras em momentos felizes e le-
vava pra sala de aula porque nos 
livros não tinha. Então, por isso 
a lei é tão importante, por isso a 
gente precisa fortalecer [o ensi-
no] com editais e [a população 
negra] com oportunidade, com 
empregabilidade. Esse tema é 
tão importante para o nosso país 
e eu sempre digo que um país 
mais diverso é um país fortaleci-
do pela igualdade racial”, comple-
tou a ministra.

Nesse sentido, o governo 
lançou o programa Caminhos 
Amefricanos, uma ação de inter-
câmbio entre países latino-ame-
ricanos e africanos para estudan-
tes de licenciatura e docentes. No 
próximo dia 21, ocorre a formatu-
ra da primeira turma de 150 do-
centes que participaram do pro-
grama.

Novos editais já estão pre-
vistos para o próximo ano, para 
países como Angola, República 
Dominicana e Peru. Os dois pri-
meiros editais enviaram docentes 
e estudantes para Moçambique, 
Cabo Verde e Colômbia.

No mês da consciência negra, 
a ministra Anielle falou, durante o 

Governo quer ampliar ensino de história e cultura afro-brasileira
APLICAÇÃO DA LEI

Ministra da Igualdade Racial, jornalista Anielle Franco
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Bom Dia, Ministra, sobre as agen-
das do ministério e como o gover-
no vem trabalhando para acelerar 
a titulação de terras quilombolas, 
levantar a pauta da igualdade ra-
cial em fóruns internacionais e 

combater a violência política de 
gênero e raça. Ainda neste mês, o 
Ministério deve lançar um edital 
de R$ 30 milhões, em parceria com 
o BNDES, para fortalecer quilom-
bos da Amazônia.
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Duplas paraibanas buscam a melhor perfomance para representar bem a Paraíba na competição

Atletas do vôlei  
aceleram treinamentos

    JOGOS DA JUVENTUDE    

Fotos: Reprodução/Instagram

Maria Isabel e Beatriz representam a 
Paraíba no vôlei de praia feminino, 
enquanto Isaú e Esaú, com o técnico 
Luís Henrique, estão no masculino

Faltam poucos dias para o início 
dos Jogos da Juventude em João Pes-
soa. Mais de quatro mil estudantes 
— atletas de escolas públicas e pri-
vadas de todo o Brasil — desembar-
carão na capital paraibana para dis-
putar as 18 modalidades olímpicas 
do evento organizado pelo Comitê 
Olímpico do Brasil (COB), que acon-
tece entre os dias 13 e 28 de novem-
bro. A cidade foi confirmada como 
sede dos Jogos de 2024 no dia 4 de 
março, com o acordo de cooperação 
assinado entre o presidente do COB, 
Paulo Wanderley, e o governador do 
Estado, João Azevêdo, na Vila Olím-
pica Parahyba.

O vôlei de praia contará com du-
plas paraibanas em busca do pódio 
em ambos os naipes. No masculino, 
Isaú e Esaú, ambos de 15 anos, que 
não dividem apenas o mesmo sobre-
nome — Alves —, como também o 
amor pelo esporte das areias, serão 

os representantes locais, após ga-
rantirem vaga ao vencerem a etapa 
estadual sub-18 dos Jogos Escolares 
da Paraíba, disputada em setembro.

Irmãos gêmeos, ambos estudam 
na Escola Cidadã Integral Maria 
Gertrudes, localizada no municí-
pio de Caiçara, no Brejo paraibano, 
mas moram na cidade vizinha, Lo-
gradouro. A dupla conta com seu 
professor de educação física e trei-
nador, Luís Henrique, que descreve 
como tem sido o processo de treinos, 
iniciado logo após o pódio estadual. 
Juntos, eles driblam os obstáculos 
encontrados no período de prepa-
ração para a competição nacional.

“Nós buscamos mais um apri-
moramento em questão de apren-
der a lidar com o ambiente. Como 
nós somos de interior, onde a gente 
treina não tem tanta interferência de 
vento, de sol, aqui não tem tanta in-
terferência climática no esporte em 
si; já em João Pessoa é diferente e, 
como a etapa estadual foi na praia, 
que venta bastante, então a gente 

teve que se acostumar com essa in-
fluência do vento durante a própria 
competição. Como esse ano o nacio-
nal também é em João Pessoa, então 
a gente achou que o fator principal 
para a gente também conseguir de-
senvolver melhor as habilidades era 
a gente aprender a lidar, primeiro, 
com o ambiente. Então, por isso que 
a gente começou a fazer uma prepa-
ração mais voltada para a influên-
cia do vento, como lidar com as di-
reções do vento, as mudanças, toda 
essa questão”, destacou.

“Lógico que sem deixar de lado 
o aprimoramento técnico. Principal-
mente dos fundamentos ofensivos e 
defensivos, como bloqueio, princi-
palmente, questão do sistema tático, 
posicionamento de quadra também. 
A gente começou a dar uma apri-
morada, porque nós já estamos em 
mente de que os Jogos na etapa na-
cional serão jogos mais disputados, 
jogos mais técnicos, que não permi-
tem tantos erros; a margem de erro 
tem que ser baixa. Então, nós busca-

mos essa estratégia para poder con-
seguir melhores resultados”, com-
plementou Luís.

O treinador destaca o fator psi-
cológico como determinante para 
o bom resultado. Esse é, portanto, 
um dos pontos trabalhados junto 
aos atletas.

“Os meninos são muito jovens 
para a categoria deles. Então, eu ten-
to controlar muito a mentalidade de-
les, tranquilizá-los, porque, talento e 
a técnica, eu sei que eles têm. Eu te-
nho essa consciência limpa de que, 
para a idade deles, têm uma técnica 
excelente, uma noção tática também 
muito boa. Mas a questão da matu-
ridade é que, às vezes, afeta. Você 
pode ser o melhor jogador, ter a me-
lhor técnica da modalidade, mas, se 
você não estiver ali naquele dia com 
a mente boa, a mente bem prepara-
da, você acaba que não vai render, 
não vai conseguir, vai ficar abaixo 
da média”, explica o técnico.

Ele pontua, ainda, que sua fun-
ção enquanto treinador é garantir, 

acima de tudo, que a dupla cres-
ça e evolua dentro e fora de quadra 
também.

“Eu costumo dizer que técnico 
é multifuncional, e ele realmente é. 
Meu trabalho técnico com os meni-
nos é além do esporte em si. Acho 
que o fato também de eu ser um 
professor educador, trabalhar com 
a educação física escolar, me faz 
também ter uma visão para além 
da competição, além do esporte. Eu 
quero muito que os meninos consi-
gam, pelo esporte, oportunidades, 
experiências, para que se tornem 
bons cidadãos do futuro. Então, eu 
tento muito ir mais além do que isso. 
Essas competições, claro que a gen-
te tem a vontade de ganhar, de me-
lhorar tecnicamente, tem, mas tam-
bém a questão de experiências para 
eles, eu acho muito importante que 
eles tenham essa experiência, que 
eles aproveitem essas competições, 
aproveitem as viagens, aproveitem 
para fazer amizades, aproveitem 
para aprender”, defende o professor.

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Na categoria feminina, a Paraíba 
será representada pelas atletas Bea-
triz Gondim e Maria Isabel Mariz 
(com 15 e 17 anos, respectivamente), 
do Colégio AZ, de João Pessoa, que 
estão sob o comando do técnico Edi-
lberto Fernandes. Como Isabel é con-
cluinte do Ensino Médio e está em 
fase de preparação para o Enem, que 
terá seu segundo dia de provas neste 
domingo (10), o professor conta que 
a rotina de treinos tem sido intensi-
ficada nesta reta final para compen-
sar o tempo que ela ficou mais ausen-
te das quadras. 

“Tem sido um pouco complicado 
a gente conciliar os dias juntas, mas a 
gente tem feito treinos excepcionais 
em horários que convém para as duas, 
com bastante intensidade para a gente 
poder ter a movimentação para a com-
petição em específico. A gente tem se 
reunido, praticamente, todos os dias, 
até nos finais de semana, para con-
seguir repor o que não conseguimos 
fazer durante a semana com grande 
qualidade”, explicou o técnico.

Nesse processo de preparação, o 
apoio de arenas e centros de treina-
mento da capital paraibana tem feito 

total diferença para a dupla. 
“A gente continua com uma tem-

porada de vento muito forte aqui em 
João Pessoa, na orla, e temos buscado 
alguns outros espaços, em parcerias 
com arenas; no caso, a Base Esportes 
é uma das que tem nos dado suporte, 
para que a gente consiga ter esse pre-
paro firme para a competição. E não 
só as parcerias das arenas, mas tam-
bém dos centros de treinamentos, o 
Se7 Vôlei de Praia, o Vôlei Vida, que 
são os que produzem os treinamen-
tos também na praia, tem nos dado 
esse suporte para que a gente consiga 
estar firme nos treinamentos, tanto 
para ter algum time para treinar con-
tra, mas também material humano 
para a gente poder estar trabalhando 
com elas. A gente tem ajustado algu-
mas coisas que a gente pensa e acredi-
ta que vai agregar para o time”, pon-
derou Edilberto.

A dupla foi formada especifica-
mente para disputar as competições 
escolares (etapas municipal, estadual, 
e, agora, nacional), mas o técnico de-
fende que a junção do talento e disci-
plina das duas foi o diferencial que 
as permitiu já ter chegado tão longe. 

“As duas têm muita entrega em 
quadra, elas conseguiram ser mui-
to parceiras; apesar da pouca con-
vivência entre elas, tiveram muita 
entrega dentro de quadra e trou-
xeram muita garra para poder es-
tar jogando, porque tinham outros 
times que seriam mais favoritos, 
que todo mundo achava que ia ser 
o vencedor, mas a diferença na en-
trega que elas tiveram em quadra, 
em cada ponto, em cada jogo, fez a 
diferença para elas ganharem”, ini-
ciou ele. 

“A Beatriz Gondim, que é a mais 
nova da dupla, tem 15 anos e está jo-
gando na categoria de 15 e 17 anos, 
ou seja, ela tem dois anos ainda 
para poder disputar essas compe-
tições. Ela se sobressai, ela tem uma 
perspectiva de ser uma atleta futu-
ra, e a Isabel, com toda a experiên-
cia que ela tem, já no último ano, 
agregando ao time para poder che-
gar nessas fases finais e também no 
Brasileiro”, acrescentou o professor.

Edilberto Fernandes ainda res-
salta a importância da torcida local 
e a convoca para estar presente na 
arena, montada em frente ao Bus-

to de Tamandaré, na orla da capital 
paraibana, onde serão realizadas as 
partidas de vôlei de praia.

“Jogar em casa tem esse dife-
rencial, não só de ter uma certa res-
ponsabilidade, mas também tem a 
presença de familiares, da torcida 
paraibana, que sempre, não só em 
categoria de base, mas em competi-
ções adultas, nacionais e internacio-
nais que tivemos esse ano, se mos-
tram diferentes”, concluiu Edilberto.

Apresentação da delegação 
A delegação que vai representar 

a Paraíba nos Jogos da Juventude 
2024 foi apresentada na noite da úl-
tima terça-feira (5), em uma cerimô-
nia realizada no auditório da Fun-
dação Centro Integrado de Apoio à 
Pessoa com Deficiência (Funad), em 
João Pessoa. O grupo, formado pe-
los campeões da etapa estadual dos 
Jogos Escolares e Paraescolares, tem 
cerca de 130 pessoas.

Beatriz e Maria Isabel são as representantes no Feminino

Atletas e familiares na apresentação da delegação paraibana
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Terceira edição da competição acontecerá no próximo dia 30, e 300 vagas estão disponíveis para os participantes

Abertas inscrições de ultramaratona
AQUÁTICA

A terceira edição da Ul-
tramaratona Aquática, pro-
movida pela Secretaria de 
Juventude, Esporte e Recrea-
ção de João Pessoa (Sejer), no 
mar da Praia de Cabo Bran-
co, acontecerá no dia 30 de 
novembro, às 5h. Com 300 
vagas disponíveis, as ins-
crições se iniciaram na úl-
tima terça-feira (5). A prova 
será realizada em uma úni-
ca etapa, com duas modali-
dades simultâneas — pro-
va individual e revezamento 
4×4 — e tem 12 km de dis-
tância. Será permitido o uso 
de equipamentos esporti-
vos. Além disso, o flutuador 
de salva-vidas será de uso 
obrigatório.

As inscrições podem ser 
feitas presencialmente na 
academia ao ar livre da Se-
jer, que funciona em frente 
ao Restaurante Sal e Brasa, 
no bairro do Cabo Branco, 
de segunda a sexta-feira, 
das 5h às 10h e das 15h às 
21h. Para participar basta 
doar 2 kg de alimentos não 
perecíveis. 

Os vencedores das pro-
vas individuais, do primeiro 
ao quinto colocado, recebe-
rão um prêmio em dinheiro 
(1o lugar, R$ 500; 2o lugar, R$ 
400; 3o lugar, R$ 300; 4o lugar, 
R$ 200; e 5o lugar, R$ 100), 
troféu e medalha. Pela par-
ticipação, os demais compe-
tidores serão premiados com 
medalha.

“Esse ano será uma pro-
va mais robusta, com o cir-
cuito montado em frente ao 
Centro de Atendimento ao 
Turista Adaptado [CAT]. Os 
atletas vão disputar a pro-

va na modalidade indivi-
dual e por equipe — reveza-
mento composto por quatro 
atletas, onde cada integran-
te fará a distância de 3 km”, 
explicou em nota o secretá-

rio de Esportes de João Pes-
soa, Kaio Márcio.

Corrida de rua
O fato de João Pessoa 

concentrar alto número de 

eventos de corrida de rua 
foi comemorado pelo prefei-
to Cícero Lucena. De acordo 
com o gestor, há quatro anos, 
a cidade recebia pouco mais 
de 10 eventos oficiais; hoje já 

são mais de 60. “João Pessoa 
se tornou realmente a capi-
tal do esporte, porque vem 
crescendo exponencialmen-
te a quantidade de modali-
dades esportivas ao ar livre, 

como, por exemplo, a corrida 
de rua, que cresceu no mun-
do inteiro. Acaba sendo na-
tural a gente sediar even-
tos com atletas de fora, por 
exemplo”, disse.

Da Redação
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Sucesso na edição passada, a Ultramatona Aquática volta a ser disputada na capital com prova individual e de revezamento 4x4

O brasileiro Gabriel Bor-
toleto foi confirmado, ontem, 
como piloto da Sauber-Au-
di para a temporada 2025 da 
Fórmula 1. Será a primeira vez 
que um competidor represen-
tará as cores do país como ti-
tular na principal categoria do 
automobilismo desde Felipe 
Massa, na Williams, em 2017. 
Ele fará dupla com o experien-

te piloto alemão Nico Hülken-
berg, que deixará a Haas no 
fim do ano para se juntar à 
equipe suíça.

Aos 20 anos, Bortoleto 
atualmente lidera a classifi-
cação da Fórmula 2, principal 
categoria de acesso à F1. Em 
2023, após se tornar o primei-
ro brasileiro a se sagrar cam-
peão da Fórmula 3 com am-
pla folga, foi anunciado pela 
McLaren como novo membro 
da academia de jovens pilotos 
da equipe, onde teve a oportu-

nidade de desfrutar da estru-
tura do time inglês e ter con-
tato com os pilotos titulares, o 
inglês Lando Norris e o aus-
traliano Oscar Piastri.

“Nunca desistir é o que 
mais eu aprendi neste ano, 
principalmente depois de 
começar a temporada da F2 
como eu comecei. Caí para o 
15o lugar e agora estou lideran-
do o campeonato e é muito es-
pecial. Então, a lição é nunca 
desistir, manter o foco, cabeça 
erguida, sempre trabalhando, 

que as coisas vão dar certo”, 
disse o brasileiro ao Estadão, 
na semana passada.

Bortoleto é considerado 
um jovem talento desde o iní-
cio da adolescência. Seu bom 
rendimento desde o kart vem 
chamando a atenção no mun-
do do automobilismo. O bi-
campeão mundial Fernando 
Alonso gostou tanto do que 
viu na pista que se tornou o 
empresário do brasileiro, por 
intermédio de sua empresa, a 
A14 Management.

“Ele me dá várias dicas. 
São sempre coisas muito téc-
nicas, sobre pilotagem, posi-
cionamento do carro em pista, 
negociação de ultrapassagens, 
gerenciamento da degradação 
dos pneus”, explicou Bortole-
to, em conversa com a repor-
tagem em 2023. “Ele é um cara 
bem tranquilo, e me passa bas-
tante confiança ter um bicam-
peão mundial ao meu lado”, 
contou Bortoleto, sobre a rela-
ção com o espanhol, que ago-
ra será seu rival nas pistas da 
F1 a partir de 2025 — Alonso é 
piloto da Aston Martin.

Bortoleto tem como maior 
ídolo o tricampeão mundial 
Ayrton Senna. “Sem dúvidas, 
o maior ídolo no esporte foi 
Ayrton Senna”, disse o jovem 
piloto, que não chegou a ver 
o ídolo correndo ao vivo, mas 
conheceu sua trajetória por 
vídeos e documentários, sob 
influência do seu pai, gran-

de fã de Senna. “Dos pilotos 
da atualidade, eu admiro e 
me espelho nos estilos de pi-
lotagem do Alonso e do Max 
Verstappen”.

Quando não está na pista 
ou se preparando para entrar 
no carro, o brasileiro continua 
conectado ao automobilismo. 
“Atualmente, meu maior hob-
by tem sido praticar a minha 
pilotagem em meu simulador 
de casa. Mas curto também ou-
tros tipo de jogos eletrônicos. 
Temos um grande grupo de 
amigos, quase todos pilotos, e 
jogamos outros jogos também 
que não sejam de corrida“.

Trajetória
Nascido em São Paulo, Bor-

toleto vive na Itália desde 2017, 
quando se mudou com apenas 
12 anos para a pequena cida-
de de Desenzano Del Garda, 
perto de Veneza — atualmen-
te mora em Milão. O brasileiro 
começou no kart aos seis anos, 
por influência do irmão mais 
velho, Enzo. Ele obteve diver-
sas conquistas na modalidade 
no Brasil antes de fazer a gran-
de aposta em solo italiano, tra-
dicional destino de aspirantes 
às grandes categorias do auto-
mobilismo.

“Comecei no automobilis-
mo quando tinha seis anos, 
nos cartódromos da Granja, 
Aldeia da Serra e Interlagos. 
Quando comecei, não tínha-
mos [família] uma condição fi-

nanceira muito boa. Meu pai 
criou uma empresa de teleco-
municações que, na época em 
que comecei no kart, era muito 
pequena. Não tínhamos con-
dições de pagar tudo”, lem-
brou o brasileiro, em entrevis-
ta ao canal SBT.

Bortoleto revelou que se 
mudou para a Europa com 
apenas 12 anos, e sem avisar a 
sua mãe. “Ela não iria me dei-
xar ir. Sempre foi muito apega-
da. Então, meu pai disse: ‘Da-
qui a um mês, vocês vão pegar 
um voo, e eu só vou contar que 
você não vai voltar quando já 
estiver lá’. Quando chegamos, 
ele disse: ‘Aluguei uma casa 
pequena, e eles vão ficar dire-
to’. Minha mãe ficou um mês 
sem falar com meu pai. Qua-
se deu término de casamen-
to”, contou.

Ele também disse que seu 
irmão chegou a sonhar com a 
carreira de piloto, mas desis-
tiu porque a família não tinha 
condições de bancar duas car-
reiras no automobilismo. “Meu 
pai adorava [F1], sempre acom-
panhou o Senna. Ele vem de 
uma condição bem simples, en-
tão nunca pôde competir, mas 
sempre foi uma paixão dele. 
Meu irmão, seis anos mais ve-
lho do que eu, começou a com-
petir antes e foi até os 16 anos. 
Mas teve que parar porque ele 
não tinha condições de man-
ter os dois ao mesmo tempo”, 
declarou.

Brasil volta a ter um piloto no Mundial de F1 após sete anos
GABRIEL BORTOLETO

Felipe Rosa Mendes e 
Rodrigo Sampaio 
Agência Estado

Gabriel Bortoleto atualmente lidera a F2, principal categoria de acesso à Fórmula 1
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A Fifa divulgou uma sé-
rie de regras que vão ser apli-
cadas no Mundial de Clubes, 
marcado para ser realizado 
entre os dias 15 de junho e 
13 de julho do ano que vem. 
Além de definir itens impor-
tantes, como critérios de de-
sempate, cartões e número de 
jogadores por equipe, a enti-
dade anunciou que vai julgar 
quaisquer disputas entre os ti-

mes que queiram levar o mes-
mo jogador para o torneio in-
ternacional.

“Se dois clubes desejarem 
incluir o mesmo jogador em 
suas respectivas listas provi-
sórias, a Secretaria Geral da 
Fifa decidirá para qual agre-
miação o atleta pode ser lista-
do, após ouvir todas as partes 
interessadas”, informam as re-
gras do torneio do órgão mun-
dial do futebol.

De acordo com as normas, 

os jogadores devem estar na 
relação provisória de um time 
aprovada pela entidade an-
tes de serem selecionados no 
elenco final para a competi-
ção.

Os agentes livres penden-
tes podem iniciar oficialmen-
te as negociações em janeiro 
com outros clubes e chegar a 
acordos para assinar com eles 
na próxima temporada.

No entanto, o início do 
Mundial em 15 de junho 

ainda faz parte da temporada 
atual. Nesse caso, a Fifa deu às 
federações-membro a opção 
de abrir uma janela de trans-
ferência excepcional de 1o a 10 
de junho para fechar acordos.

Na prática, isso significa 
que os jogadores na Europa 
podem jogar por um time na 
final da Liga dos Campeões, 
em 31 de maio, e por uma 
equipe diferente 15 dias de-
pois, quando terá início a com-
petição nos Estados Unidos.

Outro adendo desse comu-
nicado é que a entidade tam-
bém permitirá que as agre-
miações alterem suas listas 
de convocados no meio do tor-
neio, de 27 de junho a 3 de ju-
lho, para “substituir jogadores 
cujos contratos naturalmente 
expiraram”.

Uma regra, porém, é clara: 
os atletas podem representar 
apenas um time no Mundial, 
não sendo permitido a trans-
ferência para defender uma 
outra equipe na segunda me-
tade do torneio.

Sobre os critérios anuncia-
dos na última terça-feira (5), o 
Mundial de Clubes será divi-
dido em oito grupos de quatro 
equipes. As chaves serão defi-
nidas em sorteio público, mas 
a data ainda não foi escolhida 
pelos organizadores.

O confronto direto será o 
primeiro critério de desempa-
te na etapa classificatória, se-
guido por saldo de gols e de-
pois gols marcados. De acordo 
com o regulamento, os dois 
melhores times de cada cha-
ve avançam para as fases de 
mata-mata a partir das oita-
vas de final.

Até aqui, 31 equipes já es-
tão garantidas na competi-
ção. O último a garantir a vaga 
será o vencedor da Copa Li-
bertadores. Atlético-MG e 
Botafogo são os finalistas do 
mais importante torneio da 
América do Sul. Flamengo, 
Fluminense e Palmeiras já es-
tão confirmados no Mundial.
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Esportes

Curtas
Vini Jr. comanda doações
para vítimas das enchentes

Meia Almada, do Botafogo, 
é convocado pela Argentina

Corinthians tem desfalques
para jogo contra o Vitória

Escândalos envolvendo as
bets prejudicam os esportes

O atacante Vini Jr. liderou uma campanha de 
doações entre seus companheiros de Real Madrid 
com o objetivo de prestar ajuda às vítimas das 
enchentes que atingiram as cidades de Valência 
e Extremadura há uma semana. De acordo com 
a rádio Cadena Ser, a iniciativa partiu do jogador 
brasileiro. Ele pediu aos companheiros que fizessem 
doações de forma sigilosa para as entidades 
envolvidas no socorro aos desabrigados na região. 
O clube merengue também trabalhou nesse sentido 
e desembolsou a quantia de 1 milhão de euros 
para auxiliar no combate aos estragos provocados 
pelas águas e na ajuda às pessoas afetadas. Nas 
redes sociais, Vini Jr. já havia compartilhado um 
comunicado oficial do Real Madrid acompanhado da 
sua própria mensagem: “Muita força a todos!”.

O técnico Lionel Scaloni anunciou na terça-feira 
(5) a relação de jogadores da Seleção Argentina 
visando a disputa dos dois jogos das Eliminatórias 
da América do Sul para a Copa do Mundo de 2026, 
marcados para o mês de novembro. Recuperado de 
lesão, Messi encabeça a convocação. Em grande 
fase no Botafogo, o meia Thiago Almada também foi 
chamado.Único representante do futebol brasileiro, 
Almada esteve presente na última convocação 
e agradou. Ele atuou nos confrontos diante da 
Venezuela e da Bolívia. Ele, inclusive, deixou a sua 
marca nos 6 a 0 sobre os bolivianos. Outra novidade 
é o retorno do goleiro Dibu Martínez. Ele esteve 
ausente na última convocação por ter de cumprir uma 
suspensão de duas partidas após um incidente com 
um cinegrafista da Colômbia.

O técnico argentino Ramón Díaz vai ter 
problemas para escalar a defesa visando o 
confronto com o Vitória, no sábado (9), pelo 
Campeonato Brasileiro. Matheuzinho recebeu 
o terceiro cartão amarelo contra o Palmeiras e 
cumpre suspensão. Fagner deve reaparecer no 
time titular.  Um dos nomes mais experientes do 
elenco corintiano, o jogador perdeu espaço na 
equipe desde o clássico com o São Paulo, quando 
se envolveu em um lance com o centroavante Calleri 
e acabou sendo expulso. Em relação ao time que 
derrotou o Palmeiras por 2 a 0, o treinador vai ter de 
fazer mais uma mudança no setor defensivo. Hugo 
também cumpre suspensão e não terá condições de 
atuar. Matheus Bidu deve reaparecer. O time chegou 
aos 38 pontos, mas não se livrou ainda do Z4.

Com a rápida expansão do mercado de apostas 
esportivas no Brasil, a relação entre esporte e bets 
tem despertado preocupações entre dirigentes e 
especialistas. A influência das apostas na integridade 
do esporte, tanto em nível econômico quanto 
moral, tem sido tema recorrente nas discussões dos 
principais envolvidos na indústria esportiva. Raphael 
Vianna, CFO e diretor do Vasco SAF, classifica o 
problema como “muito grande para a credibilidade 
do esporte” e pondera que os escândalos envolvendo 
as bets podem “acabar com o esporte”.

Para ele, os atletas são afetados por um 
ecossistema que os rodeia e que muitas vezes explora 
suas vulnerabilidades. Como forma de contornar isso, 
ele destaca o trabalho preventivo que tem sido feito 
junto aos jogadores, explicando as consequências 
das apostas. A afirmação foi feita durante o 9o 
Seminário Caminhos Contra a Corrupção, promovido 
pelo Estadão e pelo Instituto Não Aceito Corrupção.

“Temos feito em todos os grandes clubes do 
Brasil um treinamento para os atletas explicando as 
complicações e consequências em torno disso”. No 
entanto, Vianna observa que essa conscientização é 
limitada aos clubes de elite e que categorias menos 
privilegiadas deveriam lidar com o problema.

A seis pontos do vice-líder, Palmeiras, o Alvinegro carioca chega a 85,3% de possibilidades para ser o campeão

Botafogo amplia as chances de título
BRASILEIRÃO

O Botafogo deu um passo 
importante na luta pelo título 
do Campeonato Brasileiro ao 
vencer o clássico com o Vasco 
por 3 a 0, na noite de terça-fei-
ra (5), no Estádio Engenhão. 
O clube carioca chegou aos 
67 pontos, abrindo vantagem 
na liderança da competição.

A equipe comandada 
pelo técnico Artur Jorge tem 
seis pontos a mais do que o 
vice-líder Palmeiras. Na se-
gunda-feira, o time alviverde 
perdeu o clássico para o Co-
rinthians, fora de casa, por 2 
a 0, e desperdiçou a chance 
de se manter na cola do líder 
da tabela.

O Botafogo aumentou as 
probabilidades de conquistar 
o título do Campeonato Bra-
sileiro com os resultados da 
rodada. Segundo dados do 
Departamento de Matemá-
tica da Universidade Federal 
de Minas Gerais (UFMG), o 
Glorioso tem agora 85,3% de 
chances de levantar o troféu.

O vice-líder Palmeiras 
possui 10,6% de chances de 
conquista. Já o terceiro colo-
cado Fortaleza tem uma pro-

babilidade de 3,6%. Na roda-
da anterior, de acordo com a 
UFMG, o Botafogo detinha 
67% de chances de ganhar a 
taça, o Palmeiras tinha 28,4% 
e o Fortaleza, 2,8%.

Flamengo, Internacio-
nal e São Paulo são as outras 
equipes que ainda possuem 
chances matemáticas de con-
quistar o Brasileirão nesta 
temporada.

Na próxima rodada da 
competição, o Botafogo enca-
ra o Cuiabá, no sábado (9), no 

Engenhão. Na sexta-feira (8), 
o Palmeiras recebe o Grêmio, 
no Allianz Parque.

Agência Estado

Fifa divulga regras para a disputa do torneio
MUNDIAL DE CLUBES

Agência Estado

n Botafogo - 85,3%

n Palmeiras - 10,6%

n Fortaleza - 3,6%

n Flamengo - 0,25%

n Internacional - 0,22%

n São Paulo - 0,10% 

    PROBABILIDADES DE TÍTULO                                                                          

Foto: Cesar Greco/Palmeiras
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O Botafogo fez uma grande exibição na última terça-feira e goleou o Vasco por 3 a 0

O Palmeiras, de Maike e Veiga, é um dos clubes integrantes do Mundial de 2025
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1827 — Maria Teresa da Áustria
1836 — John Bannister, ator e gerente de 
teatro britânico
1850 — Félix Arvers, poeta e dramaturgo 
francês
1872 — Alfred Clebsch, físico e matemático 
alemão
1913 — Alfred Russel Wallace, naturalista, 
geógrafo e biólogo britânico
1943 — Dwight Frye, ator norte-americano
1944 — Claude Bowes-Lyon, 14º Conde de 
Strathmore e Kinghorne, nobre britânico
1959 — Victor McLaglen, ator britânico
1980 — Steve McQueen, ator e automobilista 
norte-americano
1990 — Lawrence Durrell, escritor britânico
2009 — Anselmo Duarte, cineasta e ator 
paulista
2015 — Pancho Guedes, arquiteto, escultor e 
pintor português
2016 — Leonard Cohen, cantor, compositor e 
escritor canadense
2020 — Paulo Feitosa, radialista paraibano
2023 — Frank Borman, engenheiro 
aeroespacial, piloto, executivo e astronauta 
norte-americano

Mortes na história

Obituário
Alan Rachins
2/11/2024 — Aos 82 anos, nos EUA, 
enquanto dormia, devido a uma 
insuficiência cardíaca. Rachins 
interpretou o advogado Douglas 
Brackman no seriado L.A. Law e, 
em 1988, recebeu indicações ao Emmy e ao Globo 
de Ouro pela atuação. O artista também atuou 
em cinco episódios da série General Hospital e fez 
participações em produções como Jovem Sheldon e 
Grey’s Anatomy. Rachins era casado com a também 
atriz Joanna Frank, que trabalhou ao lado dele em 
L.A. Law. Ele deixa um filho, Robert Rachins.

Foto: Reprodução/IMBD

Agnaldo Rayol
4/11/2024 — Aos 86 anos, após sofrer 
uma queda em sua casa, no bairro 
de Santana, na Zona Norte de São 
Paulo. O cantor lírico de repertório 
romântico e popular ganhou 
popularidade nos anos 1960. Em mais de 70 anos 
de carreira, fez sucesso com gravações de músicas 
em italiano e religiosas. Também atuou em diversas 
novelas de emissoras como Excelsior, Record, Globo 
e Bandeirantes. Seu primeiro sucesso musical 
aconteceu em 1963, com “Acorrentados”.

Foto: Rep./Instagram

Quincy Jones
3/11/2024 — Aos 91 anos, em Los 
Angeles, Califórnia, nos EUA. O 
produtor trabalhou com grandes 
ícones da música, como Michael 
Jackson, Miles Davis e Frank Sinatra. 
Também produziu estrelas da MPB, como Milton 
Nascimento (amigos desde 1967), Ivan Lins e 
Simone. Durante sua carreira, ganhou 28 Grammys, 
dois Oscars e um Emmy. Jones produziu a reunião 
de superestrelas que resultou na canção “We Are the 
World” (1985), uma iniciativa para arrecadar fundos 
para o combate à fome na Etiópia.

Foto: Rep./Instagram

No livro “Um projeto para envelhecer bem”, psicóloga alerta que planejar é o caminho para a longevidade

Viver a velhice sem temer a morte
TERCEIRA IDADE

Da Redação

“O que você quer ser 
quando envelhecer?”. Psi-
cóloga com mais de 45 anos 
de experiência, Salete Bou-
cault quer inspirar leitores 
e leitoras a olharem aten-
tamente para a maturida-
de. São reflexões que tocam 
em quesitos importantes, a 
exemplo de como chegar à 
velhice com saúde.

A obra Um projeto para 
envelhecer bem (edição do 
autor/LC Design & Edito-
rial, 238 páginas) é um con-
vite àqueles que estão às 
portas da terceira idade ou 
que, mesmo distantes des-
sa fase, querem se preparar 
para o futuro.

A autora enfatiza que o 
envelhecer não precisa ser 
uma fase de perdas e limi-
tações, mas um período de 
descobertas e renovação. 
“Quando chegamos nesta 
etapa de nossas vidas, não 
temos mais tempo a per-
der e balanços frequentes 
são necessários para corri-
gir as trajetórias”, encoraja 
Salete Boucault.

A profissional ressalta 
a importância de cultivar a 
saúde física e emocional, de 
manter o cérebro ativo e de 
valorizar as redes de apoio. 
Para a psicóloga, o segre-
do para um envelhecimen-
to saudável é se manter ati-
vo e cultivar as conexões 
humanas. “Quando enve-
lhecemos, precisamos, mais 
do que nunca, de redes de 
apoio, nos bons e maus mo-

mentos”, aponta a psicóloga, 
lembrando que os relaciona-
mentos são a chave para su-
perar o isolamento.

A especialista enfatiza 
a necessidade de encarar a 
finitude não com receio ou 
medo, mas como uma opor-
tunidade para valorizar 
cada dia. Salete Boucault ex-

plora temas como 
os arrependimen-
tos pelo que não 
foi feito durante a 
vida, a importância de um 
planejamento financeiro só-
lido, a relevância de man-
ter o cérebro ativo, a busca 
pelo equilíbrio emocional e 
a construção de uma rotina 

que inclua atividades praze-
rosas no dia a dia. Além de 
discutir formas de adapta-
ção ao chamado “ninho va-
zio”, ou seja, os desafios de 
uma casa sem filhos.

Para Salete Boucault, há uma 
necessidade de encarar a finitude 
como uma chance para valorizar 
cada um dos seus dias
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O mundo literário e a intelectualidade conhecem 
Gemy Cândido: crítico literário, sociólogo e 
filósofo, expoente da Geração 59, autor de vários 

livros, dentre eles Riachão de Banabuyé (2024), História 
Crítica da Literatura Paraibana (1983) e Fortuna Crítica 
de Augusto dos Anjos (1981). 

Poucos sabem que o brilhante jornalista também era 
poeta inspirado, desde os tempos d’O Telestar, folhetim da 
padroeira de sua terra natal (Esperança), onde publicou, 
nos anos 60 do século passado, alguns de seus versos, que 
quero aqui reproduzir:

A Pedro Santos, Marcos dos Anjos e Políbio Alves, 
poetas maiores da nova geração paraibana.

A Chico Souto, a quem devo a liberdade de dimensão.

Poema nº 1

“O homem
       O sol
              A terra
                   O abismo
Para que tantos corpos apodrecidos
A contaminar purezas prometidas?”

Poema nº 2

“Ah multidão subterrânea
que farei da intimidade dos atos
que os homens mancharão
na corrução das madrugadas?
que farei das faces puras
que pedem conclusões imprevistas
ao altiplano dos escarros?
que farei das refrações prismáticas
dos conteúdos desvirginados?
    NADA
Somente na loucura
construirei
universalização de novos horizontes”.

Poema nº 3

“Quando morrerem todos os homens
e a brancura dos epitáfios
derramarem sentenças construtivas
o sol
      a terra
              o abismo
não mais existirão...
e o homem
       — Palhaço de si mesmo — 
       no tempo
                 no espaço
                        no nada
repousará no sorrido de Deus”.

João Pessoa, 11 de dezembro de 1964.

Certa feita confessou-me que “abiscoitou” dois prêmios 
em nível nacional: o primeiro lugar do 2º Festival de 
Literatura de Marechal Deodoro e o Prêmio Euvaldo Lodi, 
da Confederação Nacional da Indústria.

Tenho ainda guardado o seu Arco-íris fechado, 
dedicado a Silvino Olavo, “a mesma dor estética dos 
cisnes de muitas cores”, escrito também em sua terra natal, 
inspiração do seu Riachão de Banabuyé, que para ele 
significava, literalmente, “terra das borboletinhas brancas”, 
pois “Todos sós, sim senhor, somos borboletas”.

Rau 
   Ferreira

hau.ferreira@gmail.com | Colaborador

Gemy, o poeta

Rau Ferreira é integrante da Academia de 
Letras de Campina Grande (ALCG)

Aforismo
“A ausência 

absoluta de vida 
é o confronto mais 

perturbador e 
desafiante que 

alguma vez
irão ter”.
David Bowie
(1947–2016)

Foto: Robson Fernandjes/Estadão Conteúdo
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Expoente da 
Geração 59, 
crítico literário, 
sociólogo 
e filósofo 
paraibano: Gemy 
Cândido



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2024
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2024, que objetiva: A AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS (MOBILIÁRIO ESCOLAR), DESTINADOS AS UNIDADES DE ENSINO DA 
REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE AGUJIAR – PB, ATENDENDO A EMENDA Nº 468/2024, A 
MEDIDA DE SUAS NECESSIDADES.  as empresas: XAVIER AFREU DE ASSIS - ME, cadastrada 
no CNPJ nº 03.808.036/0001-94, declarado vencedor com o valor global de R$ 131.000,00 (cento e 
trinta e um mil reais) e THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUERQUE – ME, cadastrada 
no CNPJ nº 19.918.905/0001-73, declarado vencedor com o valor global de R$ 15.645,00 (quinze 
mil, seiscentos e quarenta e cinco reais).

Aguiar - PB, 06 de Novembro de 2024
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2024, que objetiva: A AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS (MOBILIÁRIO ESCOLAR), DESTINADOS AS UNIDADES DE ENSINO DA REDE 
MUNICIPAL DE ENSINO DE AGUJIAR – PB, ATENDENDO A EMENDA Nº 468/2024, A MEDIDA 
DE SUAS NECESSIDADES. HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
XAVIER AFREU DE ASSIS - ME, cadastrada no CNPJ nº 03.808.036/0001-94, declarado vencedor 
com o valor global de R$ 131.000,00 (cento e trinta e um mil reais) e

THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUERQUE – ME, cadastrada no CNPJ nº 
19.918.905/0001-73, declarado vencedor com o valor global de R$ 15.645,00 (quinze mil, seiscentos 
e quarenta e cinco reais).

Aguiar - PB, 06 de Novembro de 2024
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2024
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2024, que objetiva: A AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS (MOBILIÁRIO ESCOLAR), DESTINADOS A CRECHE DO MUNICÍPIO DE 
AGUIAR – PB, ATENDENDO A EMENDA Nº 468/2024, A MEDIDA DE SUAS NECESSIDADES. a 
empresa: XAVIER AFREU DE ASSIS - ME, cadastrada no CNPJ nº 03.808.036/0001-94, apresen-
tou proposta com o valor global de R$ 164.448,00 (cento e sessenta e quatro mil, quatrocentos e 
quarenta e oito mil reais).

Aguiar - PB, 06 de Novembro de 2024
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2024, que objetiva: A AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS (MOBILIÁRIO ESCOLAR), DESTINADOS A CRECHE DO MUNICÍPIO DE 
AGUIAR – PB, ATENDENDO A EMENDA Nº 468/2024, A MEDIDA DE SUAS NECESSIDADES.  
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: XAVIER AFREU DE ASSIS 
- ME, cadastrada no CNPJ nº 03.808.036/0001-94, apresentou proposta com o valor global de R$ 
164.448,00 (cento e sessenta e quatro mil, quatrocentos e quarenta e oito mil reais).

Aguiar - PB, 06 de Novembro de 2024
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2024

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos e 
materiais permanentes para Atenção Especializada em Saúde. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 21 de novembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br

Araruna - PB, 06 de novembro de 2024
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

REVOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2024

Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 
referente ao Pregão Eletrônico nº 00004/2024, que objetiva: Aquisição de equipamentos e materiais 
permanentes para Atenção Especializada em Saúde; REVOGO o correspondente procedimento 
licitatório. Justificativa: Razões de interesse público - O processo será revogado para ajuste no 
Termo de Referência e será publicado um novo certame com as novas adequações, segue parecer 
de revogação em anexo.

Araruna - PB, 06 de novembro de 2024
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA

Secretária de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Gideão 

de Souza Andrade, 01 - Centro - Aroeiras - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
FORNECIMENTO PARCELADO E DIÁRIO DE AGUA MINERAL E AGUA ADICIONADA DE SAIS 
EM ATENDIMENTO DAS DEMANDAS DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 21 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 09:01 
horas do dia 21 de Novembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 007/23; Decreto Municipal nº 008/23; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.
com. Edital: https://www.aroeiras.pb.gov.br/home; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Aroeiras - PB, 06 de Novembro de 2024
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
CREDENCIAMENTO Nº 00002/2024

Nos termos do relatório final apresentado e observado parecer da assessoria jurídica, referente 
ao Credenciamento nº 00002/2024, que objetiva: Contratação de profissionais médicos com 
comprovação de experiencia de atuação, para o atendimento de urgência e emergência, de forma 
complementar, em regime de atendimentos ambulatoriais, cirurgias, pareceres médicos, plantões 
presenciais e/ou sobreaviso, procedimentos ambulatoriais e visita clínicas, para desempenharem 
suas atividades junto ao Fundo Municipal de Saúde de Aroeiras, pelo período de até 12 (doze) 
meses; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponentes credenciados: ELIAS A DA COSTA 
SERVICOS MEDICOS LTDA - R$ 270.000,00; GUSTAVO KIM RODRIGUES AGRA - R$ 270.000,00; 
MARIA JOSE ESTEVAO DOS SANTOS - R$ 270.000,00.

Aroeiras - PB, 31 de Outubro de 2024
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de profissionais médicos com comprovação de experiencia de atuação, 
para o atendimento de urgência e emergência, de forma complementar, em regime de atendimentos 
ambulatoriais, cirurgias, pareceres médicos, plantões presenciais e/ou sobreaviso, procedimentos 
ambulatoriais e visita clínicas, para desempenharem suas atividades junto ao Fundo Municipal de 
Saúde de Aroeiras, pelo período de até 12 (doze) meses. FUNDAMENTO LEGAL: Credenciamento 
nº 00002/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.060 – SECRETARIA DE 
SAÚDE 02060.10.301.2010.2011 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES E SERVIÇOS BÁSICOS DE 
SAÚDE 02060.10.302.2011.2012 – MANUTENÇÃO DO HOSPITAL MUNICIPAL 02.070 – FUNDO 
MUNICIPAL DE SAUDE 02070.10.301.2010.2013 – AÇÕES E SERVIÇOS DE SAÚDE – FNS/SUS 
02070.10.302.2011.2015 – MANUTENÇÃO DO HOSPITAL MUNICIPAL – FNS/MAC ELEMEN-
TOS DE DESPESA: 3.3.90.36.01.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS–PESSOA FISICA 
3.3.90.39.99.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS–PESSOS JURIDICA.. VIGÊNCIA: até 
01/11/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00253/2024 - 
01.11.24 - MARIA JOSE ESTEVAO DOS SANTOS - R$ 270.000,00; CT Nº 00254/2024 - 01.11.24 
- GUSTAVO KIM RODRIGUES AGRA - R$ 270.000,00; CT Nº 00255/2024 - 01.11.24 - ELIAS A DA 
COSTA SERVICOS MEDICOS LTDA - R$ 270.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
SECRETARIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL E INSTITUCIONAL

RESCISÃO AMIGÁVEL DE CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 360/2020, FIRMADO ENTRE 
O MUNICÍPIO DE CABEDELO E A SRª MARIA DAS GRAÇAS CARNEIRO DE OLIVEIRA, CUJO 
OBJETO É A LOCAÇÃO DE IMÓVEL DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DA SEDE DA

SECRETARIA DE COMUNICAÇÃO DESTE MUNICÍPIO.
O MUNICÍPIO DE CABEDELO/PB, com sede à Rua Benedito Soares da Silva, nº 131, Monte 

Castelo, Cabedelo/PB, CNPJ nº 04.849.697/0001-20, neste ato representado pelo Secretário Mu-
nicipal de Comunicação, o Sr.º Leandro Borba Gomes, brasileiro, solteiro, residente e domiciliado 
na Rua Carolino Cardoso, 757 – Apt. 902 - Praia do Poço - Cabedelo - PB, CPF nº 064.980.284-59, 
Carteira de Identidade nº 3149473 SSPPB, vem RESCINDIR O CONTRATO Nº 360/2020, celebrado 
com a SRª MARIA DAS GRAÇAS CARNEIRO DE OLIVEIRA, brasileira, RG nº 1.033.160 – SSP/PB, 
CPF nº 436.343.464-34, Travessa Dulce Fernandes do Nascimento, nº 29, Formosa, Cabedelo/PB, 
em consonância com o disposto no art. 79, II, da Lei 8.666/93, bem como as seguintes cláusulas:

CLÁUSULA PRIMEIRA – OBJETO
O presente termo tem por objeto a rescisão amigável do contrato de nº 360/2020 celebrado com 

a SRª MARIA DAS GRAÇAS CARNEIRO DE OLIVEIRA, em 22 de dezembro de 2020, que tem por 
objeto a locação de imóvel destinado ao funcionamento da sede da Secretaria de Comunicação 
deste município.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RESCISÃO
Conforme explanado no Memorando Eletrônico nº 50.450/2021, a rescisão do Contrato já men-

cionado se justifica pelo desinteresse demonstrado pela contratada na renovação do contrato de 
nº 360/2020. Diante dessa situação, a Secretaria notificou a proprietária do imóvel sobre a intenção 
de rescindir-lo, considerando a necessidade de iniciar um novo processo de locação que atenda 
às demandas da Secretaria, concluindo que a manutenção do ajuste não mais se coaduna com 
o interesse público, razão pela qual, na pessoa do seu Secretário – ordenador de despesas, nos 
termos dos Decretos nº 16 e 17 de 2018 – solicitou a rescisão contratual.

CLÁUSULA TERCEIRA – DO FUNDAMENTO LEGAL
O presente termo está fundamentado no artigo art. 79, II, da Lei 8.666/93.
CLÁUSULA QUARTA – DA VIGÊNCIA E DOS EFEITOS
Em consonância com os fundamentos expostos no Parecer Jurídico nº 449/2024 elaborado pela 

Procuradoria Geral do Município de Cabedelo/PB e Parecer Técnico nº 537/2024 elaborado pela 
Controladoria Geral do Município, manifestando o entendimento pela rescisão amigável do contrato 
administrativo nº 360/2020, firmado com a SRª MARIA DAS GRAÇAS CARNEIRO DE OLIVEIRA, o 
presente Termo de Rescisão Contratual passa a vigorar a partir da data da sua assinatura.

Depois de lido e achado foi o presente Termo de Rescisão lavrado em duas vias
de igual teor.

Cabedelo/PB, 22 de outubro de 2024
LEANDRO BORBA GOMES

Secretário de Comunicação Social e Institucional

MARIA DAS GRAÇAS CARNEIRO DE OLIVEIRA
CPF nº 436.343.464-34

Testemunhas:
1. 
2.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE CONTRATO
TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.110/2024/CSL/FMAS/PMCG

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.110/2024/CSL/FMAS/PMCG. PARTES: 
FMAS/SEMAS/PMCG E MARIA GRACIETE MEIRA NEPOMUCENO. OBJETO CONTRATUAL: 
LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO A RUA MONTEIRO LOBATO, 208 – ALTO BRANCO, PARA 
FUNCIONAMENTO DO CREAS III. PRAZO: 12 MESES A PARTIR DA DATA DE ASSINATURA. 
FUNDAMENTAÇÃO: INEXIGIBILIDADE Nº 05.026/2024/CSL/FMAS/PMCG, ART. 74, INCISO V, 
DA LEI FEDERAL Nº 14.133/21. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.244.1018.2128. ELEMENTO 
DE DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 16600000. SIGNATÁRIOS: FABIO HENRIQUE 
THOMA E MARIA GRACIETE MEIRA NEPOMUCENO VALOR GLOBAL: R$ 54.000,00 (CINQUENTA 
E QUATRO MIL REAIS). DATA DE ASSINATURA: 05/11/2024. 

FABIO HENRIQUE THOMA
Secretário Municipal de Assistência Social

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRONICO Nº00011/2024
O Pregoeiro Oficial deste Município comunica que no Aviso de Licitação – Pregão Eletrônico 

nº00011/2024, onde se lê: “09:00 horas do dia 20 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 
09:10 horas do dia 20 de Novembro de 2024 “; leia-se: “09:00 horas do dia 21 de Novembro de 
2024. Início da fase de lances: 09:10 horas do dia 21 de Novembro de 2024”. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida São Sebastião, S/N - 
Centro - Capim - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3622–1135. 
E-mail: cplcapimpb@gmail.com. 

Capim - PB, 06 de Outubro de 2024
ANTONIO JOSE DA SILVA 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATOLÉ DO ROCHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 58/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação- Pregoeiro e Equipe de Apoio, 

sediada na Praça Sergio Maia, 66 - Centro - Catolé do Rocha - PB, por meio do site www.portal-
decompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço Por Item, 
para: Contratação de empresa para prestação de serviços de Serralheria em geral, para atender 
as necessidades das Secretarias deste Município, no exercício financeiro de 2025. Abertura da 
sessão pública: 08:00 horas do dia 25 de novembro de 2024 (segunda-feira). Início da fase de 
lances: 08:15 horas do dia 25 de novembro de 2024 (segunda-feira). Referência: horário de Bra-
sília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34411383. E-mail: licitacao@catoledorocha.
pb.gov.br. Edital: www.catoledorocha.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp.

Catolé do Rocha - PB, 06 de novembro de 2024
VALDIRENE ALVES DE FREITAS

Agente de Contratação
Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATOLÉ DO ROCHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 59/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação- Pregoeiro e Equipe de Apoio, 

sediada na Praça Sergio Maia, 66 - Centro - Catolé do Rocha - PB, por meio do site www.portal-
decompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço Por Item, 
para: Contratação de empresa para prestação de serviços na manutenção e reparos de pneus, 
lubrificação dos graxeiros, na frota de veículos e máquinas do Município, para o exercício financeiro 
de 2025. Abertura da sessão pública: 14:00 horas do dia 25 de novembro de 2024 (segunda-feira). 
Início da fase de lances: 14:15 horas do dia 25 de novembro de 2024 (segunda-feira). Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34411383. E-mail: licitacao@
catoledorocha.pb.gov.br. Edital: www.catoledorocha.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portalde-
compraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Catolé do Rocha - PB, 06 de novembro de 2024
VALDIRENE ALVES DE FREITAS

Agente de Contratação
Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATOLÉ DO ROCHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 60/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação- Pregoeiro e Equipe de Apoio, 

sediada na Praça Sergio Maia, 66 - Centro - Catolé do Rocha - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço Por Item, para: 
Aquisição de gêneros de hortifrutigranjeiros para atender as necessidades das Secretarias deste 
Munícipio, para o exercício financeiro de 2025. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 26 
de novembro de 2024 (terça-feira). Início da fase de lances: 08:15 horas do dia 26 de novembro de 
2024 (terça-feira). Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 34411383. E-mail: licitacao@catoledorocha.pb.gov.br. Edital: www.catoledorocha.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Catolé do Rocha - PB, 06 de novembro de 2024
VALDIRENE ALVES DE FREITAS

Agente de Contratação
Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATOLÉ DO ROCHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 61/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação- Pregoeiro e Equipe de 

Apoio, sediada na Praça Sergio Maia, 66 - Centro - Catolé do Rocha - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço Por 
Item, para: Aquisição de gêneros alimentícios e material de consumo para atender as necessidades 
das Secretarias deste Município, para o exercício financeiro de 2025. Abertura da sessão pública: 
08:00 horas do dia 27 de novembro de 2024 (quarta-feira). Início da fase de lances: 08:15 horas 
do dia 27 de novembro de 2024 (quarta-feira). Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34411383. E-mail: licitacao@catoledorocha.pb.gov.
br. Edital: www.catoledorocha.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.
br; www.gov.br/pncp.

Catolé do Rocha - PB, 06 de novembro de 2024
VALDIRENE ALVES DE FREITAS

Agente de Contratação
Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00079/2024
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00079/2024, para o dia 19 de Novembro de 2024 às 09:00 horas; e do início da fase de lances 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Em virtude de correção na especificação do veículo. 
Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, na 
Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB. Telefone: (53) 97120441. E-mail: 
licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Dona Ines - PB, 06 de Novembro de 2024

JOSEILSON MOREIRA DE ARAÚJO
Sec. Mun. de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00005/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Rua Vice 

Prefeito João Kennedy Gomes Batista, 02 - Centro - Emas - PB, por meio do site https://www.por-
taldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, 
para o objeto: contratação de empresa para executar serviços complementares da construção da 
murada e cobertura do pátio da creche tipo A ( integra Paraíba) no município de Emas-PB. Inicio de 
cadastro da proposta: 17:00 horas do dia 07/11/2024. Prazo final para impugnação e esclarecimento: 
19/11/2024, 23:59 horas. Sessão da fase de lances: 09:00 horas do dia 22/11/2024. Referência: 
horário de Brasília - DF. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; e legislação pertinente, con-
sideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.  E-mail: licitacao@emas.pb.gov.br. Edital: http://emas.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br;

Emas - PB, 6 de outubro de 2024
LIOVANIO GALDINO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITABAIANA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00014/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Av Presidente 

João Pessoa, 422/430 - Centro - Itabaiana - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Construção de um 
Espaço para a Feira do Agricultor na Comunidade de Cariatá, em Itabaiana/PB. 

Início das propostas: 09:00 horas do dia 08 de Novembro de 2024.
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 26 de Novembro de 2024. 
Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 26 de Novembro de 2024. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 

Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 999928506. 
E-mail: licitacaoitabaiana@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Itabaiana - PB, 06 de Novembro de 2024
EDNA DE ANDRADE LOURO ARAÚJO 

Presidenta da Comissão

CÂMARA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 30601/2024

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00006/2024
LEI Nº 14.133/2021

CONTRATAÇÃO DIRETA
OBJETO: Contratação de empresa especializada para fornecimento parcelado e sob demanda, 

de “coffee break”, para atender as necessidades da Câmara Municipal de Manaíra/PB, conforme 
termo de referência

FUNDAMENTO LEGAL: LEI Nº 14.133/2021.
DOTAÇÃO: 10.100 CÂMARA MUNICIPAL - 01 031 1001 2002 MANUTENÇÃO DE OUTRAS 

DESPESAS LEGISLATIVAS - 000011 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PES-
SOA JURÍDICA.

PARTE CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE MANAÍRA-PB - CNPJ Nº 09.143.074/0001-51. 
PARTE CONTRATADA: MARIA REJANE ALVES FERNANDES - CNPJ Nº 17.973.320/0001-20.
VALOR GLOBAL DO CONTRATO: R$ 21.200,00 (vinte e um mil e duzentos reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 (DOZE) MESES.

MANAÍRA/PB, 06 DE NOVEMBRO DE 2024
LUIS GONZAGA BARBOSA FIRMINO

Presidente da Câmara Municipal de Manaíra/PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATO GROSSO
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2024
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Eletrônico nº 00016/2024, 

onde se lê: “dia 20/11/2024”; leia-se: “21/11/2024”. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos 
dias úteis, na Rua Cirilo Jose de Lima, 134 - Centro - Mato Grosso - PB. Telefone: (83) 34421001. 
E-mail: licitamatogrosso@gmail.com. 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Mato Grosso - PB, 06 de Novembro de 2024

FRANCISCO MANOEL DA SILVA NETO
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria Jurí-

dica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00027/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
HOSPITALARES(ITENS REMANESCENTE DO PE 025/2024), PARA ATENDER A NECESSIDADE 
DO HOSPITAL DO MUNICIPIO DE NATUBA–PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes 
vencedores: CATFELLI DESIGN COMERCIO LTDA - R$ 10.549,69; ODONTOMED COMERCIO DE 
PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 7.310,00; PRIME COMERCIO DE PRODUTOS 
MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 4.385,50.

Natuba - PB, 06 de Novembro de 2024
JOSE LINS DA SILVA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS HOSPITALARES(ITENS REMANESCENTE DO PE 
025/2024), PARA ATENDER A NECESSIDADE DO HOSPITAL DO MUNICIPIO DE NATUBA–PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00027/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados 
de Impostos: 02.070 Fundo Municipal de Saúde 16000000 Transferências Fundo a Fundo de 
Recursos do SUS provenientes do Governo Federal – Bloco de 59.000 0 Manutenção das Ações 
e Serviços Públicos de Saúde 10 301 1003 2018 Manutenção das Atividades do Fundo Municipal 
de Saúde – FMS 4490.52 99 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE.. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba 
e: CT Nº 00141/2024 - 06.11.24 - CATFELLI DESIGN COMERCIO LTDA - R$ 10.549,69; CT Nº 
00142/2024 - 06.11.24 - PRIME COMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS HOSPITALARES LTDA - 
R$ 4.385,50; CT Nº 00143/2024 - 06.11.24 - ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO 
HOSPITALARES LTDA - R$ 7.310,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00014/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMEN-
TOS IMOBILIARIOS, DESTINADA A REDE MUNICIPAL DE ENSINO, CONFORME TERMO DE 
REFERENCIA EM ANEXO; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: APS 
SOLUCOES E EQUIPAMENTOS DE PROTECAO INDIVIDUAL LTDA - R$ 153.580,00; INTELIGEN-
CIA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI - R$ 5.900,00.

Olivedos - PB, 17 de Outubro de 2024
JOSE DE DEUS ANIBAL LEONARDO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS IMOBILIARIOS, DESTINADA A REDE MUNICIPAL 
DE ENSINO, CONFORME TERMO DE REFERENCIA EM ANEXO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00014/2024. DOTAÇÃO: 02.030 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12 361 0002 1016 
– AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, MAQ. EQUIP. E MOBILIÁRIO / ENS. FUNDAMENTAL – 1.571.0000 
– Transferência do Estado Referentes a Convênios e Instrumentos Congêneres Vinculado a Educa-
ção – 1.500.1001 – Recursos Vinculados a Impostos – MDE – 0052 4490.5200 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE – Termo de Convênio n.º 0074/2024 – Secretaria de Estado da Educação 
– Governo do Estado da Paraíba.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Olivedos e: CT Nº 00045/2024 - 24.10.24 - APS SOLU-
COES E EQUIPAMENTOS DE PROTECAO INDIVIDUAL LTDA - R$ 153.580,00; CT Nº 00046/2024 
- 24.10.24 - INTELIGENCIA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI - R$ 5.900,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 000012/2024
Objeto: do Pregão Eletrônico nº 00012/2024, cujo objeto Aquisição de Caminhão carga, (4x2), 

potência motor: 200 CV para o município de Pedra Branca-PB atendendo a proposta 020594/2023 
referente ao Convênio nº: 942612. Tem como vencedora a empresa: MAIS TRUCK COMERCIO 
DE CAMINHOES LTDA CNPJ: 17.792.470/0001-38 - Endereço: Rua da Lagoa - CEP: 58084120 - 
UF: PB - Município: João Pessoa -PB com valor de R$ 478.500,00 (quatrocentos e setenta e oito 
mil e quinhentos reais).

RESOLVE:  Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, resolve AD-
JUDICAR e HOMOLOGAR. Estando convocadas a assinarem contrato. 

Pedra Branca-PB, 06 de novembro de 2024
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2024
A Pregoeira Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Eletrônico nº 00028/2024, 

onde se lê: “Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 20 de Novembro de 2024. Início da 
fase de lances: 09:01 horas do dia 20 de Novembro de 2024”; leia-se: “Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 21 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 21 de 
Novembro de 2024”. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Valdecir Mineiro 
da Costa, S/N - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB. Telefone: (083) 3641–1019. E-mail: pmrsa.
licitacao@hotmail.com. 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Riacho de Santo Antônio - PB, 06 de Novembro de 2024

HILDA LUCIA BARBOSA
Pregoeira Oficial

PREFEITURA DE SANTA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00003/2024 
RETIFICAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Santa Inês/PB, com sede na Av. 29 de abril, 96, Centro, Santa Inês-PB, 
em conformidade com o Art. 55 - da Lei Federal nº 14.133/2021, torna público a RETIFICAÇÃO 
do Aviso de Licitação da Concorrência nº 00003/2024 para Contratação de empresa especializada 
implementação de PAVIMENTAÇÃO EM PERÍMETRO URBANO no municipal de Santa Inês-PB, 
conforme Contrato de Repasse nº 1087650-82. publicada no Diário Oficial do Estado, nº 18.224, pág. 
49 e Jornal A União, Ano CXXXI, nº 241, pág. 14, ambos no dia 06 de novembro de 2024. Assim onde 
se lê: Data e horário do início da disputa: 09:30 horas/min do dia 22/11/2024. Leia-se: Data e horário 
do início da disputa: 09:30 horas/min do dia 25/11/2024. Demais informações do aviso permanece 
inalterados. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal, das 08:00 às 
12:00hs, através do Setor de Licitação, na Av. Vinte e Nove de Abril, 96 - Centro - Santa Inês – PB.

THAYRONNE CLEBERTON LEITE
Secretário de Administração e Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua José Domingos de Oliveira, 55 - Centro - São Francisco - PB, por meio do site www.portal-
decompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
AQUISIÇÃO DE 01 (UM) MICRO–ONIBUS PARA TRANSPORTE DOS ALUNOS RESIDENTES 
NO MUNICÍPIO DE SÃO FRANCISCO–PB, RESULTADO DE UM CONVÊNIO FIRMADO COM O 
GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, ATRAVÉS DA SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO 
(SEE/PB), CONFORME ESTIPULADO NO CONVÊNIO Nº 011/2024, QUE DEVERÁ SEGUIR 
RIGOROSAMENTE AS ESPECIFICAÇÕES ANEXAS. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do 
dia 22 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 22 de Novembro de 2024. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 07:30 as 13:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3545–1015. 
E-mail: cpl@saofrancisco.pb.gov.br. Edital: http://www.saofrancisco.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

São Francisco - PB, 06 de Novembro de 2024
IZAQUEL SUCUPIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00007/2024
A Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça manifesta o interesse em obter 

propostas adicionais de eventuais interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso 
I, da Lei 14.133/21, restrita à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e 
Equiparados, que objetiva: Contratação de Empresa para prestação serviços para Execução de 
Serviço de Implantação de Postes, Instalação de Rede de Baixa Tensão, Serviço de Transporte de 
Caminhão Guindaste (Tipo Muck), Escavação de Valas Para Atender A Rua Pedro Nóbrega / Br 
104, No Município De São Sebastião De Lagoa De Roça/PB, visando atender as necessidades da 
Secretaria Obras e Urbanismo, da Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB, 
de acordo com as especificações, quantidades estimadas no projeto anexo. O interessado poderá 
obter o respectivo Termo de Referência acessando: Portal Nacional de Contratações Públicas. O 
referido órgão de contratação estará recebendo as propostas até as 10:59 do dia 12 de novembro 
de 2024, nos horários e endereço abaixo indicados, e que deverão ser encaminhadas única e 
exclusivamente pelo e-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fund. legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, Telefone: (083) 3387–1066.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 07 de Novembro de 2024
Maria de Fatima Moreno Espinola Rocine

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE DECISÃO DE RECURSO

DISPENSA DE VALOR Nº 00007/2024
A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim – PB, torna público para conhecimentos dos 

interessados participantes do processo que tem como objeto: Contratação de empresa espe-
cializada para prestação de serviços técnicos de consultoria em saúde e segurança do trabalho 
para a Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB, o resultado do JULGAMENTO do recurso 
Impetrado pela empresa EMMA MEDICINA DO TRABALHO LTDA, CNPJ nº: 50.905.102/0001-24 
foi JULGADO IMPROCEDENTE, tornando habilitada a empresa CLÍNICA STELLA FERNANDES 
LTDA, CNPJ: 19.442.693/0001-09. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede da 
Prefeitura Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua José Ferreira, 
nº 05, Centro, São José do Bonfim.

São José do Bonfim – PB, 06 de Novembro de 2024
Esaú Rauel Araújo da Silva Nobrega 

Prefeito Constitucional

MUNICÍPIO DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

TP 00005/2022
Nº do Contrato: 00106/2022. Contratante: MUNICÍPIO DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ/PB. 

Contratado: TORRES CONSTRUCOES LTDA. Objeto do contrato: CONSTRUÇÃO DE CRECHE 
MUNICIPAL COM CAPACIDADE PARA 100 (CEM) CRIANÇAS. Valor Original do Contrato: R$ 
918.933,09. Valor do aditivo: R$ 227.999,22. Nº do Aditivo: 03.  Objeto do aditivo: Quantitativos e 
preços. Vigência: 14/01/2025. Data da Assinatura do aditivo: 16/05/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00028/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
MATÉRIAIS ELÉTRICOS E DE ILUMINAÇÃO, DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes ven-
cedores: AUGE LUZ MATERIAIS ELETRICOS LTDA - R$ 24.798,00; CENTER LED MATERIAIS 
ELETRICOS EIRELI - R$ 5.482,00; CENTRAL DO CONSTRUTOR COMERCIO VAREJISTA DE 
MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO LTDA - R$ 3.540,00; DME – DISTRIBUIDORA DE MATERIAIS 
ELETRICOS LTDA - R$ 48,82; MEPS LED ATACADO E DISTRIBUIDORA LTDA - R$ 16.266,20; 
OLIVEIRA & BRITO COMERCIO DE MATERIAIS EM GERAL LTDA - R$ 1.812,75; REDE FORTE 
CONSTRUCAO ATACADISTA LTDA - R$ 59,85; TACIEL DA SILVA SANTOS - R$ 242,50.

Sertãozinho - PB, 06 de Novembro de 2024
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 7 de novembro de 2024      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2024
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATÉRIAIS ELÉTRICOS E DE ILUMINAÇÃO, DESTINADOS A 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS; DESIGNO os servidores Vi-
viane Chaves Cavalcante, Secretário(a), como Gestora; e Odair Alves Dias, Eletricita, para Fiscal, 
dos contratos decorrentes do Pregão Eletrônico nº 00028/2024, especialmente para acompanhar 
e fiscalizar a execução dos referidos contratos, respectivamente.

Sertãozinho - PB, 06 de Novembro de 2024
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00028/2024. OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATÉRIAIS 
ELÉTRICOS E DE ILUMINAÇÃO, DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETA-
RIAS MUNICIPAIS. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) 
dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de 
Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21: Auge Luz Materiais Eletricos Ltda - CNPJ 42.698.864/0001-79. 
Center Led Materiais Eletricos Eireli - CNPJ 26.474.579/0001-18. Central do Construtor Comercio Varejista 
de Materiais de Construção Ltda - CNPJ 20.721.561/0001-97. Dme - Distribuidora de Materiais Eletricos 
Ltda - CNPJ 51.847.166/0001-89. Meps Led Atacado e Distribuidora Ltda - CNPJ 50.117.026/0001-92. 
Oliveira & Brito Comercio de Materiais Em Geral Ltda - CNPJ 49.759.788/0001-03. Rede Forte Cons-
trucao Atacadista Ltda - CNPJ 24.496.565/0001-70. Taciel da Silva Santos - CNPJ 37.639.423/0001-66. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3685-1073.

Sertãozinho - PB, 06 de Novembro de 2024
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2024
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00028/2024, para o dia 21 de Novembro de 2024 às 09:00 horas; e do início da fase de lances 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB. Telefone: 
(083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Solânea - PB, 05 de Novembro de 2024

JUSCELINO SOARES DA SILVA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
SECRETARIA DE FINANÇAS

SETOR DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 056/2024 – LEI 14.133/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 388/2024

O Pregoeiro do Município de Teixeira torna público, que o pregão acima que tem como objeto Aqui-
sição de veículo, zero Km, tipo caminhonete Pick-Up, destinado a Secretaria de Educação do Município 
de Teixeira/PB, que estava marcado para ocorrer no dia 18 de Novembro de 2024, às 08h00min, fica 
ADIADO para o dia 21 de Novembro de 2024, às 08h00min, no www.portaldecompraspublicas.com.br.

INFORMAÇÕES: Na sala de sessões, localizada no anexo do Centro Administrativo e Educacional 
de Teixeira, Rua José Ramalho Xavier, Centro, Teixeira – PB, em todos os dias úteis de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 13h, os interessados poderão obter o Edital exclusivamente pelos site www.
teixeira.pb.gov.br, www.portaldecompraspublicas.com.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 06 de Novembro de 2024
CHARLLES MARÇAL SOARES

PREGOEIRO OFICIAL PMT

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av Carlos 

Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços obje-
tivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de materiais de Elétricos diversos, destinados as 
demandas operacionais desta Prefeitura. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 22 de Novembro 
de 2024. Início da fase de lances: 09:10 horas do dia 22 de Novembro de 2024. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Municipal nº 481/2024/24; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Decreto Municipal nº 
10/2023/23; Decreto Municipal nº 11/2023/23; Decreto Municipal nº 12/2023/23; e legislação pertinente, con-
sideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. E-mail: umbuzeirocpl@gmail.com. Edital: http://
www.umbuzeiro.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Umbuzeiro - PB, 06 de Novembro de 2024
ALCEU DA COSTA LIMA

Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 137/2024
PROCESSO Nº 31.902.000296.2024

OBJETO/ÓRGÃO:  AQUISIÇÃO DE 70 (SETENTA) COMPUTADORES ENTRE NOTEBOOKS 
E DESKTOPS, destinado à AGÊNCIA EXECUTIVA DE GESTÃO DAS ÁGUAS DO ESTADO DA 
PARAÍBA – AESA/PB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 25/11/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901372024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic07@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02021-4

João Pessoa, 06 de novembro de 2024

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 130/2024
PROCESSO Nº 19.000.000147.2024

OBJETO/ÓRGÃO(S):  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE SANEANTES HOSPI-
TALARES, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 22/11/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901302024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic08@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02041-2

João Pessoa, 06 de Novembro de 2024

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 087/2024
PROCESSO Nº 19.000.000043.2024

OBJETO/ÓRGÃO:  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA LABORATÓ-
RIO DE COAGULAÇÃO COM EQUIPAMENTO EM COMODATO COM GESTÃO DE MANUTENÇÕES 
E REPOSIÇÃO DE PEÇAS, destinado ao HEMOCENTRO DA PARAIBA, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 22/11/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 90872024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração pública, 

para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais legislações 
aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.br/
compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic07@centraldecompras.pb.gov.
br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02019-0

João Pessoa, 06 de novembro de 2024

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – 2ª CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 085/2024
PROCESSO Nº 19.000.000121.2024

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EMULSÃO ASFÁLTICA 
RM-1C, destinado ao DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA 
– DER/PB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 22/11/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 920852024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, considerando o FRACASSO da 1ª chamada, realizará a licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic05@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-01616-1

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

Edital de Convocação

O Presidente do CLUBE RECREATIVO FLAMENGO no uso de suas atribuições e em conformi-
dade com seu Estatuto Social, artigo 8° e seu parágrafo primeiro, convoca os associados em pleno 
gozo de seus direitos para uma Assembléia Geral Ordinária com o objetivo de eleger a Diretoria 
Executiva e o Conselho Fiscal para o quadriênio de 2024/2028. A reunião irá acontecer no dia 20 de 
Novembro ás 20h na sede social situada a Rua da República, n° 209, Centro – João Pessoa – PB.   

JOAQUIM BENTO DA SILVA – PRESIDENTE

AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº SES-PRC-2024/17646
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 010/2024

DATA DE SESSÃO: 21/11/2024- ÀS 09h.
REGISTRO CGE Nº 24-02003-2

LICITAÇÃO BB Nº 1059305
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM ENGENHARIA CLÍNICA COM 

PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA, CORRETIVA, CALIBRAÇÃO E 
QUALIFICAÇÃO TÉRMICA EM EQUIPAMENTOS LABORATORIAIS E MÉDICO-HOSPITALARES 
(EMH), UTILIZANDO SOFTWARE DEDICADO DE GESTÃO, COM REPOSIÇÃO DE PEÇAS/MATE-
RIAIS PARA ATENDER O HEMOCENTRO COORDENADOR DA PARAÍBA E TODA HEMORREDE.

O Hemocentro Coordenador da Paraíba, através da sua Pregoeira, Sra. Anny Kariny Carvalho 
de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada pela Portaria nº 398/2024/GS/SES, torna público, para co-
nhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, 
sob o critério do menor preço global por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, na Sala do NÚCLEO DE LICITAÇÃO DO HEMOCENTRO-PB, 
situada na Av. Dom Pedro II, nº 1548, Jaguaribe, João Pessoa–PB de segunda a sexta-feira, no 
HORÁRIO das 08h às 12h e das 13:30 às 17h, no Telefone/Fax: 83. 3133-3490 ou pelo e-mail: 
nclic.hemocentro.pb@gmail.com  ou nos endereços eletrônicos dos portais licitacoes-e2.bb.com.
br, pncp.gov.br/app/editais/  e centraldecompras.pb.gov.br/  SUPORTE LEGAL: Lei nº 14.133/2021. 
Fonte de recursos: 600 – TRANSF F A F-MANUTENÇÃO AÇÕES E SERVIÇOS.

João Pessoa, 06 de novembro de 2024

Anny Kariny Carvalho de Almeida
PREGOEIRA DO NÚCLEO DE LICITAÇÃO DO HC/PB

Matrícula nº 170.897-0

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO N°. 002/2024 CINEP

ALIENAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO NO DISTRITO INDUSTRIAL DO TURISMO - 
DITUR, NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, ESTADO DA PARAÍBA

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, pessoa jurídica de direito privado, 
constituída sob a forma de sociedade de economia mista, inscrita no CNPJ sob o n°. 09.123.027/0001-46, 
em conformidade com as Leis Federais n°. 13.303/2016 e n°. 6.404/1976, a Lei Estadual n°. 10.781/2016, 
ao Decreto Estadual n°. 37.192/2016, ao Estatuto Social e ao Regulamento de Licitações, Contratos 
e Convênios, ambos desta sociedade de economia mista, bem assim com a Resolução de Diretoria 
CINEP n°. 010/2019 e as demais normas de direito privado e legislação aplicável, torna público o Edital 
de Chamamento Público n°. 002/2024/CINEP, tendo como objeto a alienação, no âmbito do Programa 
de Incentivo Locacional, de 01 (um) lote de imóvel integrante da área denominada Distrito Industrial do 
Turismo - DITur, localizado no município de João Pessoa, Estado da Paraíba, destinados à implantação 
de empreendimentos voltados à hospedagem, animação, comércio e serviços. As propostas deverão 
ser enviadas para análise através do site institucional da COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA 
PARAÍBA - CINEP (www.cinep.pb.gov.br), onde encontra-se disponível, na íntegra, o edital.

João Pessoa, PB 06/11/2024

Rômulo Soares Polari Filho
Diretor Presidente

AVISO DE CANCELAMENTO DO CHAMAMENTO PÚBLICO N°. 001/2024 CINEP

ALIENAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO NO DISTRITO INDUSTRIAL DO TURISMO - 
DITUR, NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, ESTADO DA PARAÍBA.

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, pessoa jurídica de direito privado, 
constituída sob a forma de sociedade de economia mista, inscrita no CNPJ sob o n°. 09.123.027/0001-46, 
em conformidade com as Leis Federais n°. 13.303/2016 e n°. 6.404/1976, a Lei Estadual n°. 10.781/2016, 
ao Decreto Estadual n°. 37.192/2016, ao Estatuto Social e ao Regulamento de Licitações, Contratos e 
Convênios, ambos desta sociedade de economia mista, bem assim com a Resolução de Diretoria CINEP 
n°. 010/2019 e as demais normas de direito privado e legislação aplicável, torna público o Cancelamento 
do Edital de Chamamento Público n°. 001/2024/CINEP, tendo como objeto a alienação, no âmbito do 
Programa de Incentivo Locacional, de 01 (um) lote de imóvel integrante da área denominada Distrito 
Industrial do Turismo - DITur, localizado no município de João Pessoa, Estado da Paraíba, destinados à 
implantação de empreendimentos voltados à hospedagem, animação, comércio e serviços.

João Pessoa, PB 06/11/2024

Rômulo Soares Polari Filho
Diretor Presidente

AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 008/2024

PROCESSO Nº 38.000.000241.2024
REGISTRO CGE: 24-01970-8

 A Polícia Civil do Estado da Paraíba comunica aos interessados a suspensão da concorrência 
eletrônica nº 008/2024, cuja sessão estava prevista para o dia 21/11/2024, haja vista necessidade 
de revisão do edital e anexos. 

 João Pessoa-PB, 06 de novembro de 2024
 

Rodrigo Pacheco Ferreira
Agente de Contratação da PCPB

AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 009/2024

PROCESSO Nº 38.000.000170.2024
REGISTRO CGE: 24-01923-7

 A Polícia Civil do Estado da Paraíba comunica aos interessados a suspensão da concorrência 
eletrônica nº 009/2024, cuja sessão estava prevista para o dia 12/11/2024, haja vista necessidade 
de revisão do edital e anexos. 

João Pessoa-PB, 05 de novembro de 2024
 

Rodrigo Pacheco Ferreira
Agente de Contratação da PCPB

EMPRESA PARAIBANA DE PESQUISA, EXTENSÃO RURAL E REGULARIZAÇÃO 
FUNDIÁRIA – EMPAER

EMPRESA ESTADUAL DE PESQUISA AGROPECUÁRIA DA PARAÍBA S.A - EMEPA-PB

AVISO DE EDITAL
LEILÃO PÚBLICO Nº 007/2024

PROCESSO SGC Nº 32.205.000007.2024  E REGISTRO CGE Nº 24-02053-7
NÚMERO PBDOC: EPR-PRC-2024/00267

A Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária da Paraíba S.A - EMEPA-PB, situada na Rodovia Esta-
dual Ministro Abelardo Jurema (PB-008), Km-07, Jacarapé, João Pessoa-PB, CNPJ nº 09.295.684/0001-70, 
Inscrição Estadual nº 16.078.084-5, realizará Leilão Público nº 007/2024 e tem como OBJETIVO:  alienação 
de 31 (trinta um) animais bovinos das raças: Guzerá, Sindi, Gir Sindi/Mestiços e Pardo-Suíço, conforme es-
pecificados no Anexo I do Edital, categoria: DESCARTE, pertencente ao rebanho da EMPAER/EMEPA-PB;

DATA, HORÁRIO e LOCAL: no dia 30 de novembro de 2024, às 09h30minutos, forma virtual, no 
endereço eletrônico: https: https://www.youtube.com/watch?v=qbeu542BCdI 

MAIORES INFORMAÇÕES: Será encontrado no Edital afixado na entrada principal da EMPAER/
EMEPA-PB e poderá ser adquirido sem qualquer ônus na sua sede, bem como será exibido na internet 
no site: http://empaer.pb.gov.br/Sevicos/leiloes-2024  ou nos seguintes endereços: Rodovia BR 230 – Km 
13,3, S/N – Parque Esperança – Lot.  Morada Nova, L-26 - CEP: 58108-502 – Cabedelo – PB, Telefone: 
(83) 3218-8101 ou – Presidência - Telefone: (83) 3218-8162, e-mail: presidencia@empaer.pb.gov.br  - 
gabin@empaer.pb.gov.br 

Cabedelo - PB, 06 de novembro de 2024

JOILTON FEITOSA NUNES
Presidente da CPL

Portaria nº 002/2024, de 26/09/2024

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba comunica que se encontra nas dependências 
do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um corpo que em 
vida pertenceu a VÂNIA ARAUJO DO LIVRAMENTO, sexo Feminino, com idade estimada de 49 anos, 
cor parda, cabelos crespos, estatura 160 cm, constituição física boa, sem sinais particulares, falecido 
em 26/06/2024 no Hospital Santa Isabel, nesta capital. Informações adicionais estão disponíveis no 
NUMOL, sito à Rua Antônio Teotônio, S/N, Bairro Cristo Redentor da cidade de João Pessoa - PB.

Flávio Rodrigo Araújo Fabres
Perito Oficial Médico Legal

Chefe do NUMOL/JP

Adelson Ferreira dos Santos
Coordenador Técnico do Laboratório de Anatomia Unifip

EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 30 (TRINTA) DIAS Nº DO PROCESSO: 0852728-
46.2016.8.15.2001 EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL (12154) EXEQUENTE: BANCO BRA-
DESCO EXECUTADO: FRANCISCO DE OLIVEIRA FREITAS JUNIOR COMARCA DE JOÃO PESSOA. 
CARTÓRIO JUDICIAL UNIFICADO. EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 30 DIAS. Processo nº 
0852728-46.2016.8.15.2001. Ação: EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL (12154). O(A) MM. Juiz(a) 
de Direito do(a) 2ª Vara Regional Cível de Mangabeira, Comarca da Capital, em virtude da Lei, etc. Faz 
saber que fica(m) CITADOS(S) pelo presente edital o(a) EXECUTADO: FRANCISCO DE OLIVEIRA 
FREITAS JUNIOR, que se encontra em lugar incerto e não sabido, para, querendo, contestar a presente 
ação, no prazo de 15 (quinze) dias, sob pena de presumir-se aceitos pelo réu, como verdadeiros, os fatos 
alegados pela parte autora; advertido de que será nomeado curador especial em caso de revelia. Tudo 
conforme despacho prolatado nos autos da ação EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL (12154), 
Processo n.º 0852728-46.2016.8.15.2001, que tramita nesta 2ª Vara Regional Cível de Mangabeira, 
Comarca da Capital, promovida por EXEQUENTE: BANCO BRADESCO em face de EXECUTADO: 
FRANCISCO DE OLIVEIRA FREITAS JUNIOR. E para que a notícia chegue ao conhecimento de todos, 
mandei expedir o presente edital, que será afixado na sede deste Juízo, no local de costume e publicado 
na forma da lei. CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa/PB, 17 de setembro de 2024.

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE ARAÇAGI - PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PARA ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA

O SINDICATO DOS TRABALHADORES E APOSENTADOS RURAIS DE ARAÇAGI/PB, inscrito no 
CNPJ sob o nº: 08.582.579/0001-50, com Carta Sindical L044 P067 A1964 emitida pelo Ministério do 
Trabalho, com endereço na Av. José Rosa Filho, nº 243 – CEP: 58.270-000, Centro, Araçagi/PB, convoca 
pelo presente EDITAL todos os membros da categoria dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais, Ativos, 
Inativos e aposentados rurais, agricultores e agricultoras familiares e assalariados e assalariadas rurais, do 
Município de Araçagi/PB à participarem da Assembleia Geral Extraordinária do Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais de Araçagi - PB, a ser realizada no dia 30 de novembro de 2024, na sede do Sindicato, no endereço 
citado acima, com início às 08:00 (oito) horas, em primeira convocação e em segunda convocação, 2 
(duas) horas após, observando o quórum estatutário, para tratar da seguinte ordem do dia: 1) Alteração 
Estatutária para: a) alterar a sua representação sindical profissional para a categoria dos trabalhadores 
rurais agricultores e agricultoras familiares, ativos e aposentados, proprietários ou não, que exerçam suas 
atividades no meio rural em área que não exceda a 02 (dois) módulos rurais de sua região e/ou Município, 
individualmente ou em regime de economia familiar, no Município de Araçagi/PB, nos termos do Decreto Lei 
1.166/1971; b) alterar a denominação do Sindicato para Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e 
Agricultoras Familiares de Araçagi/PB; 2) Outras alterações estatutárias decorrentes das anteriores do item 1.

Araçagi/PB, 07 de novembro de 2024.
JOSUE BENICIO DE PONTES

Presidente do Sindicato

SINDICATO DOS AUXILIARES E TÉCNICOS EM ENFERMAGEM DO SERVIÇO PÚBLICO DO 
ESTADO DA PARAÍBA – SATENF/PB

Assembleia Geral Extraordinária
O Sindicato dos Auxiliares e Técnicos em Enfermagem do Serviço Público do Estado da Paraíba 

– SATENF/PB, inscrito no CNPJ nº 44.645.213/0001-46, com endereço à Rua João Rodrigues Alves, 
nº 125, sala 01, Bancários, CEP 58051-022, João Pessoa/PB, por meio de seu Presidente, no uso 
de suas atribuições, vem por meio deste, convocar todos os Auxiliares e Técnicos em Enfermagem 
do Serviço Público da Paraíba, do quadro funcional do Município de João Pessoa e do Estado da 
Paraíba, ativos e inativos, sejam de vínculo estatutário, sejam prestadores de serviço, para participar 
de Assembleia Geral Extraordinária, designada para o dia 12 de novembro (terça-feira) às 19h30min, 
em primeira chamada, e as 20h00min em segunda chamada, a ser realizada de forma virtual, por 
meio do aplicativo Google Meet, com link a ser disponibilizado aos filiados, tendo como pauta: a 
reforma do Estatuto Social e outros assuntos de interesse da categoria. 

João Pessoa, 06 de novembro de 2024.
Fábio Petterson Vieira da Silva

Presidente do SATENF/PB
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